
ПРОЕКТ Нетрезвых 
водителей приравняют 
к убийцам 

Авария 
строгого 
режима

Владимир Баршев

Борьба с пьянством за рулем становится все более 
жесткой. В Госдуму внесен законопроект о поправках в 
Уголовный кодекс. В нем предлагается нетрезвого во-
дителя, совершившего ДТП, в котором погибли люди, 
наказывать как за умышленное убийство. 

Предложение ужесточить уголовное наказание для 
таких случаев накануне получило поддержку Верхов-
ного суда и правительства. Об этом сообщил председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин. «В ходе консультаций 
Верховный суд и правительство поддержали предло-
жение ужесточить наказание за ДТП со смертельным 
исходом по вине пьяных водителей», — цитирует спи-
кера нижней палаты ТАСС. 

Предполагается, что это будет отдельный законо-
проект с поправками в статью 264 Уголовного кодекса 
РФ. Этот законопроект может быть внесен и 
рассмотрен уже в весеннюю сессию, сообщил 
Вячеслав Володин. 

ОБРАЗОВАНИЕ Все классы 
подключат к Российской 
электронной школе

С ручкой
и планшетом

Ксения Колесникова 

На Московском международном салоне образования 
глава минпросвещения Ольга Васильева презентовала 
Российскую электронную школу (РЭШ). 

Это единая информационно-образовательная сре-
да, которая объединит учеников, учителей и родите-
лей по всей стране. Она даст равный доступ к качест-
венному образованию каждому ребенку: платформа 
содержит полный курс уроков по всем школьным 
предметам, составленных лучшими педагогами Рос-
сии. Это почти 100 тысяч уникальных задач. Плюс  — 
почти пять тысяч учебных материалов: тесты, вирту-
альные лаборатории, обучающие видео и аудио. До-
ступно все в два клика: регистрируйся, открывай нуж-
ный предмет и пользуйся хоть в классе, хоть дома.

«Российская электронная школа уже сейчас дает 
много возможностей. Это не только уроки, но и музеи, 
театры, библиотеки, — рассказала Ольга Васильева. — 
Сейчас наша главная задача — широкополосный интер-
нет в каждой школе, их современное техническое осна-
щение. По мере выполнения задач нацпроекта «Обра-
зование» к РЭШ будут подключаться все новые рос-
сийские школы. Уже сейчас к ней подключились мно-
гие регионы».

Как будет выглядеть урок в РЭШ? Это Ольга Василь-
ева наглядно показала вице-премьеру Татьяне Голико-
вой и премьер-министру Дмитрию Медведеву. Откры-
ваешь раздел Химия, 11 класс. Тема — гидролиз. Снача-
ла — вводный блок: что это такое и зачем это 
нужно. Затем основная теория — в формате об-
учающего видеоролика. 

Вчера вечером стали 
известны лауреаты 
X фестиваля «Дубль 
дв@». Зрители 
единодушны — 
все фильмы 
заставляли думать 
и сопереживать

ПРОБЛЕМА При сегодняшнем уровне музыкального образования 
нам не вырастить ни Чайковских, ни Рихтеров

Репетиция оркестра

Наталья Козлова

В 
центральном аппарате СК 
России впервые провели 
огромную работу — проана-

лизировали случаи гибели лю-
дей в результате пожаров и на-
звали причины трагедий. 

Сначала страшные цифры, 
которые знают лишь специали-
сты. Итак, в прошлом году в тер-
риториальные органы Следст-
венного комитета России посту-
пило 6286 сообщений о смерти 
людей от пожаров. Всего за год 
погибли 7296 человек.

Больше всего пожаров с чело-
веческими жертвами случилось 
в Московской области. В Подмо-
сковье за год произошло 205 по-
жаров, на которых погибли 219 
человек. На втором месте — 
Свердловская область — 202 по-
жара унесли жизни 245 человек. 

Третьим стал Пермский край — 
199 пожаров и 238 жертв. Далее 
следуют Красноярский край — 
182 пожаров и 189 жертв, Челя-
бинская область — 162 пожара и 
183 погибших. В Ленинградской 
области на 156 пожарах погибли 
178 человек, а в Нижегородской 
области — 155 пожара унесли 
жизнь 165 граждан. Более чем по 

100 пожаров случилось за год в 
Воронежской, Ростовской, Ир-
кутской, Кемеровской, Новоси-
бирской, Тверской, Волгоград-
ской, Кировской, Самарской, 
Саратовской областях.

 СК посчитал и самые страш-
ные потери, когда в огне гибнут 
дети. В 2018 году погибли 458 не-
совершеннолетних, тогда как го-

дом ранее жертв было почти на 
сотню меньше — 359.

В Следственном комитете РФ 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ли, что по всем фактам пожаров 
проводились доследственные 
проверки. Это в обязательном 
порядке требует закон. Вот итог 
этих проверок. 

По 5468 сообщениям приня-
то решение об отказе в возбужде-
нии уголовного дела, по 496 со-
общениям возбуждены уголов-
ные дела. 

Их расследовали по трем 
статьям Уголовного кодекса РФ 
— 109, 216, 219. Это статьи о 
причинении смерти по неосто-
рожности, нарушении правил 
безопасности при ведении 
строительных или иных работ, 
нарушение требова-
ний пожарной безопа-
сности.

Марина Бровкина 

Д
ирижер Ростовского 
а к а д е м и ч е с к о г о 
симфонического ор-
кестра, кларнетист 
Валентин Урюпин, 
ставший лауреатом 
президентской пре-
мии молодым деяте-
лям культуры, в раз-

говоре с главой государства 
поднял острую тему: к  чему 
приведут реформы в детских 
музыкальных школах, не прев-
ратятся ли они в любительские 
кружки? 

— Если наша система детских 
музыкальных школ перестанет 
существовать в нынешнем виде, 
гипотетически в очень скором 
времени в оркестрах некому бу-
дет играть. И на концерты неко-
му будет ходить, — убежден  му-
зыкант. Есть проверенная гипо-

теза: чтобы завтра один симфо-
нический оркестр вышел на 
сцену, сегодня в музыкальные 
школы должны пойти десять ты-
сяч ребят.

Споры о  классическом му-
зыкальном  образовании с осо-
бой силой вспыхнули после вы-
сказываний столичной чинов-
ницы не самого скромного ран-
га о том, что оно утратило 
смысл. Именно намерение «вы-
лечить» детские музыкальные 

школы от «огромного кризиса 
смыслов» вызвало шквал воз-
мущения людей искусства. В 
чем же кризис? Оказывается, 
«если в блокаду Ленинграда 
люди переживали самые яркие 
эмоции, когда играла Седьмая 
симфония Шостаковича, то сей-
час какое-то эпохальное собы-
тие — например, 11 сентября — 
переживается под другую музы-
ку.  В том числе под рэп, под Бей-
онсе и под  Jay-Z.  Выходит, Шос-

такович, Моцарт, Бах — «уста-
ревшие» композиторы? Доста-
точно с них рингтонов в телефо-
нах?

— Помнят ли наши около-
культурные деятели, под какую 
музыку мы переживали собы-
тия в Цхинвале? Гергиев и ор-
кестр Мариинского театра ис-
полнили тогда Чайковского и 
Шостаковича, а не рэп и попсу, 
— говорит преподаватель ро-
стовской музыкальной школы 
по классу «фортепиано» Татья-
на Скоробогатова. — Но, по мне-
нию чернильных душ, «грузить 
мозги» молодежи симфониями 
и фугами не годится. Я препода-
ватель с двадцатилетним ста-
жем. На моих глазах была иска-
жена система трехступенчатого 
образования: музыкальная 
школа, училище, консервато-
рия. Ее создавали еще в старой 
России семья Гнесиных и братья 

Рубинштейны. Не думаю, что те, 
кто сейчас разваливает эту си-
стему, так же компетентны, как 
они. 
Что же изменилось? У большин-
ства на памяти, что в музыкаль-
ной школе надо было учиться 
семь лет, еще и на подготови-
тельном дошкольном отделе-
нии два года. Некоторые мечта-
ли, получив наконец диплом, 
кинут его с размахом в бабуш-
кино немецкое пианино со сло-
вами: «Подавись, ненасытное 
чудовище!» Но не кинули, бе-
режно храним. Теперь именно 
мы, незадавшиеся пианисты и 
скрипачи, слушаем в концер-
тных залах произведения Мале-
ра и Пярта, приобща-
ем к классической му-
зыке своих детей.

СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет РФ впервые проанализировал 
гибель людей от пожаров 

Смертельная искра

02
Госдума 
вводит безви-
зовый въезд 
в Россию
на Евро-2020

02
Уголовное 
наказание за 
GPS-трекеры 
будет отменено

03
Совет 
Федерации 
одобрил закон 
о хостелах в 
новой редакции

04
СК возбудил 
дело против 
литовских 
судей

06
Спецназ ФСБ 
назван одним 
из лучших 
в мире

07
ГИБДД предло-
жила в 6 раз 
увеличить 
штраф за пре-
вышение ско-
рости на 20 км 

КИНО

Кто-то уже всерьез считает, что «гру-
зить  мозги» молодежи симфония-
ми и фугами не годится. 

А К Ц Е Н Т

Намерение «вылечить» детские 
музыкальные школы от «кризиса 
смыслов» вызвало шквал возмущения 
людей искусства

Австралийский доллар  46,2742
Азербайджанский манат  38,1593
Армянский драм**  13,3314
Белорусский рубль  30,5005
Болгарский лев  37,2889
Бразильский реал  16,8158

Венгерский форинт**  22,6616
Вон Республики Корея***  56,8095
Гонконгский доллар* 82,5731
Датская крона*  97,7049
Доллар США  64,7373
Евро  72,9460

Индийская рупия**  93,5632
Казахстанский тенге**  17,0797
Канадский доллар  48,5906
Киргизский сом**  92,4885
Китайский юань*  96,3783
Молдавский лей*  36,9400

Новый туркменский манат  18,5228
Норвежская крона*  75,9658
Польский злотый  17,0231
Румынский лей  15,3170 
СДР  89,9544
Сингапурский доллар  47,8437

Таджикский сомони*  68,6504
Турецкая лира  11,3626
Узбекский сум****  76,9674
Украинская гривна*  24,2045
Фунт стерлингов  84,6246
Чешская крона*  28,4660

Шведская крона*  69,8865
Швейцарский франк  64,6856
Южноафриканский рэнд*  46,1470
Японская иена**  58,2458

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.04.19

Алексей Волин: 
«На цифру» 
в апреле перейдут 
40 миллионов 
телезрителей

Одесса отметила 75-ю годов-
щину освобождения от немец-
ко-фашистских захватчиков. 
Минобороны России отсалю-
товало в честь этой даты

Фрэнсис Гарри: 
России надо учиться 
продавать свои 
научно-технические 
идеи

Ученые поразили 
мир первыми 
в истории 
снимками 
черных дыр
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В Бресте 
появится 
памятник 
Александру 
Сергеевичу 
Пушкину / стр. 1

В НОМЕРЕ

В Москве открылась крупнейшая 
выставка портретов Пушкина. 
Почти 300 изображений великого 
поэта привезено в столицу из 25 
музеев России. Работы Вяземского, 
Брюллова, Айвазовского, Серова, 
Тропинина. И рядом — Пушкин 
в поп-арте.

ЭКСПОЗИЦИЯ

711

А К Ц Е Н Т

В 2018 году в подразделения 
Следственного комитета России 
поступило 6 286 сообщений 
о смерти людей от пожаров. 
Всего погибли  7 296 человек
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БЕЗОПАСНОСТЬ Госдума 
отменяет уголовное 
наказание за GPS-трекеры

Навигатор 
не под статьей

Татьяна Замахина

Госдума решила исключить возможность необосно-
ванных обвинений граждан за использование некото-
рых «шпионских гаджетов». Абсурдные случаи, когда 
за покупку устройств с геолокацией или с видеокаме-
рой против граждан возбуждали уголовное дело, уйдут 
в прошлое. Депутаты приняли в первом чтении законо-
проект, направленный на уточнение понятия спец-
средств, предназначенных для негласного получения 
информации.

Проблема в том, что в действующем законодатель-
стве значение термина «спецсредства» не раскрыто, 
что приводит к возникновению сложностей в его тол-
ковании. Как итог — можно сесть за покупку «шпион-
ских устройств» на четыре года. Резонанс вызвала 
история фермера Евгения Васильева, который прио-
брел на сайте китайского интернет-магазина GPS-
трекер для слежки за коровами. За незаконное прио-
бретение «шпионского прибора» фермеру грозил 
либо штраф в 200 тыс. рублей, либо четыре года ли-
шения свободы. Вопрос об этой ситуации задали пре-
зиденту на пресс-
конференции в 
2017 году, и Влади-
мир Путин обещал 
разобраться в ситу-
ации. В марте 2018 
года следственные 
органы прекратили 
уголовное дело в 
отношении ферме-
ра, сообщив, что у 
мужчины не было 
умысла на негла-
сное получение информации. При этом в общей слож-
ности в России по статье о незаконном обороте спе-
циальных технических средств уже осуждены более 
200 человек.

Премьер-министр Дмитрий Медведев тоже подни-
мал эту проблему. «Нужно отличать такие приборы от 
устройств скрытого применения», — подчеркнул пре-
мьер.

«Нельзя доводить ситуацию до абсурда», — согла-
сен спикер Госдумы Вячеслав Володин. В связи с рас-
смотрением закона председатель Госдумы подчер-
кнул, что законодательство должно идти в ногу с раз-
витием цифровых технологий и не создавать ограни-
чений для граждан, права которых позволит защи-
тить данный законопроект.

В законопроекте четко прописано, что следует по-
нимать под специальными техническими средства-
ми, предназначенными для негласного получения ин-
формации. Это устройства, программное обеспече-
ние, системы и т.п., которым «намеренно приданы ка-
чества и свойства для обеспечения функции скрытно-
го (тайного, неочевидного) получения информации 
либо доступа к ней (без ведома ее обладателя)».

Как обычному человеку без специальных позна-
ний отличить легальное средство от нелегального? Об 
этом депутаты спросили замдиректора ФСБ России 
Александра Купряжкина, который представил им за-
конопроект. «Допустим, приобретена авторучка, ко-
торая является бытовым прибором, но при этом снаб-
жена устройством для видеонаблюдения, — разъяснил 
тот. — Если эта авторучка будет использована для ви-
деозаписи как бытовой прибор, она не будет являться 
специальным техническим средством, и ответствен-
ность будет наступать только в том случае, если будет 
негласно собираться информация. Тогда будет дейст-
вовать статья 137 УК РФ «Нарушение неприкосно-
венности частной жизни»». Смартфоны и GPS-треке-
ры являются приборами бытового назначения, под-
черкнул замглавы ФСБ. Однако запись или съемка со-
беседника без его согласия при помощи смартфонов и 
других бытовых устройств также запрещена и будет 
расценена как нарушение неприкосновенности част-
ной жизни.  

ИНИЦИАТИВА Госдума 
вводит безвизовый въезд 
в Россию на Евро-2020

Игра 
без границ

Татьяна Замахина

Иностранные зрители матчей чемпионата Европы по 
футболу, которые пройдут в 2020 году в Санкт-Петер-
бурге, смогут приехать в Россию без виз. Эта и другие 
нормы содержатся в пакете законопроектов, который 
Госдума приняла во втором чтении.

В Россию можно будет прибыть по документам, удо-
стоверяющим личность, и паспорту болельщика. Такая 
практика зарекомендовала себя в ходе проведения в 
нашей стране чемпионата мира по футболу в 2018 
году.

Кроме того, в законопроекте предлагается разре-
шить бесплатный проезд в пределах Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области автомобильным транспор-
том (кроме легкового такси) в городском и пригород-
ном сообщении, а также электричками по маршрутам 
УЕФА. Это распространяется и на проезд в метрополи-
тене.

В поправках кабмина также говорится об освобо-
ждении от уплаты налогов и сборов в связи с подготов-
кой к матчам и о введении госрегулирования стоимо-
сти гостиничного обслуживания.  

ВЛАСТЬ Президенты России и Исландии обсудили вопросы сотрудничества

Дружить на север
Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

Н
а полях Международного 
арктического форума 
«Арктика — территория 

диалога» в Санкт-Петербурге 
президенты России и Исландии 
провели отдельную встречу.

Накануне у лидеров, кото-
рые принимали участие в фору-
ме, был рабочий обед. «Мы смо-
гли поговорить о ситуации в ре-
гионе Арктики и в более широ-
ком масштабе — обменяться 
мнениями по поводу ситуации в 
мире», — заметил по этому пово-
ду Владимир Путин.

«С первого января этого года 
Исландия председательствует в 
Совете министров северных 
стран. Со всеми из этих госу-
дарств у нас сложились хоро-
шие, конструктивные отноше-

ния», — подчеркнул российский 
лидер. Путин также отметил, 
что отношения России и Ислан-
дии всегда носили исключи-
тельно конструктивный и дру-
жеский характер.

Глава Исландии отметил взаи-
мовыгодность отношений двух 
стран. «И когда возникали труд-
ности, мы могли их преодолевать 
и решать, но одна вещь всегда 
объединяла и объединяет нас: 
Арктика никуда не делась», — ска-
зал Гудни Йоханнессон. 

Дискуссии на форуме, а также 
беседа лидеров России, Ислан-
дии, Норвегии, Швеции и Фин-
ляндии за рабочим обедом пока-
зали, что странам региона нужна 
Арктика как территория диало-
га, сказал исландский президент. 

Йоханнессон также тепло по-
благодарил Владимира Путина 
за оказанный ему и его делега-
ции прием в России, за гостепри-
имство. «Мы только что приеха-
ли из Санкт-Петербургского го-
сударственного университета, 

это ваш университет, нам тоже 
там оказали теплую встречу», — 
сказал он.

Кстати, накануне исландский 
президент отметил, что больше 
двадцати лет, с тех пор как впер-
вые посетил Санкт-Петербург, 
увлекается российской культу-
рой и историей, и еще сообщил, 
что учил русский язык и даже 
сказал несколько фраз. Несмотря 
на продемонстрированный не-
плохой уровень владения, Йохан-
нессон явно поскромничал, оце-
нивая свои умения, и заявил, что 
собирается продолжить занятия.

Есть над чем работать и в эко-
номике. По итогам 2018 года дву-
сторонний товарооборот соста-
вил 45,3 млн долларов, рост — на 
20,19 проц. по сравнению с 2017 
годом. В интервью РИА Новости 
Йоханнессон сообщил, что у Рос-
сии и Исландии есть потенциал 

для расширения сотрудничества 
в сфере рыболовства. По его сло-
вам, стоимость контрактов меж-
ду исландскими и российскими 
компаниями в рыболовном сек-
торе составляют порядка 170 
млн долларов. «У нас есть знание 
и экспертиза в сфере новейших 
разработок в рыболовном секто-
ре. А россияне заинтересованы в 
том, чтобы развивать свой рыбо-
ловный сектор. Так что это 
«брак, заключенный на небе-
сах», — сравнил он. «Нам нужно 
воспринимать вещи как есть: да, 
есть санкции, но есть также воз-
можности для сотрудничества в 
других сферах», — убежден ис-
ландский лидер.  

ВЫБОРЫ В ЦИК 
рассказали 
об организации 
цифровых 
участков

ПРЯМО 
НА МЕСТЕ
Александра Белуза

На заседании в среду Центриз-
бирком обсудил организацию 
голосования на цифровых из-
бирательных участках. Плани-
руется, что эксперимент прой-
дет 8 сентября в Москве. Воз-
можность сделать выбор в сто-
лице получат избиратели тех 16 
регионов, где предстоит из-
брать губернаторов. 

ЦИК готовится к предстоя-
щим в сентябре региональным 
выборам. Глава ЦИК Элла Пам-
филова призвала коллег обра-
тить внимание на оснащение и 
безопасность избирательных 
участков, в том числе обеспече-
ние мест для голосования ста-
ционарными рамками металло-
детекторов. «Чтобы ни одна де-
таль, которая потом может от-
разиться на качестве выборов, 
не была упущена», — сказала 
она.

Кроме того, в четверг Госду-
ма может рассмотреть в первом 
чтении законопроект о созда-
нии в России цифровых участ-
ков. На заседании ЦИК зампред 
комиссии Николай Булаев от-
метил, что речь идет о началь-
ном этапе реализации проекта. 
Предполагается, что в ходе эк-
сперимента 8 сентября избира-
тели из тех 16 регионов, где 
пройдут губернаторские выбо-
ры, получат возможность про-
голосовать и в Москве. Для это-
го, по словам Булаева, в столи-
це будет создано 30 цифровых 
участков. Технически система 

похожа на «мобильный избира-
тель». «Единственное отличие — 
заявление для голосования на 
цифровых участках будут пода-
ваться только через Портал го-
суслуг, — уточнил Булаев. — Мы 
не привлекаем к этой работе 
МФЦ и избиркомы». На Порта-
ле госуслуг человек, желающий 
проголосовать не у себя в реги-
оне, а в Москве, выбирает циф-
ровой участок и подает заявле-
ние о прикреплении к нему. Оно 
поступает в систему ГАС «Вы-
боры», после чего система 
исключает избирателя из спи-
ска на участке по месту пропи-
ски и включает в список на 
цифровом. 

При этом ставить «галочку» 
нужно будет не в интернете, а 
на участке. «В день голосова-
ния человек приходит на уча-
сток и предъявляет паспорт, 
при этом проверяется, подавал 
ли он заявление о цифровом 
участке», — рассказал Булаев, 
добавив, что это исключает 
риск создания условий для 
двойного голосования. Если все 
в порядке, человек получает 
карту доступа к устройству с 
бюллетенем по своему региону. 

В ЦИК подчеркнули, что на 
цифровых участках, как и на 
обычных, будут работать на-
блюдатели. Причем делегиро-
вать их могут все кандидаты в 
губернаторы из регионов, где 
пройдут выборы этого уровня. 
Важный момент — подведение 
итогов цифрового голосования. 
«Информацию с устройства 
для голосования в первую оче-
редь получают наблюдатели, 
затем она размещается на сай-
те ЦИК. Исправить или отре-
дактировать эту информацию 
будет невозможно, она уже ста-
ла публичной», — рассказал Бу-
лаев. Затем с защищенного но-
сителя через систему ГАС «Вы-
боры» информация поступает в 
избиркомы регионов, где ее 
вводят в соответствующий ито-
говый протокол.  По словам Бу-
лаева, в случае успешного про-
ведения эксперимента в Мо-
скве будут созданы сотни циф-
ровых участков в городах-мил-
лионниках. «На будущее мы 
планируем такие избиратель-
ные участки в каждом регионе, 
их можно будет применять на 
выборах высших должностных 
лиц регионов, в законодатель-
ные собрания», — сказал он.  

МЕЖДУ ТЕМ

Вакантный думский мандат КПРФ 

получил депутат Госдумы VI созы-

ва, академик Российской акаде-

мии образования Михаил Берула-

ва. Такое решение ЦИК принял 

единогласно. Речь идет о мандате, 

который освободился после ухода 

из жизни депутата Госдумы, нобе-

левского лауреата Жореса Алфе-

рова.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал 
сразу несколько инициатив Александра Беглова

Дела столичные

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

Н
а полях Междуна-
родного арктиче-
ского форума в Се-
в е р н о й  стол и ц е 
президент провел 
отдельную встречу 
с временно испол-
няющим обязан-
ности губернатора 

Санкт-Петербурга Александром 
Бегловым и поддержал пред-
ставленные им проекты. Среди 
них — туристический сбор для 
иностранцев, строительство пу-
тепроводов и решение пробле-
мы полигона «Красный бор».

Форум планировался ранее в 
Архангельске, но по инициативе 
Беглова был перенесен в Север-
ную столицу. За несколько меся-
цев работы новой команды 
Санкт-Петербург превратился в 
город, к которому приковано 
внимание федерального центра, 
и фактически вернул утрачен-
ные в последнее время столич-
ные позиции. Это родной город 
президента, премьера и других 
руководителей страны. Резуль-
тат работы врио главы города — 
это привлечение федеральных 
ресурсов и реализация новых 
проектов, которые в конечном 
счете дадут результат как Санкт-
Петербургу в целом, так и ка-
ждому его жителю.

В начале беседы Александр 
Беглов сразу поблагодарил Вла-
димира Путина за помощь. 
«Прежде всего за то, что помо-
гли в связи с вашим поручением. 
Мы договорились с правитель-
ством Российской Федерации, я 
встречался с Дмитрием Анато-
льевичем (премьер-министром 
Дмитрием Медведевым. — Прим. 
«РГ»), встречался с минфином, 
и нам из Резервного фонда выде-
лили 10,6 млрд рублей», — заме-
тил врио губернатора. «Это на 
социальную структуру, потому 
что мы попали в сложное поло-
жение, — уточнил он. — У нас жи-
лищная застройка опережает 
социальную застройку, и на эти 
деньги мы выкупим буквально к 
1 сентября 24 детских садика, 4 
школы, 16 офисов врачей общей 
практики, включая поликлини-

ку и женскую консультацию». 
«Для города это большой пода-
рок», — сказал он. «В долгу не 
останемся, отработаем», — заве-
рил врио губернатора.

«Нужно только по-хозяйски 
всем этим распорядиться», — за-
метил Путин. «Чтобы это дошло 
до людей в нужные сроки и, 
главное, в нужном качестве», — 
пояснил он.

«У нас была непростая зима, 
— продолжил Беглов. — Вы знае-
те, что у нас уборочная техника 
80 процентов имеет износ, и 
нам необходимо сегодня обяза-
тельно купить 470 единиц мно-
гофункциональной и межсезон-
ной уборочной техники с наве-
сным оборудованием, со всеми 
прочими делами. Мы тоже взяли 
кредит, это порядка 3 млрд ру-
блей, для того чтобы купить эту 
технику именно сейчас».

«Второе:  мы попросили 
тоже взять кредит, это 2 млрд 
рублей, на покупку трамвай-
ных вагонов; это в основном 
юго-запад, там новостройки 
разрослись. И 2,8 млрд рублей 
— это на безопасность, видеона-
блюдение для только что от-
крытых социальных объектов 
— поликлиники, школы, дет-
ские сады. Мы договорились, 
что нам компенсируют процен-
тную ставку. Это нам даст по-
рядка 800 млн рублей, которые 
мы тоже потратим на социаль-
ную инфраструктуру», — доло-
жил врио главы города. На во-
прос президента, есть ли дого-
воренность с минфином, Бе-
глов ответил утвердительно. 
«Для нас это очень, особенно в 

2019 году, большая поддер-
жка», — сказал он.

«У нас есть такой объект, ко-
торый вы хорошо знаете и в свое 
время тоже занимались, — это 
«Красный бор», — продолжил 
региональный лидер. Почти все 
— 67 га — принадлежит Федера-
ции. «Город сейчас не имеет ни-
какого отношения к этому 
«Красному бору», и мы вообще 

не в состоянии ликвидировать 
эту большую экологическую 
бомбу», — констатировал он. 
«Мы договорились с минприро-
ды, что мы передаем на баланс в 
казну Федерации, а по програм-
ме «Чистая страна» выделены 
соответствующие деньги, и с по-
мощью «Росатома» — они имеют 
соответствующие технологии — 
просто-напросто будет ликви-
дирована в течение 60 лет такая 
экологическая проблема», — со-
общил врио главы города.

«Мы вчера обсуждали это и с 
финским коллегой. Они даже и 
средства готовы некоторые вы-
делять. Известный большой 
объект с экологическими про-
блемами. Поэтому здесь, конеч-
но, Петербург не в состоянии 
решить этот вопрос, — согласил-
ся Путин. — Будем помогать».

Еще один вопрос, который 
поднял Беглов, — туризм. «Го-
род все больше посещают ино-
странные туристы. В прошлом 
году их было 3,9 млн, в этом 
году ожидается за 4 млн. В горо-
де 1379 зданий исторического 
наследия. «Из них 255 — жилые 
дома со сложной конфигура-
цией фасада», — заметил до-
кладчик. «И мы решили их от-

ремонтировать в течение 10 
лет. На это нам нужно порядка 
17 млрд рублей. Мы попросили, 
уже переговорили и с минэко-
номразвития, и с минфином о 
внесении изменений в Налого-
вый кодекс — туристический 
сбор. Это всего-навсего 100 ру-
блей в сутки», — объявил он. 
Речь идет только об иностран-
ных туристах. «Миллиард при-
мерно будет?» — подсчитал гла-
ва государства. «Да, чуть боль-
ше миллиарда рублей, — после-
довал ответ. — Как раз эти день-
ги мы пустили бы на реставра-
цию этих домов». «Против ни-
чего не имею, дорабатывайте», 
— одобрил и эту идею Путин.

Рассказал Беглов и о перего-
ворах с главой РЖД Олегом Бе-
лозеровым. На днях будет под-
писано соглашение о развитии 
железнодорожного узла. «Мне 
Белозеров вчера докладывал, по 
телефону с ним разговарива-
ли», — кивнул президент. Речь о 
порядка 88 млрд рублей, кото-
рые дают возможность разгру-
зить электрички, станции, отре-
монтировать «Лахта-Центр». 

«Самое важное, что мы дого-
ворились, что будем софинан-
сировать строительство новых 
путепроводов через железную 
дорогу», — объявил врио главы 
города. Речь идет о шести путе-
проводах. «Это один из таких 
примеров, когда действительно 
региональные власти работают 
с министерскими структурами, 
с такими структурами, как 
РЖД, и дают взаимный хоро-
ший эффект», — сказал он. «В 
Москве реализованы фактиче-
ски такие проекты, — заметил 
Путин. — Можно их тиражиро-
вать». «Конечно, я думаю, под-
держим, и это будет способст-

вовать развитию транспортной 
инфраструктуры города, будет 
освобождать центр от лишнего 
количества машин, экологию 
будет улучшать, это хороший 
проект», — оценил он.

После встречи Беглов пооб-
щался с журналистами и расска-
зал о ее итогах, а также сообщил, 
что говорить об участии в пред-
стоящих выборах главы города 
еще рано — «надо работать».

«Как правило, находясь в 
Санкт-Петербурге, президент 
Путин проводит с Бегловым 
встречу, обсуждает вопросы 
развития этого важнейшего го-
рода в нашей стране», — расска-
зал вчера журналистам пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков.

Так что не случайно Петер-
бург снова оказался в центре 
внимания руководства страны. 
Недавно с Бегловым встреча-
лись премьер-министр Дмит-
рий Медведев и глава ОАО 
«РЖД». Цель новой команды — 
сделать город комфортным для 
жителей — находит понимание 
на самом верху. Беглов исполь-
зует свои возможности по полу-
чению федеральных ресурсов 
для того, чтобы в Северной сто-
лице было лучше жить. Из Ре-
зервного фонда правительства 
выделено 10,6 млрд рублей на 
объекты социальной инфра-
структуры. Городу нужен бюд-
жет в 1 трлн рублей в год. На-
полнить его поможет федераль-
ный центр. В Петербург вновь 
приходят крупные налогопла-
тельщики. Планируется переезд 
«Сургутнефтегаза», ОСК и ряда 
других компаний. 

Глава государства обсудил 
с Александром Бегловым актуаль-
ные вопросы развития города.

Абсурдные случаи, когда за покупку устройств с геолокацией 
возбуждали уголовное дело, уйдут в прошлое.

А К Ц Е Н Т

Отношения России и Исландии 
всегда носили исключительно 
конструктивный и дружеский характер

А К Ц Е Н Т

За несколько месяцев работы новой 
команды Санкт-Петербург превратился 
в город, к которому приковано внимание 
федерального центра и который факти-
чески вернул утраченные в последнее 
время столичные позиции

На цифровых 
участках, 
как и на обычных, 
будут работать 
наблюдатели

— Все главные новости 
Арктического форума, фото и 
видео — на сайте 
rg.ru/arktika2019

В законопроекте 
четко прописано, 
что следует пони-
мать под спец-
средствами
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Тем временем 

Президент вместе с постоянными членами Совета безопасности РФ по-

сетил церковь Воскресения Христова Екатерининского дворца на тер-

ритории музея-заповедника «Царское Село». Глава государства провел 

оперативное совещание с постоянными членами СБ РФ, в числе кото-

рых был и премьер-министр, и пригласил их посетить отреставрирован-

ный храм. Гостей встретили врио губернатора Санкт-Петербурга Алек-

сандр Беглов, глава «Газпрома» Алексей Миллер, полпред президента в 

СЗФО Александр Гуцан   .
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НАДЗОР Юрий Чайка 
рассказал о помощи 
гражданам и бизнесменам

Зеркало 
для прокурора

Иван Егоров

Миллионы граждан обращаются в органы прокуратуры 
по вопросам, связанным с нарушением своих законных 
прав, и прокуроры многим помогают. Об этом в среду во 
время своего ежегодного доклада Совету Федерации со-
общил Генеральный прокурор Юрий Чайка. 

По его словам, в прошлом году прокурорам поступи-
ло около 5 миллионов заявлений. В целом удовлетворена 
половина жалоб на нарушения трудовых прав, треть — в 
защиту интересов несовершеннолетних. Признаны обо-
снованными четверть заявлений по пенсионным вопро-
сам, а также о нарушениях в ЖКХ. Как и предполагала 
«РГ», доклад Юрия Чайки «в живую» отличался от пред-
варительного документа, который получили сенаторы 
для ознакомления накануне.  

Как сообщил Юрий Чайка, количество заблокиро-
ванных интернет-ресурсов с противоправным контен-
том увеличилось более чем в семь раз. Генпрокуратура 
совместно с ФСБ, МВД и Роскомнадзором применяют 
новые поисковые системы для выявления зеркальных 
копий сайтов, идентичных ранее заблокированным. Как 
отметил Чайка, на основании требований прокуроров в 
2018 году был ограничен доступ к более чем 13,5 тысячи 
интернет-ресурсов с противоправным контентом, что в 
7 раз больше, чем в 2017 году, а также удалены 57,5 тыся-
чи страниц с подобной информацией — рост составил 
187 процентов. По словам Генпрокурора, это дало мощ-
ный профилактический эффект. 

ПАРЛАМЕНТ 
Совет Федерации одобрил 
закон о хостелах

Отсрочка 
до осени

Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном заседании в среду одо-
брил спорный документ о запрете размещения хостелов 
в многоэтажных жилых домах в новой редакции. В слу-
чае подписания президентом он вступит в силу 1 октя-
бря 2019 года.

Напомним, месяц назад, 13 марта, сенаторы отклони-
ли поправки в Жилищный кодекс, устанавливающие за-
прет на размещение в жилых помещениях гостиниц и на 
использование жилого помещения в многоквартирном 
доме для предоставления гостиничных услуг. По мысли 
авторов, он должен был вступить в силу через десять 
дней после подписания главой государства. Первона-
чально предлагалось передвинуть введение запрета на 1 
января 2020 года. Согласительная комиссия из числа де-
путатов и сенаторов провела три заседания и в конце 
концов нашла компромиссный вариант — 1 октября 2019 
года. «Согласительная комиссия завершила свою работу, 
и теперь закон принят коллегами из Государственной 
Думы с учетом позиции сенаторов», — подчеркнул, пред-
ставляя закон на заседании палаты, глава Комитета по 
федеративному устройству Олег Мельниченко.

«Закон не запрещает размещать хостелы в нежилых 
помещениях жилых домов. Это позволит добросовест-
ным предпринимателям организовать бизнес с учетом 
интересов и соблюдения прав граждан, постоянно про-
живающих в многоквартирных домах», — пояснил Мель-
ниченко. К 1 октября тем владельцам хостелов, которые 
решат продолжить работу, надо будет выполнить следу-
ющие условия: разместить гостиницу на первом этаже в 
нежилом помещении с отдельным входом. Можно на 
втором, но при условии, что под ним находится также не-
жилое помещение. 

Сколько хостелов может закрыться, законодатели не 
знают. 

С ручкой и планшетом
Третий блок — провер-
ка знаний: ребята вы-
полняют интерактив-

ные тесты. Четвертый — из-
юминка урока: лабораторная 
работа по теме. «Цифровые» 
пробирки, реактивы выстрое-
ны в ряд — экспериментируй, 
как хочешь. Количество попы-
ток не ограничено. 

Закончил с химией? Прогу-
ляйся по Третьяковке. А затем 
можно посмотреть прямо в си-
стеме РЭШ «Юнону и Авось» в 
постановке режиссера Марка 
Захарова.

На сайте Российской элек-
тронной школы уже более трех 
миллионов посещений. Актив-
нее всего в апробации ресурса 

участвуют Нижегородская, Но-
восибирская, Белгородская об-
ласти, Удмуртская Республика и 
Краснодарский край. Всего 
включились уже 15 процентов 
российских школ. А к 2024 году 
абсолютно каждый класс может 
получить доступ к РЭШ. 

Что еще важно? Уже сейчас в 
системе и учитель, и ученик мо-
гут завести свой личный каби-
нет — сохранять там учебные 
программы, понравившиеся 
курсы. А система будет автома-
тически обрабатывать и сохра-
нять цифровое портфолио чело-
века. По словам разработчиков, 
скоро добавятся и новые фун-
кции — электронный журнал и 
электронный дневник. 

СОВФЕД Денис 
Мантуров 
предложил 
меры 
по сокращению 
вывоза леса

ЗАПРЕТА 
НЕ БУДЕТ
Галина Мисливская

Экспортный потенциал лесо-
промышленного комплекса бу-
дет расти за счет переработки, 
а пошлины на вывоз кругляка 
увеличатся до запретительных 
пределов. Об этом рассказал в 
среду на «правительственном 
часе» в Совете Федерации ми-
нистр промышленности и тор-
говли РФ Денис Мантуров. Его 
доклад был посвящен мерам 
кабмина по реализации нац-
проекта «Международная коо-
перация и экспорт».

Лидерами по потенциалу на-
ращивания экспорта он назвал 
машиностроение, металлур-
гию, химическую, фармацевти-
ческую и легкую промышлен-
ность. Эти отрасли получают 
банковские субсидии на разви-
тие экспорта. «Безусловно, это 
наш лесопромышленный ком-
плекс, который в прошлом году 
показал темпы роста экспорта 
выше 20 процентов», — отметил 
Мантуров, добавив, что своим 
развитием отрасль обязана в 
том числе полутора сотням ин-
вестиционных проектов углу-
бленной переработки леса, ко-
торые реализуются с 2009 года.

В Совете Федерации положе-
ние дел в лесной сфере тради-
ционно вызывает большой ин-
терес. Недавно глава палаты Ва-
лентина Матвиенко лично по-
сетила одно из подразделений 
«Роскосмоса» и изучила воз-
можность отслеживания выру-
бок с помощью спутника. В 
прошлом году спикер при рас-
смотрении поправок в Лесной 
кодекс довольно резко отчита-
ла руководителя Рослесхоза 
Ивана Валентика за повер-
хностные ответы и посоветова-
ла ему «вместо отпуска поехать 
в лесные регионы» и изучить 
ситуацию глубже.

«Знаю, что многих из вас 
волнует вопрос вывоза из стра-
ны необработанной древеси-
ны», — заявил Денис Мантуров 
в ходе выступления в верхней 
палате, предупреждая вопросы 
на эту тему. — Есть предложе-
ние о введении полного запре-
та на ее продажу за рубеж», — 
продолжил глава минпромтор-
га. По его мнению, «на сегод-
няшний день в этом нет необ-
ходимости, поскольку с ка-
ждым годом доля экспорта кру-
глого леса снижается». «Если в 
2008 году она составляла 22 
процента от общего объема за-
готовки, то сейчас достигла 
исторического минимума в 7,8 
процента от общего объема за-
готовки. Причем за этот период 
объем заготовки вырос при-
мерно на 10 процентов — до 239 
млн куб. м», — пояснил он. Про-
блемы пока еще сохраняются 
на Дальнем Востоке,  признал 
Мантуров.

Ограничивать вывоз кругля-
ка и попутно стимулировать 
переработку планируется  по-
средством квот и экспортных 
пошлин. «В качестве дополни-
тельной стимулирующей меры 
с 2017 года введена квота на эк-
спорт кругляка в размере 4 млн 
кубометров, которую с 2021 
года мы планируем снизить в 
два раза», — сообщил Денис 
Мантуров. «Параллельно на 
квотируемый объем будет уве-
личена экспортная пошлина с 
6,5 до 13%. А в дальнейшем, с 
2024 года, мы намерены полно-
стью отказаться от квот, подняв 
единую пошлину, по сути, до за-
претительных 80%, как это сде-
лано по всей России», — заявил 
он. Что же касается полного за-
прета на экспорт, то это проти-
воречит обязанностям России, 
взятым на себя при вступлении 
в ВТО, а также «может обе-
рнуться зеркальными санкция-
ми». «Мы согласны с необходи-
мостью усиления борьбы с не-
законными вырубками, поэто-
му с коллегами из Рослесхоза, 
Федеральной таможенной 
службы, ФСБ и прокуратуры 
разрабатываем дополнитель-
ные меры ужесточения ответ-
ственности в этой части», — 
рассказал глава ведомства. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Премьер пообщался с участниками 
Московского международного салона образования 

Чему Медведева 
научила двойка

Владимир Кузьмин

Т
ем школьникам, кото-
рые мечтают в буду-
щем занять руководя-
щие должности, пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев совету-
ет много работать, чи-
тать классическую ли-
тературу, уметь при-

нимать решения и нести за них 
ответственность.

В среду глава правительства 
посетил Московский междуна-
родный салон образования. Про-
ходящий в шестой раз форум 
стал площадкой для обсуждения 
путей развития сферы, а также 
масштабной выставкой образо-
вательных технологий. В этом 
году он собрал представителей 
не только из всех регионов стра-
ны, но и из 20 стран мира, более 
1000 экспертов. В рамках салона 
состоялся очередной всероссий-
ский открытый урок «ПроеКТО-
риЯ». Он был посвящен профес-
сии руководителя. Дмитрий Мед-
ведев принял в нем участие как 
руководитель масштаба целой 
страны. Поделиться со школьни-
ками своим опытом также при-
гласили губернатора Новгород-

ской области Андрея Никитина, 
генерального директора «Яндек-
са» Елену Бунину и главного тре-
нера футбольной сборной Ста-
нислава Черчесова.

До начала организаторы запу-
стили опрос, чтобы узнать, поче-
му люди хотят стать руководите-
лями. Главным стимулом (26% 
голосов) стала возможность за-
рабатывать много денег. Любо-
пытно, что 18% ответили, что во-
обще не хотят быть начальника-
ми. Только третье место (14%) 
заняла возможность быть полез-
ным людям. «Меня порадовало, 
что хотя бы пятая часть не хочет 
быть руководителями», — про-
комментировал это премьер. 
Ведь кто-то должен выполнять 
указания начальства.

Не последнее значение для 
любого руководителя имеет об-
разование. Сам премьер при-

знался, что сначала любил хо-
дить в школу, но с определенного 
возраста интерес стал угасать. «У 
меня в 10-м классе по одному из 
предметов была даже двойка в 
четверти», — рассказал он, не 
уточняя предмет. Но к концу 
учебного года в табеле уже не 
было даже троек. «Самое главное  
— собрать волю в кулак и пра-
вильным образом завершить 
учебу», — заключил Медведев.

Руководитель может иметь 
любое образование. Все зависит 
от того, чем конкретно человек 
хочет управлять. Для государст-
венной службы лучше обучаться 
праву или экономике, а чтобы 
снимать кино, требуются совсем 
другие знания. При этом пре-
мьер предостерег от чтения сов-
ременных, в том числе мотива-
ционных, книг, в которых разно-
го рода эксперты делятся каки-

ми-то секретами управления. Он 
уверен: от них — больше каши в 
голове. «Надо читать хорошую 
отечественную и зарубежную 
классическую литературу» — вот 
совет Медведева.

Хорошим начальником чело-
век становится постепенно. Сам 
Медведев, окончив университет, 
делал первые шаги в профессии и 
управлял небольшими коллекти-
вами. «Лучше вырастать потихо-
нечку, тогда ты будешь приобре-
тать навыки, квалификацию», — 
считает премьер-министр. Глав-
ный же совет прост: «Надо много 
работать, тогда все получится».

Любой начальник в своей дея-
тельности неизбежно сталкива-
ется с проблемой выбора. Если 
кажется, что хорошего решения 
нет, тогда нужно выбирать то, ко-
торое принесет наименьший 
вред из всех плохих, посоветовал 
Дмитрий Медведев подрастаю-
щему поколению.

Конечно, обладая такой ре-
шительностью, неплохо и уметь 
нести ответственность. Тем бо-
лее, заметил глава кабмина, оши-
бается любой руководитель. «Са-
мое главное качество  — руково-
дитель должен принять на себя 
всю ответственность за те реше-

ния, которые он принимает», — 
напутствовал он школьников. 

Сам Медведев регулярно об-
суждает множество вопросов со 
своими подчиненными, выслу-
шивает их мнения, соотносит со 
своим и только тогда принимает 
решение». Сложных шагов в его 
политической карьере было мно-
го. «Это были те решения, кото-
рые я принимал в должности 
президента. Они касались вопро-
сов войны и мира, вопросов, свя-
занных с политическим развити-
ем страны», — вспомнил он. 

Каким-то начальникам, пред-
положил Медведев, отвечая на 
очередной вопрос, наверное, 
удается выключить телефон и от-
дыхать. «Я бы и рад выключить 
телефон, но это телефон прави-
тельственной связи и он не от-
ключается, — рассказал он секре-
ты своей профессии. — Ездит спе-
циальная группа людей и этот те-
лефон рядом со мной ставит». 

— Так что меня найти легко, 
звоните, — пошутил премьер. 

Глава правительства в ходе посеще-
ния Московского международного 
салона образования.

РЭШ — это не только уроки, но и музеи, театры, библиотеки, убедилась 
на выставке и рассказала другим министр Ольга Васильева.

А К Ц Е Н Т

Любой начальник в своей деятельности 
неизбежно сталкивается 
с проблемой выбора

Тем временем

Первый НОЦ получил прописку
На «полях» ММСО министр науки и высшего обра-

зования Михаил Котюков вместе с ректором Тю-

менского госуниверситета Валерием Фальковым, 

руководителями научных организаций и бизнеса 

подписали документы о создании научно-образо-

вательного центра мирового уровня (НОЦ). Это 

первый из 15 центров, о необходимости создания 

которых говорится в майском указе президента 

РФ. К тому же и межрегиональный — объединиться 

ради развития академической и вузовской науки и 

образования решили сразу три региона: Тюмен-

ская область, Ханты-Мансийский и Ямало-Ненец-

кий автономные округа.

— Мы часто слышим о том, что наука и образование 

живут разрозненно, — сказал Михаил Котюков. — 

Задача предстоящих лет, без которой не достичь 

целей, поставленных в нацпроектах, — это объеди-

нение. Радует, что регионы понимают важность 

этого и  выступили в авангарде. В этом году наша 

задача отобрать не менее пяти центров,  и сделать 

это  должны по плану до конца августа.

На ММСО свои предложения по созданию НОЦ 

представили Нижегородская, Белгородская обла-

сти, Пермский край.

По словам Валерия Фалькова, чтобы  добиться ре-

зультатов мирового уровня, вузам нужно строить 

очень сильное партнерство. 

— Мы заключаем соглашения с лучшими вузами, 

академическими институтами и работодателями на-

ших регионов, — уточнил ректор. — Каждое согла-

шение — уже проработанный проект: либо образо-

вательная программа, либо новая лаборатория, 

либо и то и другое.

Научный центр займется разработками и иссле-

дованиями в трех направлениях. Первое —  био-

безопасность человека, растений и животных. 

Второе — качество окружающей среды и ресур-

сов Арктики, человек в Арктике. Третий век-

тор — цифровая трансформация нефтегазовой 

индустрии.

Подготовила Мария Агранович 

— Узнайте на сайте: как в разных странах мира живут 
бюджетные мини-отели 
rg.ru/art/1663729

1

Ограничивать 
вывоз кругляка 
и попутно стиму-
лировать перера-
ботку планируется  
посредством квот 
и экспортных 
пошлин

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Кстати 

Тюменский госуниверситет —

участник проекта по повышению 

конкурентоспособности россий-

ских вузов «5—100». Михаил Ко-

тюков подчеркнул, что проект бу-

дет продолжен и число вузов-

участников увеличится до 30.

—Нам необходимо оперативно, 

уже в этом году, подготовить 

предложения, которые лягут в 

основу нового конкурсного отбо-

ра, он будет отличаться от того, 

что было раньше. Сам конкурс 

пройдет в 2020 году, а уже с 2021 

года отобранные вузы  начнут ра-

боту в проекте.

КОШЕЛЕК Закон изменит 
расчет налогов на землю 
и недвижимость

Льготные сотки 

Юлия Кривошапко

Рост земельного налога будет ограничен, а льготных ка-
тегорий станет больше. Изменятся и налоги на имущест-
во граждан. Такой закон принял Совет Федерации. 

По земельному налогу ежегодный рост платежей гра-
ждан ограничивается 10 процентами по сравнению с 
предыдущим годом (такая норма уже действует в отно-
шении налога на недвижимость). Как пояснили в Феде-
ральной налоговой службе, исключение составят участ-
ки для жилищного строительства, к которым применен 
повышающий коэффициент в связи с их несвоевремен-
ной застройкой. Новая норма распространится на налог 
за 2018 год.

Многодетные семьи получают право на вычет «на 
шесть соток» по земельному налогу, как у пенсионеров и 
предпенсионеров, а налог на недвижимость для них 
уменьшится на кадастровую стоимость 5 квадратных 
метров площади квартиры, ее части или комнаты и 7 
квадратных метров жилого дома или его части на каждо-
го несовершеннолетнего ребенка.  Для пенсионеров, ин-
валидов I и II групп, детей-инвалидов, инвалидов боевых 
действий, многодетных, владельцев хозпостроек площа-
дью не более 50 «квадратов» вводится беззаявительный 
порядок предоставления льгот при налогообложении не-
движимости. Налог на имущество физлиц для полно-
стью разрушенных объектов капитального строительст-
ва с 2019 года не будет исчисляться с первого числа ме-
сяца их уничтожения (гибели, разрушения) независимо 
от даты регистрации прекращения права на них в ЕГРН. 

С 2020 года приусадебные, садовые и огородные 
участки, которые используются в предпринимательской 
деятельности, будут облагаться земельным налогом по 
ставке «для прочих земель», не превышающей 1,5 полто-
ра процента от их кадастровой стоимости.  Наконец, 
транспортные средства, находящиеся в розыске в связи 
с угоном или кражей, не будут облагаться налогом до ме-
сяца их возврата законному владельцу, а не до даты пре-
кращения розыска в связи с истечением срока его прове-
дения. Эта норма распространяется и на 2018 год. 
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ПРОЕКТ Наказание 
за добычу животных 
из Красной книги усилят

Зверская охота

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект, усиливающий наказание за 
убийство редких и особо ценных животных.

Как отмечают эксперты, ущерб даже от одной кон-
трабандной операции браконьеров может превышать 
десятки, а то и сотни миллионов рублей. К примеру, 
если из страны контрабандой вывозятся крупные пар-
тии дериватов, частей редких животных: амурского 
тигра, бурых и гималайских медведей, изюбров и дру-
гих, то вред крайне высок. 

Подобные преступления, как правило, совершают-
ся группой лиц: браконьеры, скупщики и контрабан-
дисты действуют заодно. 

С ними подчас объединяются работники заповед-
ников и  охотничьих хозяйств. 

Вместе с тем действующая редакция соответствую-
щей статьи УК не позволяет привлечь таких лиц к от-
ветственности, соразмерной тяжести совершенного 
ими преступления. Поэтому правительство страны 
внесло в Госдуму проект поправок в статью 258.1 УК, 
наказывающую за незаконную добычу особо ценных 
животных.

«Наказание по статье 258.1 УК усиливается таким 
образом, что предусмотренные ей деяния будут отно-
ситься к преступлениям средней тяжести и тяжким, — 
сказал председатель Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников. — Это в полной мере соответствует харак-
теру и степени общественной опасности данных пре-
ступлений, а также позволит проводить полноценный 
комплекс оперативно-разыскных мероприятий и в 
случае необходимости избирать меру пресечения в 
виде заключения под стражу». 

Для групп браконьеров наказание будет еще стро-
же. 

СУД Следственный 
комитет возбудил дело 
против литовских судей

Приговор 
вне закона

Наталья Козлова

На прошлой неделе Литва объявила о результатах засе-
дания Вильнюсского суда, на котором знаменитому 
военачальнику Дмитрию Язову судьи иностранного 
государства вынесли заочный приговор. Российский 
Следственный комитет проверил информацию и вчера 
выступил с заявлением. 

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СК Светлана Петренко: «Возбу-
ждено уголовное дело в отношении судей Вильнюсско-
го окружного суда, заочно приговоривших бывшего 
министра обороны СССР Дмитрия Язова к 10 годам 
лишения свободы по делу о январских событиях 1991 
года в Литве. Дело возбуждено в отношении судей Ай-
норы Мацявичене, Айвы Сувилене, Виргинии Тамо-
шюнайте и Артураса Шумскаса. Они подозреваются в 
совершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 
305 УК РФ («Вынесение заведомо неправосудного при-
говора»)», — сказала представитель ведомства.

СКР считает приговор гражданам России «заведомо 
неправосудным». Кроме Язова судьи Литвы зачитали 
приговоры еще нескольким российским гражданам, 
признав их виновными «в совершении преступлений 
против человечности» и дав им сроки от 4 до 14 лет.

«На момент вынесения приговора судьям было до-
стоверно известно о несоответствии инкриминируе-
мых обвиняемым деяний фактическим обстоятельст-
вам событий января 1991 года в Вильнюсе. Не приняты 
во внимание факты стрельбы по населению с крыш и 
верхних этажей прилегающих зданий, хотя достоверно 
известно, что в конфликте участвовала третья сторо-
на», — сказала Петренко. По мнению СКР, приговор вы-
несен с нарушением принципа международного права  
— недопустимости придания обратной силы. 

ПРОЦЕСС СКР предложил 
отпустить Майкла Калви 
домой

Следствие 
просит 
о свободе

Наталья Козлова

Сегодня Басманный суд Москвы должен рассмотреть 
ходатайство Следственного комитета РФ об освобо-
ждении Майкла Калви из СИЗО и переводе его под до-
машний арест.

Сам Следственный комитет пока ничего не заявля-
ет по этому поводу. О его просьбе освободить из изоля-
тора основателя инвестиционного фонда Baring Vostok 
Майкла Калви и перевести его под домашний арест со-
общила пресс-служба Басманного суда. 

Напомним, что Майкла Калви и еще пятерых чело-
век Следственный комитет обвиняет в хищении у бан-
ка «Восточный» 2,5 миллиарда рублей. Сам Калви 
свою вину отрицает. Он говорит, что причина его уго-
ловного преследования в корпоративном конфликте 
внутри самого банка и ни о каком криминале речи нет. 

Основатель Baring Vostok и еще несколько фигуран-
тов дела были задержаны в Москве еще 15 февраля. Им 
предъявили обвинения в мошенничестве в особо круп-
ном размере. По версии следствия, Калви убедил акци-
онера банка «Восточный» принять акции компании 
International Financial Technology Group в счет долга у 
«Первого коллекторского бюро». Как считает СК, Кал-
ви при этом завысил стоимость бумаг с 600 тысяч до 
3 миллиардов рублей.

Первоначально Басманный суд арестовал Калви до 
13 апреля. И Мосгорсуд с такой мерой пресечения со-
гласился.

Одним из первых на ходатайство СКР откликнулся 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. Он назвал перевод 
Калви под домашний арест «закономерным шагом по 
соблюдению очевидных процессуальных норм». 

ПРОВЕРКА СЛУХА На машинах появились неправильные знаки

Выкинули номер
Владимир Баршев

В 
некоторых СМИ прошла 
информация, что Госавто-
инспекция якобы уже на-

чала выдавать новые регистра-
ционные знаки по новому ГО-
СТу, который еще не вступил в 
силу. То есть регистрационные 
знаки уменьшенного размера 
для мотоциклов, а также дву-
строчные знаки на японские и 
американские машины. 

Сообщило об этом сетевое из-
дание, указав, что на дорогах уже 
встречаются автомобили с таки-
ми номерами. При этом издание 
побеседовало со счастливым 
обладателем такого двустрочно-
го номера. По его словам, он по-
лучил номера в ГИБДД, от со-
трудников ДПС отбоя нет, прове-
ряют документы, но потом яко-
бы отпускают. Эту новость тут 
же распространили в соцсетях.

Спешим разочаровать всех 
доверчивых. ГОСТ об этих реги-
страционных знаках вступит в 
силу именно с 4 августа, как и 
было намечено ранее. Госавто-
инспекция такие регистрацион-
ные знаки не закупала. 

Напомним, что знаки у нас 
изготавливаются и закупаются 
централизованно. И распреде-
ляются по подразделениям в за-
висимости от потребности. За-
нимается этим Центр специ-
ального назначения в области 
обеспечения безопасности до-
рожного движения МВД Рос-
сии. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Госавтоинспекции, та-
кие знаки не только не направля-
лись ни в одно подразделение, но 
и даже еще не выпускались. 

Пока идет работа над образ-
цами этих металлических табли-
чек. 

Так что счастливый автовла-
делец ввел корреспондентов в 
заблуждение. Что же касается 
его заявлений о том, что сотруд-
ники ДПС его отпускают, то это 
не так. Как сообщили в пресс-
службе Госавтоинспекции МВД 
России, каждая его встреча с со-
трудниками ДПС заканчивается 
постановлением по части 1 ста-
тьи 12.2 КоАП — штрафом в 500 
рублей. Но таких встреч у автов-
ладельца много. Поэтому сумма 
накопилась значительная. 

Хотя можно постараться и 
притянуть другую статью: 
управление с заведомо подлож-
ными регистрационными знака-
ми. Ведь вряд ли на этих номерах 
есть те маркеры, которые суще-
ствуют на стандартных, то есть 
которые указывают на подлин-
ность знака. Вряд ли фирма, их 
выпустившая, захочет «светить» 
себя. А за управление с подлож-

ными номерами грозит лишение 
прав на срок от шести месяцев до 
года. 

Скорее всего, договорившись 
с кем-то из производителей зна-
ков, водитель выпустил себе та-
кой номер. Однако до вступле-
ния в силу закона о регистрации 
транспортных средств и соот-
ветствующего ГОСТа, то есть до 
4 августа, устанавливать на ав-
томобиль такие знаки он не име-
ет права. 

Для чего же он их поставил? 
Да все очень просто: камеры ав-
томатической фотовидеофикса-
ции пока не распознают такие 
номера. То есть все сделано для 
того, чтобы избежать штрафов и 
«писем счастья». 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ В минкомсвязи отметили высокую готовность регионов 
к переходу на цифровое ТВ

Перехожу на прием
Юлия Кривошапко 

В
торая волна перехода 
на цифровое телеве-
щание охватит 40 
миллионов человек. 
Это самое крупное од-
номоментное прекра-
щение вещания ана-
логовых каналов в Ев-
ропе и второе по мас-

штабам в мировой истории, со-
общил на пресс-конференции 
замминистра цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуни-
каций Алексей Волин. 

«Мы полностью учли опыт 
первой волны и тестового от-
ключения в Твери и понимаем, 
что ключом к успеху являются 
три принципиальных момента: 
наличие «горячих линий», как 
региональных, так и федераль-
ных, работа волонтеров (по ито-
гам первой волны было точно 
рассчитано их оптимальное ко-
личество — 600 помощников на 
миллион человек) и заблаговре-
менная подготовка, чтобы чело-
век в момент отключения ана-
лога не оставался один на один с 
проблемой», — отметил Волин.

Переход от аналогового к 
цифровому телевидению осу-
ществляется поэтапно: он на-
чался в феврале и займет полго-
да. Тверская область первой пе-
решла на цифровое вещание 3 
декабря, 11 февраля к ней при-
соединились еще семь регио-
нов. Вторая волна запланирова-
на на 15 апреля. Жители 20 ре-
гионов (Амурской, Ивановской, 
Кемеровской, Кировской, Ко-
стромской, Курганской, Липец-
кой, Московской, Новгород-
ской, Сахалинской и Тюмен-
ской областей, Москвы, Кабар-
дино-Балкарской, Карачаево-
Черкесской, Удмуртской и Чу-
вашской Республик, Калмыкии 
и Мордовии, Ставропольского 
края, Ямало-Ненецкого АО) уже 
могут смотреть 20 обязатель-
ных общедоступных федераль-
ных телеканалов в высоком ка-
честве и со стереозвуком. 

Переход на «цифру» предпо-
лагает отключение аналоговых 
передатчиков, которые тран-
слируют программы 20 феде-
ральных каналов. 

Третий этап перехода на 
цифровое ТВ намечен на 3 июня. 

После отключения аналого-

вых передатчиков у тех, кто не 
подготовился к приему цифро-
вого сигнала, по телевизору в 
течение недели будет трансли-
роваться статичное изображе-
ние с информацией о том, что 
аналоговая трансляция отклю-
чена, напомнил Алексей Волин. 
На экране будут и номера теле-
фонов. Позвонив по ним, можно 
будет получить консультацию 
об оборудовании, которое нуж-
но приобрести и установить для 
приема цифрового телевиде-
ния. 

«Сейчас прорабатывается 
вопрос запуска информацион-
ных роликов, которые давали 
бы инструкцию по настройке 
оборудования, чтобы человек 
мог считать их прямо с экрана 
своего телевизора», — уточнил 
Алексей Волин.

По его словам, на федераль-
ную «горячую линию» ко второ-
му этапу осуществили дополни-
тельный набор персонала. Зада-
ча в течение первой недели пе-
рехода выдержать пиковую на-
грузку — примерно до полумил-
лиона звонков в день. Задейст-
вованы 18 тысяч волонтеров. С 
учетом социальных работников 
и сотрудников почты, которые 
привлекаются в некоторых ре-
гионах, оказывать помощь на-
селению во время второй волны 
перехода на цифровое ТВ будут 
свыше 30 тысяч человек», — под-
черкнул замминистра.

Уровень готовности регио-
нов — участников второй волны 
перехода в минкомсвязи оцени-
вают как очень высокий. Там 
уже продано 200 тысяч приста-
вок и 90 тысяч телевизоров, 
поддерживающих стандарт 
DVB-T2. «Это показатель того, 
что люди активно переключа-
ются на «цифру», — отметил за-
мглавы минкомсвязи.

Вне зоны цифрового эфирно-

го охвата в регионах второго 
этапа находились 126 тысяч 
718 семей. Сейчас более 111 ты-
сяч из них уже подключены к 
спутнику. Вне охвата цифровым 
эфирным вещанием остаются 
16 тысяч домохозяйств. Больше 
всего их в Кузбассе, в Амурской 
области, в Чувашии. 

«В целом в регионах второго 
этапа вне «цифры» остается 
одна десятая процента от всех 
жителей. Часть из них еще полу-
чат спутниковые комплекты 
оборудования по линии льгот-
ных программ поддержки. 
Часть никогда не имела телеви-
зора и не хочет его приобретать, 
в том числе по религиозным со-
ображениям. Но в любом слу-
чае, мы знаем обо всех гражда-
нах, которые остаются вне зоны 
вещания, и знаем причину сло-

жившейся ситуации», — сказал 
Алексей Волин.

Комментируя меры поддер-
жки социально уязвимых слоев 
населения, Алексей Волин со-
общил, что на приобретение 
приставок, телевизоров, спут-
никовых комплектов для та-
ких граждан предусмотрена 
компенсация в общем объе-
ме 570 миллионов рублей — 
эти средства зарезервиро-
ваны в местных бюджетах. 
«Потрачено пока меньше 
40 миллионов рублей, но 
это нормально: оказание под-
держки растянуто во времени. 
И можно точно сказать, что за-
резервированных средств будет 
достаточно», — подчеркнул он.

Многие граждане сегодня 
пользуются услугами кабель-
ных операторов, но в минком-
связи считают, что у жителей 
страны должен быть выбор: 
бесплатно в высоком качестве 
смотреть 20 общедоступных те-
леканалов или  платить за боль-
ший телепакет кабельного ТВ. 

Поэтому в министерстве счита-
ют важным, там, где это воз-
можно, восстановить работу 
коллективных телеантенн. 

«Мы проанализировали со-
стояние антенн коллективного 
доступа в многоквартирных до-
мах. В регионах второго этапа 
обследовано 205 тысяч домов, — 
рассказал Алексей Волин. — По-
ловина из них имеют такие ан-
тенны. Сейчас вместе с регио-
нальными властями ведется ра-
бота с теми домами, где антенны 
нужно восстановить».

Чтобы не было злоупотре-
блений, организован специаль-
ный мониторинг. Результаты 
уже есть. В Ямало-Ненецком АО 
недавно поймали компанию, 
которая предлагала установить 
не иначе как «золотую» коллек-
тивную антенну, собрав по 20 
тысяч рублей с каждой кварти-
ры многоэтажного дома. Еще по 
250 рублей в месяц с жильцов 
хотели брать в качестве або-
нентской платы.

В рамках подготовки ко вто-
рой волне перехода на «цифру» 
отдельно ведется работа с дач-
никами. Это особо актуально 
для Москвы и области. Пример-
но 1,6 миллиона жителей столи-
цы регулярно выезжают на под-
московные дачи. «Буквально на 
днях правительство Москвы 
сделало электронную рассылку 
с подробной инструкцией, как 
наладить цифровое телевиде-
ние  у себя на даче. Кроме того, 
будет запущена информацион-
ная кампания на билбордах», — 
сказал Алексей Волин.

В списке 20 федеральных ка-
налов с бесплатным доступом: 
Первый канал, «Россия 1», 
«Матч ТВ», НТВ, «Пятый ка-
нал», «Россия К», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центр», 
«Рен ТВ», «Спас», СТС, «Домаш-
ний», ТВ-3, «Пятница», «Зве-
зда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ». 
Сейчас минкомсвязь прораба-
тывает вопрос включения реги-
ональных каналов в мульти-
плексы цифрового ТВ. Речь идет 
о предоставлении им двух вста-
вок по два часа на ОТР в рамках 
цифрового вещания. 

Алексей Волин: На покупку необходимого оборудования для малоимущих 
предусмотрена компенсация в общем объеме 570 миллионов рублей.

ПРОГРАММА Треть строек 
Петербурга с июля перейдет 
на эскроу-счета 

Важна готовность

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге обсудили переход 
на новую систему финансиро-
вания строительства жилых до-
мов.  Как рассказал вице-губер-
натор Северной столицы Нико-
лай Линченко в ходе совещания 
по вопросам реализации нацио-
нального проекта «Жилье и го-
родская среда», а также перехо-
да на проектное финансирова-
ние с 1 июля 2019 года, новая 
система финансирования за-
тронет 30—35 процентов стро-
ек, которым уже выданы разре-
шения на производство работ. 

Напомним, с июля россий-
ские застройщики больше не 
смогут использовать деньги 
дольщиков напрямую. Средст-
ва граждан будут храниться на 
эскроу-счетах, под размещение 
этих денег в банке компания-
застройщик получит кредит. 
Однако часть объектов можно 
будет достроить по старым пра-
вилам. 

По словам министра строи-
тельства и ЖКХ Владимира Яку-
шева, основными критериями 
будут строительная готовность 
объекта и количество заклю-
ченных договоров долевого 
строительства — 30 и 10 процен-
тов соответственно. Однако для 
проектов комплексного разви-
тия территорий уровень готов-
ности предполагается опреде-
лить в 16 процентов, а для объ-
ектов застройщиков, решаю-
щих в регионах РФ проблемы 
обманутых дольщиков, — до ше-
сти процентов.

— По этим критериям мы бу-
дем оценивать не компанию, а 
проект, — подчеркнул Якушев. — 
То есть может получиться, что в 
рамках одной компании проек-
ты будут двигаться по разным 
регламентам.

Особое внимание планиру-
ется уделить объектам, которые 
не попадут ни в первую, ни во 
вторую категорию. Для них ве-
лик риск появления новых об-
манутых должников, им потре-
буется особое внимание, и «за-
дача регионов сейчас — разло-
жить все свои строительные 

проекты в три корзины и проду-
мать план действий для проек-
тов третьего типа», отметил ми-
нистр.

Основной проблемой пере-
хода на новую систему сейчас 
является отсутствие критериев, 
по которым будет вестись оцен-
ка. Министерством строитель-
ства и ЖКХ РФ подготовлен 
проект постановления прави-
тельства РФ, утверждающий ме-
тодику определения степени го-
товности объекта недвижимо-
сти. Планируется, что оно будет 
опубликовано на следующей 
неделе.

Строительная готовность 
объектов, в свою очередь, будет 
складываться из двух показате-
лей: количество вложенных 
средств и физическая готов-
ность. При этом, как отметил за-
мминистра Никита Стасишин, 
разработки новых норматив-
ных документов такой подход 
не потребует. В РФ давно суще-
ствует и применяется методика 
оформления объектов незавер-
шенного строительства. 

В Петербурге по старой схе-
ме финансирования будет до-
строено примерно 65 процен-
тов строящихся объектов жилья 
(280 домов), еще 35 процентов 
(151 объект) перейдет на ис-
пользование эскроу-счетов. В 
общей же сложности в настоя-
щее время в Петербурге выдано 
разрешений на строительство 
14 миллионов квадратных ме-
тров, но город намерен вывести 
строительный комплекс на гар-
моничное развитие, чтобы 
строительство дорог, школ, дет-
ских садов успевало за появле-
нием нового жилья. 

— Подробнее о переходе 
на цифровое телевидение 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6102

— Верховный суд разъяснил, 
когда водителя нельзя наказать 
за грязные номера 
rg.ru/art/1634304

Российские 
застройщики 
больше не смогут 
использовать 
деньги дольщиков 
напрямую
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Апрельский переход на цифровое веща-
ние охватит 40 млн человек, это самое 
крупное одномоментное прекращение 
вещания аналоговых каналов в Европе
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АРКТИЧЕСКИЕ ГОСТЫ 
ПЕРЕЙДУТ ГРАНИЦЫ
Игорь Зубков

В России будет создана открытая площадка для разра-
ботки особых стандартов для работы в Заполярье, рас-
сказал замглавы минпромторга Алексей Беспрозванных 
на Арктическом форуме. 

«Мы хотим дать возможность всем, кто работает в Ар-
ктике и для Арктики, предлагать и принимать участие в 
разработке арктических стандартов, — пояснил «РГ» ру-
ководитель Росстандарта Алексей Абрамов. — Причем не 
обязательно в формате ГОСТов, на этой площадке может 
быть оформлен особый вид документов, и мы их тоже 
сможем признавать».

Техника в Арктике должна стабильно работать в усло-
виях бездорожья и морозов до -60 градусов, и новые 
стандарты будут касаться повышенных требований к из-
носостойкости в условиях непроходимости и низких 
температур. Также новые стандарты охватят инфра-
структуру связи, технологии виртуальной реальности и 
VR-моделирования.

В России уже действуют технический комитет по на-
циональным стандартам для полярных исследований, 
ряд профильных «арктических» подкомитетов, а новая 
площадка (специальная информационная система) за-
думывается как стартовая для подготовки международ-
ных стандартов.

«Я считаю, в этом заинтересованы все приарктиче-
ские государства, — сказал Абрамов. — Мы открыты к уча-
стию иностранных игроков, которые могли бы также 
предложить современные, надежные и в то же время 
экологичные технологии для освоения Арктики. Очень 
активно в этом направлении работает Норвегия».

Он добавил, что ключевыми участниками платфор-
мы для разработки «арктических ГОСТов» могут стать 
нефтегазовые компании, машиностроители, судострои-
тели, структуры «Росатома».

«Это не обязательно крупный бизнес, но и небольшие 
компании — сервисные, поставщики комплектующих, — 
говорит Абрамов. — Организация работы в цифровой 
среде предполагает, что в ней могут участвовать все, у 
кого есть компетенции в конкретной сфере или отрасли. 
В этом смысле «арктические ГОСТы» могут стать одним 
из шагов к созданию экосистемы национальной стандар-
тизации. Совместно с минпромторгом нами уже подго-
товлены поправки в базовый закон о стандартизации. 
Они поддерживают лучшие корпоративные практики, 
которые способны стать стандартами более высокого 
уровня — национальными и международными. Практика 
обмена открытыми технологиями не только внутри 
страны, но и среди приарктических государств поможет 
в более активном освоении ресурсов и сохранению эко-
логичности этих территорий». 

АРКТИКА

БАРЕНЦЕВ РЕГИОН 
ЗАЖИВЕТ ПО ЕДИНЫМ 
ЭКОСТАНДАРТАМ
Елена Березина

Бережнее относиться к Арктике призвал страны — участ-
ницы Баренцева/Евроарктического региона (БЕАР) 
спецпредставитель президента РФ по вопросам приро-
доохранной деятельности, экологии и транспорта Сер-
гей Иванов на Международном арктическом форуме 
«Арктика — территория диалога». 

БЕАР — самый густонаселенный и экономически раз-
витый район Арктики, обладающий богатой ресурсной и 
научно-инновационной базой. На его территории пло-
щадью 1,9 миллиона квадратных километров живут бо-
лее 5,5 миллиона человек. В БЕАР входят регионы четы-
рех стран: Мурманская и Архангельская области, респу-
блики Коми и Карелия, Ненецкий АО, норвежские губер-
нии Нурланн, Тромс, Финнмарк, финские Лапландия, 
Северная Остроботния и Каинуу, а также шведские лены 
Вестерботтен и Норрботтен.

«Советский Союз в свое время нанес очень сильный 
экологический ущерб при освоении Арктики. Миллио-
ны бочек с остатками нефтепродуктов, металлокон-
струкции. На Новой Земле я видел огромное количество 
кабельных катушек, причем зачастую с неиспользован-
ным кабелем, — сказал Иванов. — Все это сейчас убирает-
ся. Десятки и сотни тысяч тонн отходов уже вывезены с 
Земли Франца-Иосифа, с Новой Земли, с прибрежных 
континентальных территорий РФ. Эта работа будет про-
должаться до победного конца». Ранее глава минприро-
ды Дмитрий Кобылкин сообщил, что с 2012 года из рос-
сийской Арктики вывезено более 80 тысяч тонн мусора. 
«В прибрежных районах медленно, но все-таки началась 
работа по подъему затопленных судов. В Сайде Губе — из-
вестном месте для многих экологов создана наконец-то 
инфраструктура для обращения с реакторными отсека-
ми атомных подводных лодок, радиоактивными отхода-
ми и отработавшим ядерным топливом, — напомнил 
Иванов. — Проблема радиационной безопасности и обра-
щения с ядерными отходами на территории БЕАР реше-
на». По словам посла по особым поручениям МИД Рос-
сии Николая Корчунова, регион все чаще сталкивается с 
глобальными вызовами и угрозами трансграничного ха-
рактера. «Это и климатические изменения, и нарушение 
границ, и незаконная миграция, и увеличение объемов 
добычи природных ресурсов, — пояснил дипломат. — В 
этой связи важно продолжить работу по выработке ме-
ханизма коллективного реагирования на вызовы». Он 
указал, что в Арктике активно развивается круизный ту-
ризм. «Только этим летом в Северном Ледовитом океане 
ожидается около 150 морских круизов, — добавил он. — В 
этой связи особое значение приобретают вопросы укре-
пления потенциала оперативного реагирования на воз-
можные чрезвычайные ситуации, наращивания скоор-
динированных совместных усилий по развитию широ-
кого регионального сотрудничества в суровых поляр-
ных морях».

Бьорн Лирвал, посол по вопросам Арктики Королев-
ства Швеция, также призвал страны разделить «общие 
вызовы». Председатель Губернского совета норвежского 
Финнмарка Рагнхильд Вассвик предложила ввести без-
визовый режим в БЕАР, чтобы активизировать трансгра-
ничное сотрудничество. Однако решать эти вопросы 
нужно не в рамках региона, а на уровне государств и Ев-
росоюза, резюмировал Сергей Иванов. 

КОШЕЛЕК 

Россия — одна 
из немногих 
стран, 
где растет 
зарплата

СКОЛЬКО 
НУЖНО 
ДЛЯ СЧАСТЬЯ 
Ольга Игнатова

Каждый четвертый житель 
крупных и средних городов 
России сообщил, что он уже по-
лучает зарплату, на которую 
можно достойно прожить. Каж-
дый пятый надеется достичь 
этого в ближайшие пять лет.

Остальные опрошенные ана-
литиками Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ пока не уверены, что могут 
добиться желаемой зарплаты.

Людям также задавали во-
прос: какую сумму должен за-
рабатывать человек в месяц в 
вашем городе, чтобы жить дос-
тойно? 

В среднем для достойной 
жизни участникам опроса в ме-
сяц нужен доход в пределах 66 
тысяч рублей. Жителям Мо-
сквы — не менее 100 тысяч, а 
Санкт-Петербурга — 91 тысячи. 

Как пояснил «Российской 
газете» проректор Финансово-
го университета Алексей Зубец, 
самые высокие средние значе-
ния желаемой зарплаты отме-
чены не только в Питере и Мо-
скве, но и в близких к столице 
городах-спутниках — Химках, 
Балашихе и Подольске. Самые 
скромные запросы у жителей 
Барнаула и Якутска — по 55 ты-
сяч рублей в месяц, Улан-Уде — 
54 тысячи, Читы — 50 тысяч.

А самая значительная доля 
участников исследования, ко-
торые утверждают, что уже до-
бились высокого уровня благо-
получия, отмечена в Казани, 
Москве, Грозном, Махачкале и 
Симферополе. Больше всего 
тех, кто уверен, что добьется 
достойного уровня дохода в 
ближайшие 5 лет, проживают 
во Владивостоке, Хабаровске, 
Чите, Красноярске и Якутске.

При этом интересно, что в 
качестве инструмента для до-
стижения высокого уровня 
жизни россияне чаще всего на-
зывают качественное образо-
вание. Такой точки зрения при-
держиваются 34 процента 
опрошенных. А 32 процента 
считают, что нужно больше и 
лучше работать или искать но-
вую работу. Кстати, в опублико-
ванном на днях мониторинге 
социально-экономического по-
ложения и самочувствия насе-
ления за март, подготовленном 
экспертами РАНХиГС, приво-
дятся похожие цифры. 35 про-
центов населения для того, что-
бы сохранять достойный уро-
вень жизни, используют актив-
ные практики, среди которых 
превалируют такие, как смена 
работы и подработки. 

«Желание россиян иметь вы-
сокую заработную плату — это 
не пустые мечтания, — подчер-
кивает проректор Академии 
труда и социальных отношений 
Александр Сафонов. — Если по-
смотреть статистику, то Россия 
при всей сложности экономиче-
ских процессов — одна из немно-
гих стран, где последовательно 
растет зарплата. Сейчас мало 
кто уже и помнит, как в 1990-е 
годы стандартом считалась зар-
плата в 50—100 долларов. А се-
годня, например, в Москве сред-
ний доход врача дотянулся до 
150 тысяч рублей, что выше же-
лаемого стандарта москвичей». 

По данным РАНХиГС, кото-
рая ссылается на Росстат, наи-
больший рост зарплат в прош-
лом году наблюдался в здраво-
охранении (23,7 процента), в 
образовании (14,2 процента), в 
области информации и связи 
(12,8 процента), в культуре и 
спорте (12,5 процента). 

«В определенном смысле, — 
говорит Сафонов, — рост зар-
плат подтолкнуло решение 
приравнять минимальный раз-
мер оплаты труда к прожиточ-
ному минимуму. Важно и тре-
бование президента России со-
кратить бедность в два раза. Иг-
рает также огромную роль и из-
менение структуры занятости. 
В рамках национальных проек-
тов предполагается развитие 
новых прорывных направле-
ний, где потребуется высокок-
валифицированная рабочая 
сила, а значит, изменится и уро-
вень доходов». 

Смертельная искра
Анализ, подчеркнули в 
ведомстве, показал не-
сколько основных при-

чин пожаров. Приличное коли-
чество возгораний — 22 процен-
та происходит из-за нарушения 
хозяевами жилья правил по-
жарной безопасности. В том чи-
сле при неправильной эксплуа-
тации электрических и отопи-
тельных приборов. Чаще всего 
такие случаи фиксировались в 
частных домах.

Например, в Удмуртии рас-
следовалось уголовное дело о 
смерти трех человек на пожа-
ре. Его причиной стало корот-
кое замыкание в электропро-
водке водонагревателя, в кото-
ром хозяин дома самовольно 
заменил провода и стабилиза-
тор напряжения. По результа-
там рассмотрения судом уго-
ловного дела мужчине был на-
значен штраф.

Зафиксированы случаи 
просчетов при проектировании 
жилья и, как следствие, непра-
вильное размещение электро-
проводки и отопительных эле-
ментов. В качестве примера СК 
привел Томскую область. Там 
хозяева дачного дома установи-
ли в помещении нетеплоемкую 
печь. Когда ее затопили, то от те-
плового воздействия нагретых 
стенок из горючих строймате-
риалов случился пожар. Похо-
жий случай, который привел к 
гибели ребенка, произошел и в 
Курганской области. Причиной 
пожара стала аварийная работа 
электропроводки, которая была 
смонтирована жильцами с на-
рушениями правил.

Немало зафиксировано и 
фактов нарушений пожарной 
безопасности в организациях. 
Например, в Новосибирской 
области фирма «Обувь-НСК» 
размещалась в здании, сети ко-
торого не предназначены для 
производственного процесса. 
Из-за большой перегрузки воз-
ник пожар, погибли 10 рабочих. 
К уголовной ответственности 
привлечен собственник здания.

Был осужден и директор мо-
сковской типографии, где из-за 
неисправности осветительного 
оборудования и захламленно-
сти помещений горючими ток-
сичными веществами начался 
пожар и погибли 17 человек.

Большинство же случаев — 63 
процента пожаров связано с 
оставлением без присмотра 
источников огня. В Омской об-
ласти пять человек погибли в 
общежитии колледжа, где на 
электрической плите оставили 
сковороду с маслом. 

Часто виновники пожаров 
либо курили, либо бросали 

спички и зажигалки, которые 
находили дети. В Якутии мужчи-
на уснул с непотушенной сига-
ретой, и в результате пожара по-
гибли трое. В Вологодской обла-
сти осудили мужчину, который 
бензином разжигал печь на кух-
не дома. Погибли трое.

В СК подчеркивают — про-
блема гибели людей на пожа-
рах, как правило, носит ярко 
выраженный сезонный харак-
тер. Количество трагедий возра-
стает с началом холодного вре-
мени года. Наиболее важными и 
очевидными проблемами по-

жарной безопасности остаются 
недостаточная эффективность 
превентивных противопожар-
ных мер, недостаточное финан-
сирование мероприятий по 
приобретению средств обнару-
жения пожаров.

По результатам анализа уго-
ловных дел и доследственных 
проверок в СК пришли к выводу, 
что сегодня необходимо усовер-
шенствовать правовое регули-
рование в этой сфере. Одной из 
действенных мер может быть за-
крепление на законодательном 
уровне ответственности гра-
ждан за неисполнение правил 
пожарной безопасности. В ве-
домстве разрабатывают предло-
жения по изменениям в Закон 

«О пожарной безопасности». Та-
кие изменения предоставляли 
бы возможность должностным 
лицам Госпожнадзора в отдель-
ных случаях и по решению суда 
проверять жилье, в котором об-
итают многодетные семьи, если 
кто-то из семьи состоит на учете 
в органах, или есть информация 
от общественных организаций о 
фактах нарушения правил по-
жарной безопасности. Такая 
мера, по мнению СК, позволит 
усилить контроль за соблюдени-
ем требований пожарной без-
опасности и вовремя реагиро-
вать на нарушения. 

НЕДВИЖИМОСТЬ У регионов 
появится новая возможность 
завершения долгостроев

Вступят в долю

Ирина Жандарова

Новый механизм решения про-
блем обманутых дольщиков бу-
дет предоставлен регионам. 
Они смогут завершать их за 
счет средств специальных не-
коммерческих фондов, которые 
будут наполняться за счет реги-
ональных и муниципальных 
бюджетов. 

А наиболее активные терри-
тории смогут рассчитывать на 
федеральную помощь. 

«Мы такие полномочия да-
дим, субъекты Российской Фе-
дерации на месте уже должны 
определить,  за счет каких 
источников будет происходить 
наполнение фондов: бюджет-
ные деньги, вполне возможно, 
могут привлекаться и внебюд-
жетные источники», — расска-
зал министр строительства и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Владимир Якушев «Рос-
сийской газете» на Междуна-
родном арктическом форуме в 
Санкт-Петербурге. 

О разработке нового меха-
низма вице-премьер Виталий 
Мутко сообщил на встрече с гу-
бернатором Новосибирской об-
ласти Андреем Травниковым. 
Темой обсуждения как раз ста-
ли вопросы софинансирования 
достройки проблемных объек-
тов с помощью Фонда защиты 
прав граждан — участников до-
левого строительства. 

«Нам необходимо как можно 
скорее определить порядок фи-
нансирования завершения 
строительства проблемных до-
мов. И в целом наделить субъек-
ты Федерации правом самосто-
ятельно завершать недострой с 
помощью специально создан-
ных некоммерческих организа-
ций», — отметил вице-премьер.

Соотношение средств из раз-
ных источников региональные 
власти смогут определить сами. 
Кроме того, у них появится воз-
можность привлечь к решению 
проблем обманутых дольщиков 
федеральные ресурсы. Для это-
го региону необходимо будет 

показать свою готовность ре-
шать проблему долгостроев, 
продемонстрировать средства, 
с помощью которых это плани-
руется сделать, в том числе ока-
зать помощь в создании инже-
нерной или социальной инфра-
структуры. 

Значение будет иметь и ак-
тивное участие региона в реа-
лизации муниципальных про-
грамм. Так как проблемные объ-
екты находятся в конкретном 
муниципалитете и без эффек-
тивного взаимодействия раз-
ных уровней власти в регионе, 
проблему решить не удастся.  

Якушев сообщил, что по ито-
гам оценки этого комплекса 
мер правительство будет при-
нимать решение об участии в 
решении проблемы обманутых 
дольщиков в конкретном субъ-
екте с помощью федерального 
финансирования.

 Он также отметил, что в ка-
ждом конкретном случае во-
прос о поддержке будет решать-
ся индивидуально с каждым ре-
гионом. 

На днях в Госдуму был вне-
сен законопроект, одной из са-
мых важных новелл которого 
как раз стала возможность на-
деления регионов правом созда-
ния некоммерческих организа-
ций в форме фонда, который бу-
дет заниматься достройкой 
проблемных объектов недвижи-
мости. 

«Мы четко прописываем, что 
источниками финансирования 
завершения строительства 
должны являться средства ком-
пенсационного фонда, средства 
федерального и регионального 
бюджетов, а также муниципа-
литетов», — отметил один из ав-
торов документа председатель 
Комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Нико-
лай Николаев. 

ТУРИЗМ Минэкономразвития взялось 
за разработку арктических круизов

На отдых — во льды
Евгений Гайва

М
инэкономразвития по-
ручило Ростуризму 
подготовить программу 

развития круизного туризма в 
Арктике. Главное — создать ин-
фраструктуру для путешествий, 
тогда и направление это станет 
более массовым и доступным, 
считают эксперты. 

«Программа должна вклю-
чать предложения по развитию 
портовой инфраструктуры, со-
зданию маршрутов и программ 
туристической активности на 
берегу, продвижению арктиче-
ского туризма», — пояснили в 
министерстве.

Ведомство намерено в бли-
жайшее время оценить необхо-
димый объем инвестиций в ин-
фраструктуру, объекты показа, 
в оборудование пунктов пропу-
ска интуристов.

Наличие маршрутов, пра-
вильной логистики и турист-
ской инфраструктуры необхо-
димо для развития туризма в 
арктической зоне, соглашается 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин. «Арктический туризм 
пока недооценен. Спрос есть, но 

важно, чтобы на такие туры 
были приемлемые цены», — от-
метил он в беседе с «Российской 
газетой». 

Если будет создана инфра-
структура, станет больше поток 
туристов, а вместе с этим и 
туры будут доступны, в том чи-
сле для российских туристов, 
поясняет он. Пока путешествие 
в Арктику — эксклюзивный до-
рогой вид отдыха. 

Придется также совершенст-
вовать законодательство. Сей-
час в прибрежной зоне россий-
ской Арктики есть 228 пунктов, 
которые могут принимать тури-
стов, уточняют в минэконо-
мразвития. Со стороны ино-
странцев есть большой спрос на 
арктические туры. Но по дейст-
вующим законам высаживать 
интуристов в большинстве пун-
ктов запрещено.

«Даже гражданам тех госу-
дарств, с которыми у нас безви-
зовый режим, не так-то просто 
попасть на северные террито-
рии России», — говорит профес-
сор кафедры индустрии госте-
приимства, туризма и спорта 
Российского экономического 
университета им. Плеханова 
Елена Джанджугазова. 

Посещение северных терри-
торий из-за их стратегического 
значения ограничено со сторо-
ны силовых структур, поясняет 
собеседница «РГ».

В этом направлении уже есть 
подвижки. В начале апреля Гос-
дума одобрила в первом чтении 
законопроект о развитии кру-
изного туризма в Арктике и на 
Дальнем Востоке. Смысл новых 
норм в том, чтобы разрешить 
иностранным туристическим 
судам посадку и высадку тури-
стов, а также погрузку припа-
сов в некоторых портах в Аркти-
ке и на Дальнем Востоке. 

Определять перечень таких 
пунктов будет правительство 
России, пояснил «Российской 
газете» зампред Комитета Гос-
думы по физической культуре, 
спорту,туризму и делам молоде-
жи Сергей Кривоносов.

Тем временем туры в Аркти-
ку уже есть. Один из них на 14 
дней мы нашли в интернете. Там 
обещают непроходимые горы 
Новой Земли, загадочный запо-
ведник Земли Франца-Иосифа, 
белых медведей, которые прогу-
ливаются по ледяной пустыни. 
Отправление — летом 2020 года. 

Самая дешевая каюта, трех-
местная, почти 10 тысяч долла-
ров. По курсу на сегодня — более 
647 тысяч рублей. Предлагают 
еще полярный тур на ледоколе — 
до 38 тысяч долларов. А это уже 
почти 2,5 миллиона рублей. До-
полнительная услуга — катание 
на собачьих упряжках — чуть бо-
лее 8 тысяч рублей. 

«Мечта мечтой… Но реально 
очень дорого… А так, конечно 
же, с большим удовольствием! 
Мечта!!! Может, сбудется когда-
нибудь» — такую запись оставил 
один из несостоявшихся тури-
стов — пользователь интернета. 

Но туры действительно во-
стребованы. Богатыми фаната-
ми Арктики. Их, понятно, нем-
ного. А чтобы поехали и другие, 
придется серьезно потрудиться. 
И предусмотреть не только раз-
витие инфраструктуры, но и ме-
дицинское сопровождение. Арк-
тика — это серьезно. 

Фундаментом 
высокого уровня 
жизни россияне 
считают 
качественное 
образование

1

— Зачем нужны эскроу-счета 
для жилищного строительства — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1671577

Арктический туризм пока недооценен. Спрос есть, но важно, чтобы на такие 
туры были приемлемые цены.

А К Ц Е Н Т

Фирма разместила производство, сети 
которого не предназначены для про-
мышленных целей. Из-за перегрузки 
возник пожар, погибли 10 рабочих

По подсчетам экспертов, чаще всего 
дома сгорают из-за несоблюдения 
противопожарных правил.
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Медиацентр сообщает

Приглашаем на лекцию «История одного ше-
девра – “Бурлаки на Волге”», которая пройдет 

16 апреля в 19:00 в  рамках цикла, приуроченного 

к текущей выставке работ Ильи Репина в Государ-

ственной Третьяковской галерее. 

Лекцию прочтет искусствовед, куратор, старший 

научный сотрудник Московского музея совре-

менного искусства, член экспертного совета пре-

мии Кандинского Ольга Турчина.

Вход бесплатный по обязательной регистрации  
на странице «Российской газеты» в сети Facebook.
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МЧС Регистрацию 
тургрупп упростили, 
но это не помогло

Искали наугад

Тимофей Борисов

В МЧС России сообщили, что разработали специаль-
ную форму онлайн-заявки для регистрации турист-
ских групп и маршрутов. Она предельно простая: до-
статочно либо позвонить в МЧС, либо сообщить по 
электронной почте, кто и куда пойдет. Подать заявку 
на регистрацию туристской группы и заблаговремен-
но проинформировать спасательные подразделения о 
маршруте своего передвижения можно теперь и через 
единый сервис.

В МЧС напоминают, что игнорировать эти услуги 
себе дороже. Они бесплатны и не занимают много вре-
мени. Все, так сказать, «явки-пароли» туристы могут 
найти на сайтах территориальных органов МЧС в тех 
регионах, где предстоит отдыхать. Специальные при-
ложения и программы созданы под все гаджеты и от-
крываются на любых устройствах. 

И тем не менее, как сокрушаются спасатели, ничего 
не помогает. Большинство туристов, конечно, реги-
стрируются, особенно те, кто комплексно подходит к 
вопросам безопасности. Но таким группам помощь, 
как правило, и не требуется в дальнейшем. А вот бес-
печным туристам ее оказывать приходится.

Всего пару дней назад задействовали силы по пои-
ску незарегистрированной группы туристов на Урале. 
При спуске с горы Конжаковский Камень одна женщи-
на сильно повредила ногу. 

К счастью, до ближайшей базы отдыха, что была в 
15 километрах от группы, спустился один из туристов 
и сообщил о ЧП. Спасатели поисково-спасательного 
отряда из города Карпинска и бригада скорой меди-
цинской помощи на снегоходах нашли группу и спасли 
туристку. 

ВЫСТАВКА Археологи 
представили находки, 
сделанные 
при строительстве 
Крымского моста

Золото 
Черного моря

Елена Новоселова

Бородинский клад, скифские погребения и древние ди-
еты, которые помогает изучать изотопный анализ. 
В Государственном историческом музее открылась 
конференция «Век археологии» и одноименная вы-
ставка, посвященная столетию академической науки. 

Экспозиция уникальная. Здесь впервые представ-
лены самые свежие находки, сделанные сотрудника-
ми Института археологии РАН при строительстве 
Крымского моста в 2018 году. «Из наиболее интере-
сного — это находки Алексея Свиридова, — показывает 
хранитель выставки Анна Кадиева на серебряные 
ювелирные украшения, спрятанные для безопасно-
сти за толстое стекло витрины. — Здесь мы видим за-
мечательные памятники греческого искусства. Это 
ожерелье со встав-
ками сердолика и 
стекла. Шарнирный 
браслет с сердоли-
ковыми вставками. 
Фибула — застежка 
для одежды с грави-
ровкой. Серьги с 
подвесками. Ме-
дальоны, выпол-
ненные в сложней-
ших ювелирных техниках. Все это относится ко II—III 
векам нашей эры». 

Среди самого ценного сотрудники ГИМ выделяют 
Афродиту Таманскую — изящную статую II века до на-
шей эры из святилища в Кепах — древнегреческой ко-
лонии на востоке Таманского полуострова. Богиня 
любви розового мрамора собрала аншлаг фотокорре-
спондентов. К слову, ГИМ — на сегодняшний день круп-
нейший хранитель археологических древностей в на-
шей стране. Здесь собрано полтора миллиона единиц 
хранения.

Поздравляя академическое сообщество, председа-
тель Российского исторического общества Сергей На-
рышкин заметил, что юбилей пошел российской архе-
ологии на пользу. Наконец-то начался разговор о попу-
ляризации богатейшего археологического наследия. К 
примеру, на площадках археологических экспедиций 
стали открываться школы для молодежи. 

По мнению главы РИО, профессиональным архео-
логам полезно было бы задуматься и о специальных 
образовательных программах для поисковиков. «Воз-
вращение имен наших павших воинов — деятельность, 
востребованная обществом. Но волонтеры по незна-
нию могут нанести ущерб культурному наследию 
страны», — заявил он. 

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу жестко отреагировал 
на формализм в работе военкоматов

Докажи, что воевал 

Юрий Гаврилов

С
тали известны под-
робности жесткого 
разговора, который 
в минувший втор-
ник министр оборо-
ны Сергей Шойгу 
вел со своими гене-
ралами на закрытой 
части селекторного 

совещания в Москве. 
После того как были обсужде-

ны вопросы военного корабле-
строения, установки в гарнизо-
нах современных охранных си-
стем, министр обратился к соци-
альным проблемам военнослу-
жащих и членов их семей. Точнее 
говоря, к фактам бездушия и 
формализма к таким людям.

Как сообщили источники в 
оборонном ведомстве, Шойгу 
сказал, что в последнее время в 
судах неоднократно рассматри-
вали дела о невыплатах служи-
вым и их близким положенных 
им по закону денег. По словам 
министра, процитированным 
агентством РИА Новости, «из-
за формального отношения от-
дельных должностных лиц и 
прежде всего военкоматов суда-
ми принимаются решения, ко-
торые должны были быть при-
няты самими военкоматами». 

Шойгу возмутило, что чи-
новники в комиссариатах, по-
ставленные на должности, что-
бы заниматься вопросами соци-
ального обеспечения военно-
служащих и членов их семей, 
проявляют в таких делах равно-
душие. Он потребовал от коман-
диров всех уровней при рассмо-

трении вопросов социальных 
гарантий служивых и их близ-
ких глубже вникать в суть про-
блем, проявлять заботу о подчи-
ненных, не допускать в работе с 
ними формализма и волокиты.

Министр также обратил вни-
мание на ряд, по его словам, во-
пиющих случаев, когда, к при-
меру, военкомат отказывался 
признать иск вдовы погибшего 
в Сирии военнослужащего на 
том основании, что он якобы не 
являлся ветераном боевых дей-
ствий. При этом в суде предста-
витель военкомата заявил, что 
члены семьи погибшего «само-
стоятельно ставят себя в поло-
жение родственников лица, удо-
стоенного звания «ветеран бое-
вых действий».

Или вот другой случай. Мо-
рякам спасательного буксира 
«Алтай», официально признан-
ным участниками боевых дей-
ствий, пришлось через суд до-
биваться всех положенных им 
по закону льгот. 

На такие факты Шойгу отре-
агировал достаточно эмоцио-
нально. «Не позволю подрывать 
веру наших военнослужащих в 
свое руководство», — заявил он 

и приказал всех должностных 
лиц, которые проявили безду-
шие, сидя в «тылу», отправить в 
более «горячие» места, где 
ежедневно надо подтверждать 
свой профессионализм не в ка-
бинетах, а на полигонах. 

Кроме того, глава миноборо-
ны поручил своему первому 
заму Руслану Цаликову совмес-
тно с Генштабом детально разо-
браться с каждым случаем про-
явления ведомственными чи-
новниками бездушия при рабо-
те с людьми и принять жесткие 
меры для исключения подоб-
ных фактов в будущем. 

Пару месяцев назад «РГ» 
рассказала о социальной ини-
циативе минобороны: там гото-
вят поправки в действующие 
нормативно-правовые акты, 
определяющие порядок и раз-
мер выплат семьям погибших 
ветеранов боевых действий. 
Речь в том числе идет об индек-
сации положенных им по зако-
ну повышенных пенсий.

Для родителей, вдов и детей 
погибших в боевых условиях 
солдат и офицеров и сейчас 
предусмотрено немало льгот. 
Если случилась трагедия, им 

выплачивают страховку поряд-
ка 2 млн рублей и единовремен-
ное пособие — еще несколько 
миллионов. Неработающая вдо-
ва имеет право получать часть 
положенной погибшему супру-
гу военной пенсии. Когда на ее 
руках остались несовершенно-
летние дети, государство также 
назначает им пенсию — в связи с 
потерей кормильца. Кроме того, 
для таких людей установлены 
жилищно-коммунальные, меди-
цинские и иные преференции. 
Они прописаны в Законе «О ве-
теранах».

Однако стоит учитывать, что 
правила, касающиеся пенсион-
ных выплат семьям погибших 
военных, были утверждены бо-
лее 25 лет назад. С тех пор закон 
о пенсионном обеспечении лиц, 
проходивших военную службу, 
и их семей неоднократно кор-
ректировали. Тем не менее в до-
кументе осталось немало поло-
жений, которые позволяют до-
статочно вольно трактовать фи-
нансовые обязательства госу-
дарства по отношению к семьям 
погибших ветеранов. Особенно 
это касается норм, определяю-
щих порядок назначения повы-
шенной пенсии в связи с поте-
рей кормильца. В итоге люди, у 
которых война или вооружен-
ный конфликт отняли родного 
человека, а подчас и единствен-
ного кормильца, вынуждены от-
стаивать свою правоту в суде. 

Так, в частности, случилось с 
Верой Пыленок, которую, впол-
не возможно, имел в виду ми-
нистр, говоря об иске вдовы 
павшего в Сирии военнослужа-

щего. Супруг Веры 35-летний 
капитан Андрей Пыленок погиб 
в марте прошлого года. Потерю 
мужа женщина переживала тя-
жело, но надо было думать, как 
жить дальше и поднимать на 
ноги детей. Вера знала, что по 
закону имеет право на повы-
шенную пенсию по потере кор-
мильца. Эту финансовую льготу 
ей гарантировал статус мужа — с 
2009 года он являлся ветераном 
боевых действий. Обратилась, 
как положено, в военкомат. Од-
нако там ей объяснили: на до-
плату вы действительно можете 
рассчитывать, но… только по 
решению суда. Вере даже помо-
гли составить соответствующее 
заявление. Хотя, по большому 
счету, могли бы и сами поучаст-
вовать в судебных разбиратель-
ствах, так сказать, по ведомст-
венной линии. Тем более что 
остаться в стороне у комиссари-
ата все равно не получилось.

В суде с ситуацией разобра-
лись и обязали военкомат вы-
плачивать Пыленок и ее детям 
пенсию по потере кормильца с 
учетом надбавки ветеранам бо-
евых действий. Кроме того, суд 
постановил перечислить семье 
вовремя не начисленные за 
прошлый год 39,8 тысячи ру-
блей.

Как видно со слов Шойгу, по-
добных ситуаций, к сожалению, 
хватает. Поэтому в минобороны 
и решили инициировать по-
правки в военно-пенсионный 
закон. 

Из-за бездушия чиновников свои 
жилищные и финансовые льготы 
воевавшие отстаивают в суде. 

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу приказал всех должност-
ных лиц, которые проявили бездушие 
к людям, сидя в «тылу», отправить 
служить в более «горячие» места

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

АКЦИЯ Популярный журнал  
отправился по России

«Родину» — вам!

Глава РИО Сергей Нарышкин, директор ГИМ Алексей Левыкин 
и директор Института археологии РАН Николай Макаров перед 
сокровищами Черного моря.

Богиня любви 
собрала аншлаг 
фотокорреспон-
дентов

Александр Степанов

Ц
ентр специального назна-
чения ФСБ РФ, по версии 
западных военных анали-

тиков, одно из самых эффектив-
ных спецподразделений в мире.  

Авторитетное американское 
аналитическое издание, специа-
лизирующееся на военно-поли-
тической тематике National 
Interest, назвало российских со-
трудников Центра специально-
го назначения одними из самых 
действенных команд коммандос 
в мире.

Эксперты считают,  что 
Центр спецназначения ФСБ 
России — это и разведсеть, и ан-
титеррористическая команда, и 
даже универсальная команда 
коммандос в одном лице. Бойцы 
спецназначения обладают пол-
ным набором специальных на-
выков и самым современным 
оружием. 

В статье, где рассказывается 
о создании советских спецпо-

дразделений, входивших в Ко-
митет государственной безопа-
сности, аналитики издания ис-
пользовали название «спецназ 
«Альфа» как некий собиратель-
ный образ всех групп спецназ-
начения КГБ СССР. 

Западные эксперты отмеча-
ют, что КГБ создал группу «Аль-
фа», или, как ее еще называют, 
спецгруппу «А», в 1974 году по-
сле террористической атаки на 
мюнхенской Олимпиаде. Одна-
ко впервые это спецподразделе-
ние получило известность в Аф-
ганистане в 1979 году после 
штурма дворца Тадж-Бек, где на-
ходился председатель револю-
ционного комитета страны Ха-
физулла Амин. 

С 1980 по 1990 год спецпо-
дразделение участвовало в ряде 
громких операций, среди кото-
рых спецоперация против тер-
рористов, захвативших рейс 
«Аэрофлота» 6833 в Тбилиси в 
1983 году, и освобождение со-
ветских дипломатов, захвачен-

ных боевиками в столице Лива-
на.Тогда террористы расстреля-
ли одного из советских граждан 
и пообещали убить всех остав-
шихся в живых, если их условия 
не будут выполнены. Однако 
уже через несколько недель по-
сле прибытия в Ливан советских 
«спецов» заложники было осво-
бождены, что стало неожидан-
ностью для журналистов, учи-
тывая, что многие заложники, 
захваченные в Ливане, содержа-
лись месяцами или даже годами.

По мнению западных экспер-
тов, именно операция в Бейруте 
принесла советским коммандос 
международную репутацию 
жесткого, но эффективного по-
дразделения по борьбе с терро-
ризмом. 

«Центр специального назна-
чения ФСБ России был создан 8 
октября 1998 года по инициати-
ве директора ФСБ РФ Владими-
ра Путина. В него вошли в том 
числе подразделения спецназна-
чения «Альфа» и «Вымпел».  

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Вчера журналисты «Российской газеты» передали часть архивных номеров 
популярного научно-исторического журнала «Родина» в Центральную город-
скую деловую библиотеку (ЦГДБ). Наша газета уже не в первый раз прини-
мает участие в акции по развитию региональных библиотек, которую регу-
лярно проводит ЦГДБ. На этот раз журнал «Родина» отправится в библиоте-
ки Ивановской области. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Спецназ ФСБ назван одним 
из лучших в мире

Коммандос
и не снилось

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

СУД 
Арестованы 
счета Михаила 
Абызова

НЕ УСПЕЛ 
СНЯТЬ ДЕНЬГИ
Иван Егоров

Мосгорсуд вчера начал рассма-
тривать жалобу адвокатов на 
арест бывшего министра «От-
крытого правительства» Михаи-
ла Абызова.

В начале заседания стало из-
вестно, что следствие арестова-
ло счета экс-чиновника. По сло-
вам представителя Следствен-
ного комитета, при наложении 
ареста экс-министр попытался 
снять находящиеся на счете 
средства. «Эта попытка была 
пресечена следствием, и счет 
был арестован», — сообщил суду 
следователь.

При этом он не стал называть 
сумму, которая была арестова-
на. Вчера же Мосгорсуд отказал-
ся удовлетворить жалобу адво-
катов на арест еще одного фигу-
ранта дела Абызова — бывшего 
директора «Сибирской энерге-
тической компании» Александ-
ра Пелипасова. По версии след-
ствия, Абызов, будучи бенефи-
циарным владельцем ряда оф-
шорных коммерческих органи-
заций, с апреля 2011 по ноябрь 
2014 года создал и возглавил ор-
ганизованное преступное сооб-
щество. Действуя в соучастии с 
другими фигурантами, как ут-
верждает следствие, экс-ми-
нистр путем обмана акционеров 
ОАО «Сэбико» и ОАО «Регио-
нальные электрические сети» 
похитил у компаний 4 млрд ру-
блей. Похищенные деньги, счи-
тает следствие, в полном объеме 
были выведены за рубеж. 

В рамках расследования в на-
стоящее время кроме Абызов и 
Пелипасова арестованы дирек-
тор по экономике и финансам 
АО «РЭМиС» Галина Фрайден-
берг, президент Новосибирской 
региональной федерации самбо, 
бывший член совета директоров 
«Сэбико» Николай Степанов, 
заместитель генерального ди-
ректора ООО «Ру-Ком» Максим 
Русаков и бывший гендиректор 
«РЭС» Сергей Ильичев. 

ПРАВО Вопрос
с сенаторством 
Арашукова 
рассмотрят
в мае

ПРОВЕРЯТ 
СТАТУС
Иван Егоров

Защита Рауля Арашукова — отца 
отстраненного сенатора Рауфа 
Арашукова — попросила Мосго-
рсуд изменить ему меру пресе-
чения на не связанную с содер-
жанием в СИЗО.

Мосгорсуд вчера начал рас-
сматривать жалобы на арест еще 
трех фигурантов дела — директо-
ра филиала «Газпром Межреги-
онгаз Ставрополь» в Минераль-
ных Водах Гузера Хашукаева, 
первого замгендиректора «Газ-
пром газораспределение Став-
рополь» Николая Романова и 
гендиректора «Газпром межре-
гионгаз Ставрополь» Игоря Тра-
винова. 8 апреля Мосгорсуд при-
знал законность продления 
стражи Рауфу Арашукову и его 
двоюродному брату Руслану — 
гендиректору компаний «Газ-
пром газораспределение Астра-
хань» и «Газпром межрегионгаз 
Астрахань». 

Утром 30 января 32-летнего 
Рауфа Арашукова задержали в 
зале заседаний Совета Федера-
ции. Его обвиняют в участии в 
преступной группировке, убий-
стве двух человек и давлении на 
свидетеля. В этот же день в 
Санкт-Петербурге был задержан 
и его отец Рауль Арашуков. Его 
считают создателем ОПГ и 
участником хищения 30 милли-
ардов рублей у «Газпрома». Бас-
манный суд 12 марта временно 
отстранил Рауфа Арашукова от 
должности сенатора. Вчера же 
стало известно о том, что Совет 
Федерации в мае примет реше-
ние, лишать ли Рауфа Арашуко-
ва полномочий из-за не сданной 
в срок декларации. 

Если член Совфеда или депу-
тат Госдумы не сдал своевремен-
но сведения о доходах — до 
1 апреля, он лишается статуса. 
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ПРОЕКТ 
Водителей 
накажут 
за превышение 
скорости 
более чем 
на 10 км/ч

НЕ ГОНИ

Владимир Баршев

Госавтоинспекция предлагает 
ввести ответственность за пре-
вышение скорости на 10—20 
км/ч. Правда, отложить всту-
пление этой нормы как мини-
мум на два года. Второе предло-
жение — кратно увеличить 
штраф за превышение скоро-
сти от 20 до 40 км/ч — до трех 
тысяч рублей. Причем за по-
вторное такое превышение 
предлагается лишать права на 
уплату штрафа с 50-процен-
тной скидкой. Кроме того, Го-
савтоинспекция предлагает 
вернуть ей полномочия по со-
гласованию проектов организа-
ции дорожного движения.

Эти предложения озвучил 
на парламентских слушаниях, 
посвященных вопросам ско-
ростного режима, заместитель 
начальника Главного управле-
ния по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения МВД 
России Олег Понарьин. 

Также Олег Понарьин отме-
тил, что чрезмерное и необо-
снованное увеличение либо 
уменьшение скоростных режи-
мов, а также их частая смена 
приводят к росту числа ДТП и 
тяжести их последствий. По 
этой причине необходимо ми-
нимум два года, чтобы прове-
сти мониторинг дорог и приве-
сти их в соответствие с реаль-
ной обстановкой. 

Олег Понарьин напомнил, 
что Госавтоинспекция согласо-
вывала проекты схем организа-
ции дорожного движения, про-
екты организации дорог, а так-
же проекты строительства до-
рог с 1969 года. При этом до 40 
процентов этих проектов воз-
вращалось на доработку. Но вот 
уже более чем семь лет Госавто-
инспекция этим не занимается. 
При этом качество проектиро-
вания становится только хуже. 
Поэтому Госавтоинспекция 
предлагает вернуться к согла-
сованию ведомством дорож-
ных схем и проектов организа-
ции дорожного движения.

Как заявил первый зампред 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Вячеслав Лысаков, сначала не-
обходимо провести ревизию 
всех дорог, убрать лишние зна-
ки и необоснованные ограниче-
ния скорости. Сейчас количест-
во ловушек на дорогах зашка-
ливает. Заботой о безопасности 
здесь и не пахнет. Идет баналь-
ная коммерциализация право-
нарушений. Дошло до того, что 
региональные власти планиру-
ют в своих бюджетах доходы от 
штрафов. При этом ГИБДД от-
странено от согласования схем 
организации дорожного движе-
ния, поэтому зачастую знаки 
ставятся незаконно, заявил Вя-
чеслав Лысаков. 

Глава Комитета Госдумы по 
транспорту и строительству 
Евгений Москвичев заявил, что 
сначала все один миллион 350 
тысяч километров дорог долж-
ны быть приведены в нормаль-
ное состояние. А скорость 90 
км/ч должна уйти в историю. 
«Мы не можем доставлять гру-
зы по 500—600 км в сутки, в то 
время как в Европе среднесу-
точный пробег составляет 
1100—1200 км», — поясняет Ев-
гений Москвичев. Поэтому сна-
чала надо навести порядок на 
дорогах. Превышение скорости 
от 10 до 20 км/ч аварийности не 
дает. Он предложил, что такое 
ограничение можно ввести по-
сле наведения порядка на доро-
гах в населенных пунктах. На 
остальных дорогах оставить 
прежний лимит. 

Что же касается отказа от 
скидки на штраф, то тут все эк-
сперты и депутаты высказались 
категорически против. Ведь 
именно наличие такой скидки 
заставляет граждан самостоя-
тельно проверять штрафы и 
платить их как можно быстрее. 
Отказ от скидки приведет к 
тому, что служба судебных при-
ставов захлебнется под волной 
исполнительных листов. К тому 
же штрафы с камер выписыва-
ются собственникам машин. А 
если за рулем находился другой 
человек, почему собственник 
должен лишаться скидки? 

«ДУБЛЬ ДВ@»: День за днем

Актеры 
по имени жизнь

Валерий Кичин

Сегодня вечером станут известны новые лауреаты фе-
стиваля «Дубль дв@». И первая десятка фестивалей 
уйдет в историю. 

Этот, десятый, имеет свои особенности не только 
потому, что проходит в Год театра и понемногу дрейфу-
ет в сторону перформативных искусств. Заметно рас-
тет и потому меняется его зрительская аудитория.

Уже теперь, за два дня до окончания, она превысила 
прошлогоднюю. И пришли новые люди. Если еще на IX 
фестивале картины проблемные, нелегкие для воспри-
ятия и требующие от зрителя мужества смотреть прав-
де в глаза получали, как правило, дружную поддержку 
публики, то теперь в зрительских отзывах стали зву-
чать и недоумевающие, и негодующие нотки. Возникли 
язвительные предположения, что авторы фильма NN 
пляшут под дудку заграницы, желая заслужить там по-
хвалу показом негативных сторон российской жизни. 
Возник лейтмотив «Мы не такие!» — словно мы не раз-
ные и не живем по-разному в разных условиях: Волог-
да не Москва, а русский Север не сочинский курорт. 

На экране мать оставляет своего младенца в беби-
боксе — кому такое может понравиться! Но искусство 
не должно молчать, если по статистике сиротами при 
живых родителях у нас остаются тысячи малышей. 
Искусство потому и 
искусство, что кон-
центрирует наше 
внимание на про-
блеме и становится, 
по Маяковскому, не 
зеркалом, а увели-
чивающим стеклом. 
«Мы не врачи, мы — 
боль» — эти слова 
Герцена можно от-
нести к любому ху-
дожнику, пришедшему не потешать нас, а пробудить от 
спячки, поднять нам веки, дать понять, что мы в нашей 
боли не одиноки. И дело за нами — найдем ли мы в себе 
мужество отрешиться от усыпительных иллюзий и 
стать не обитателями своей страны, а ее гражданами.

Увеличилось число зрителей — увеличилась и их 
активность. Мнения разбросаны по полюсам. «Что де-
лает на фестивале этот телеспектакль?!» — возмуща-
ется один. «Радует, что в некоммерческом кино ста-
вят эксперименты. Даже при небольшом бюджете 
можно создавать картины, которые интересно смо-
треть», — пишет о том же фильме другой. «На фестива-
ле каждый фильм делает важное дело: он представля-
ет некий тренд в нашем кино, некий нестандартный 
опыт в освоении реальности», — отвечу я. Мне как от-
борщику нет нужды оправдываться, просто напомню, 
что у каждого из фильмов программы нашлись и свои 
поклонники, и свои суровые критики. Так и должно 
быть в нормальном кино, стремящемся утолить са-
мые разные потребности публики. Посмотрите на 
страничке каждого фильма — даже если вы не социо-
лог, вам будет интересно.

А знаете, какое самое поразительное откровение 
можно там найти? «Фильм не понравился: образы взя-
ты с одного актера, который называется жизнь». Как го-
ворил гипотетический князь Потемкин предполагаемо-
му Фонвизину: «Умри, Денис, лучше не напишешь!»  

ИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ РЕЦЕНЗИЙ

«Успех»
«Класс! Коротко и неожиданно! Устали все от мыла 

сериалов, а здесь как из брандспойта холодной водой. 
Молодцы!

Лидия Иванова
 «Свидетели»

...Там был ров. Они согнали всех женщин, стариков и 
детей, всех, кто был или считался евреем, и расстреляли 
там. Есть списки. Там фамилия моей бабушки повторя-
ется двадцать раз. Но ее там нет. Случайно ее муж, мой 
дед, успел посадить семью в последний эшелон. Это фа-
тум, случайность, мизерная доля погрешности, что тот 
эшелон был. Что он увез моих в безопасную, хоть и го-
лодную, зону, что его не разбомбили, не пустили под от-
кос. Что бабушка, пережив голод, потеряв ребенка, в со-
рок лет все ж родила еще одного: моего папу. Я живу бла-
годаря случайному стечению обстоятельств. Как стран-
но, как страшно это осознавать!.. Сегодня я смотрела 
фильм «Туфельки» из трилогии «Свидетели». Он о том, 
что любая, самая прекрасная жизнь может оборваться 
самым страшным, нелепым образом. Что власть в руках 
выродков — страшное оружие. Что эта власть необъя-
снима ни с какой позиции, и никто никогда не сможет 
сказать, за что один может лишить другого права жить, 
любить, рожать детей, растить их в радости. И еще: те 
босые ноги, совершенно одинаковые на пороге смерти, 
грязные и опухшие за дорогу в товарных вагонах, топ-
чущиеся в нерешительности перед дверью душегубки, и 
то последнее движение ноги, которая силится зацепить-
ся за этот мир, — мой страшный сон. Спасибо, Констан-
тин Фам. Это смотреть больно, но надо.

Ирина Вальдман
Не чужие

Настроение провинциальной глубинки передано 
так натурально, что впору впасть в депрессию: серо, 
безнадежно. Зачем это показывать? Наверно, для того, 
чтобы мы посмотрели на себя со стороны. Проскани-
ровали свои поступки, отношения с близкими, прио-
ритеты. Представили себя на месте героев. Вот Людми-
ла много курит — почему?! Ей скучно. Она смотрит на 
захудалый мир за окном московским взглядом. Наблю-
дает, как разруха расползается по всему поселку. Вот 
уже и телевизор барахлит, и чайник... Да и в головах 
людей что-то развалилось, если родные люди ранят 
друг друга все больнее. Мать хоть и пытается всем по-
мочь, но устала. Рустам молчит, потому что умер в тот 
момент, когда погибли его брат и родители… Судить 
героев фильма легко, только стоит ли? Может, лучше 
делом заняться и сообща менять мир к лучшему?

Елена Борисова

Авария 
строгого режима

Законодатели предла-
гают установить для 
нетрезвых водителей, 

по вине которых человеку при-
чинен тяжкий вред здоровью, 
ответственность в виде лише-
ния свободы от 3 до 7 лет. 

Если в результате аварии че-
ловек погиб, то нетрезвому во-
дителю будет грозить от 5 до 12 
лет. 

В случае гибели двух и более 
человек — от 8 до 15 лет. Такие 
сроки у нас предусмотрены за 
умышленное убийство. Хотя 
вряд ли в большинстве случаев 
пьяный водитель хотел кого-то 
убить. Скорее всего, и за руль-
то он садился в полубессозна-
тельном состоянии. 

Но, с другой стороны, все 
знают, что в пьяном виде управ-
лять автомобилем нельзя, и это 
приводит к тяжким последст-
виям. Значит, садясь за руль в 
таком состоянии, водитель за-
ведомо, то есть умышленно, 
идет на причинение кому-ни-
будь вреда. 

Такая риторика не раз зву-
чала от представителей МВД, 
судей и депутатов.  

— Есть нормы закона, кото-
рые позволяют трактовать это 
как неосторожность, отсутст-
вие умысла. 

Но водитель находился в 
пьяном виде или в состоянии 
наркотического опьянения. И 
понятно, когда он садится за 
руль, он становится потенци-
ально опасным, и это можно 
трактовать как умысел, — под-
черкнул Вячеслав Володин.

Напомним, что и сейчас от-
ветственность нетрезвых води-

телей за аварию, в которой лю-
дям причинен тяжкий вред здо-
ровью либо есть погибшие, до-
вольно высока. Так, за причи-
нение тяжкого вреда здоровью 
нетрезвому водителю грозит до 
4 лет лишения свободы. 

За аварию с одним погиб-
шим — от 2 до 7 лет. 

Если погибло два человека и 
более — от 4 до 9 лет. Нетрезвое 
состояние — это отягчающий 
фактор. 

При тех же равных условиях 
максимальные сроки наказа-
ния для трезвых водителей на 
два года меньше. При этом для 

трезвых водителей не установ-
лены нижние пределы сроков. 
Для пьяных нижние пределы 
установлены именно для того, 
чтобы судьи физически не смо-
гли назначить наказание ниже 
нижнего. 

По статистике ГИБДД, за 
прошлый год у нас произошло 
16 458 аварий по вине нетрез-
вых водителей. Это на 1,2 про-
цента больше, чем годом ранее. 
В них погибло 4645 человек — 
столько же, сколько в 2017 
году. Получили ранения 22 360 
человек, что на 1,4 процента 
больше, чем годом ранее. 

За два месяца этого года на-
блюдается резкое снижение ко-
личества аварий по вине не-
трезвых водителей. 

Всего произошло 991 ДТП, 
что на 32 процента меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. 

В них погибло 195 человек, а 
это в два раза меньше, чем го-
дом ранее. Ранения получили 
1563 человека, а это на чет-

верть меньше, чем в прошлом 
году.

Напомним, что сейчас в 
Госдуме ожидают второго чте-
ния поправки в ту же самую 
264-ю статью Уголовного ко-
декса, согласно которым от-
в е т с т в е н н о с т ь  в о д и т е л я , 
скрывшегося с места аварии, в 
которой людям причинен тяж-
кий вред здоровью или есть по-
гибшие, будет приравнена к 
ответственности нетрезвого 
водителя. 

То  есть  то,  что  человек 
скрылся с места ДТП, станет от-
ягчающим обстоятельством. 
Вот эта мера, как считают адво-
каты, юристы и эксперты, бу-
дет иметь большой эффект. 

По статистике ГИБДД, за прошлый 
год у нас произошло 16 458 аварий 
по вине нетрезвых водителей.

А К Ц Е Н Т

Нетрезвому водителю, по вине которого 
в результате аварии погибло двое 
и более человек, будет грозить
от 8 до 15 лет лишения свободы 
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РЫНОК ОРУЖИЯ Саудовская 
Аравия закупает российскую 
военную технику

Боевая жара 
по-русски

Сергей Птичкин

Россия начала поставки тяже-
лых огнеметных систем ТОС-1А 
«Солнцепек» в Саудовскую 
Аравию. Об этом сообщает ин-
формагентство «Интерфакс».

Эта страна является круп-
нейшим покупателем амери-
канской военной техники. Пер-
вый зарубежный визит Трамп 
совершил в Саудовскую Ара-
вию, где подписал крупнейший 
в мировой истории контракт на 
продажу Эр-Рияду вооружений 
на сумму, превышающую сто 
миллиардов долларов. Но сау-
диты все больше стали интере-
соваться российским оружием. 
Возможно, на основе опыта его 
боевого применения в Сирии.

Одна из самых грозных си-
стем, производимых в нашей 
стране, это тяжелые огнеметы. 
Когда-то они, имеющие «дет-
ское» имя «Буратино», наводили 
ужас на душманов в Афганиста-
не. «Солнцепек» — развитие «Бу-
ратино». И уже по названию по-
нятно, что жжет он не по-детски. 

Ни одна самая высокотехно-
логичная страна подобных ог-
неметов создать так и не смогла. 
Уже в этом веке их закупил 
Ирак, а затем и Сирия. Военные 
Саудовской Аравии, наверное, 
оценили эффективность тяже-

лых огнеметных систем и реши-
ли тоже взять их на вооружение. 

Контракт о покупке «Сол-
нцепеков» был подписан в 2017 
году во время визита в Россию 
короля Сальмана бен Абдель 
Азиза Аль Сауда. Эр-Рияд тогда 
же заявил, что хочет приобре-
сти и зенитно-ракетные систе-
мы С-400, которые уже стали 
хитом на рынке  вооружений.

Между прочим, президент 
Реджеп Тайип Эрдоган после 
только что завершившегося его 
визита в Москву сказал, что по-
ставки С-400 в Турцию начнут-
ся не позже июля. И это на фоне 
непрекращающихся санкцион-
ных угроз из Вашингтона, свя-
занных именно с решением Ан-
кары купить в России зенитно-
ракетные системы противово-
здушной обороны. 

И еще один момент, связан-
ный с санкциями. США наложи-
ли их на КНР еще в прошлом 
году опять же за покупку у Рос-
сии систем ПВО С-400 и боевых 
самолетов Су-35. Так вот, по 
словам главы холдинга «Верто-
леты России» Андрея Богинско-
го, наша страна и Китай нахо-
дятся на финальной стадии со-
гласования контракта по созда-
нию отдельных узлов для пер-
спективного тяжелого вертоле-
та AHL. 

АКЦЕНТ В Москве введут льготы для креативных 
индустрий

Творческий подход
Иван Пышечкин

М
осковские власти соби-
раются создать в столи-
це креативные техно-

парки, которые будут получать 
от города поддержку наряду с 
наукоемкими и инновационны-
ми производствами. Об этом 
мэр города Сергей Собянин со-
общил на встрече с представи-
телями креативных индустрий 
в центре дизайна Artplay.

Как отметил градоначаль-
ник, многие крупные города 
мира активно развиваются 
именно за счет креативного сек-
тора. И Москва на их фоне смо-
трится очень достойно. По сло-
вам мэра, в этом бизнесе занято 
более полумиллиона москви-
чей. Это все сферы от дизайна до 
разработки компьютерных игр. 

Уже сейчас креативщики яв-
ляются мощнейшим драйвером 
для городской экономики. Так, 
доля этого сектора в валовом 
региональном продукте (ВРП) 
Москвы составляет 9,5% — по 
России этот показатель в сред-
нем в два раза ниже. Но чтобы 
темпы роста не просто сохраня-

лись, а увеличивались, требу-
ются и серьезные меры поддер-
жки. В правительстве Москвы 
решили, что к творческим кла-
стерам вполне можно адаптиро-
вать систему льгот и преферен-
ций, которая сейчас работает в 
интересах инновационных про-
изводств. 

«Конечно, требуется более 
системный взгляд на те процес-
сы, которые там происходят, и 
системная поддержка этих про-
ектов, создание специализиро-
ванных технопарков как раз под 
креативную индустрию. Я ду-
маю, что мы в ближайшее время 
с вами проконсультируемся и 
примем соответствующие ре-
шения», — сказал Сергей Собя-
нин представителям москов-
ских творческих пространств. 
Благодаря этой мере «креапар-
ки» смогут привлекать допол-
нительные инвестиции, расши-
ряться и полностью реализовы-
вать свой потенциал.

В Москве творческие класте-
ры создаются, как правило, на 
территории бывших заводов и 
фабрик. Центр дизайна Artplay, 
где и состоялась встреча, — са-

мый яркий и крупный предста-
витель этой столичной креатив-
ной когорты. Создан он был в 
2003 году, а сейчас в нем уже ра-
ботает более 400 компаний и 
трудятся почти 3,5 тысячи чело-
век. 

Здесь находятся не только 
именитые архитектурные бюро 
( н а п р и м е р ,  K l e i n e w e l t 
Architekten и Buromoscow), но 
еще и десятки дизайн-студий, 
рекламных агентств и строи-
тельных компаний. Кроме того, 
здесь прочно обосновался и 
образовательный сектор. К при-
меру, резидентами Artplay явля-
ются архитектурная школа 
МАРШ, которая готовит бака-
лавров и магистров по архитек-
туре и градостроительству, а 
также Британская высшая шко-
ла дизайна, Школа компьютер-
ных технологий Scream School, 
Московская школа кино и дру-
гие образовательные площадки. 

При этом Artplay — далеко не 
единственное креативное про-
странство в Москве. На терри-
тории столицы активно разви-
ваются центр современного 
искусства «Винзавод», дизайн-
завод «Флакон», лофт-квартал 
«Даниловская мануфактура» и 
центр творческих индустрий 
«Фабрика».  

Мэр оценил проекты студентов архитектурной школы МАРШ в Artplay. 

— Пострадавший в ДТП пассажир 
может получить выплаты
с двух водителей — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1621335

— «Дубль дв@»: дневник фестиваля, афиша, комментарии — 
на сайте 
d2.rg.ru

Досье «РГ»

ТОС-1А «Солнцепек» — развитие известной системы ТОС-1 «Буратино». 

Обе вооружены 220-миллиметровыми неуправляемыми реактивными 

снарядами в зажигательном или термобарическом (объемно-детониру-

ющем) оснащении. 

Ракеты ТОС-1А могут применяться на дальности до шести километров, 

зона сплошного поражения полным залпом (24 снаряда) — около одно-

го квадратного километра. Пусковые установки смонтированы на шас-

си танка Т-72. В настоящее время ведутся работы по изготовлению но-

вого поколения огнеметных систем — ТОС-2 «Тосочка». 
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Медиацентр сообщает

НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ЮБИЛЕЙНОГО  
ОНЛАЙН-КИНОФЕСТИВАЛЯ «ДУБЛЬ ДВ@»
11 апреля (четверг) в 17.00 состоится церемония за-
крытия Х онлайн-кинофестиваля «Дубль Дв@»  во вре-
мя которой жюри  назовет  имена победителей  в пяти 
номинациях: Гран-при лучшему фильму конкурса, 
приз за лучший короткометражный фильм, приз  
и диплом за лучшую актёрскую работу, приз зритель-
ских симпатий лучшему фильму конкурса, приз  
за лучший музыкальный спектакль, приз за лучшую 
зрительскую рецензию.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

 Необоснованное 
уменьшение ско-
ростных режимов 
и их частая смена 
приводят к росту 
числа ДТП

Кстати

Сейчас креативная индустрия – 

один из самых быстрорасту-

щих секторов мировой эконо-

мики, который с каждым годом 

увеличивается на 14%. Миро-

вой рынок в этом сегменте со-

ставляет практически 2,3 трил-

лиона долларов США. А для 

многих стран это уже давно 

важная статья внешней торгов-

ли. Так, например, в Китае эк-

спорт продукции креативных 

индустрий находится уже по-

чти на уровне 32%. 
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САММИТ  Судьбу 
Британии 
решают 
в Брюсселе

НЕТ МЭЙ 
ПОКОЯ
Ариадна Рокоссовская

На экстренном саммите ЕС, со-
званном главой Евросовета До-
нальдом Туском для того, чтобы 
снова пересмотреть сроки 
«брекзита», стало понятно, что 
и 12 апреля Британия не вый-
дет из Евросоюза.

Из двух вариантов — выхо-
дить из Евросоюза без каких-ли-
бо предварительных договорен-
ностей с Брюсселем или отсро-
чить выход — премьер Тереза 
Мэй выбрала второй и обрати-
лась к коллегам по Евросовету с 
просьбой отсрочить выход. Те 
согласились и перенесли «брек-
зит» на 12 апреля. Однако плана 
у британцев как не было, так и 
нет. Единственное, что было оче-
видно: британские парламента-
рии представляли «брекзит» 
иначе. Но как? Ни один из вось-
ми выставленных на голосова-
ние вариантов иного развития 
событий также не получил боль-
шинства голосов. Среди них был 
и выход без соглашения с ЕС. В 
итоге «брекзит» превратился в 
трагический для британцев и ко-
медийный для всего остального 
мира сериал, в котором все вет-
ви власти мечутся по замкнуто-
му кругу.

В среду, 10 апреля, Тереза 
Мэй снова попросила Евросовет 
об отсрочке.  Лидеры остающих-
ся в Евросоюзе 27 стран в прин-
ципе ничего против этого не име-
ли. Более того, как это обычно 
бывает в Брюсселе, еще утром в  
среду кто-то из аккредитован-
ных при структурах ЕС журна-
листов ухитрился раздобыть и 
передать коллегам черновую 
версию вечернего итогового 
коммюнике. В ней говорилось, 
что Евросовет предоставит Бри-
тании дополнительное время для 
переговоров по «брекзиту», ко-
торое позволит «ратифициро-
вать постразводное соглаше-
ние». Но после слов «такое про-
дление сроков должно действо-
вать на тот период, на который 
оно будет необходимо, но в лю-
бом случае не позже даты…» сто-
ял прочерк, который предстояло 
заполнить главам стран — членов 
ЕС. Но и эта отсрочка может не 
принести результата.  Решение о 
том, какой она будет,  в Брюсселе 
принимали, предварительно вы-
проводив Терезу Мэй. 

ПРЕЦЕДЕНТ Еврокомиссия 
разработала «моральный 
кодекс» для роботов

По образу 
и подобию

Екатерина Забродина

Спустя почти 80 лет после того, как американский пи-
сатель-фантаст Айзек Азимов придумал свои знамени-
тые три закона робототехники, регламентирующие 
поведение «умных» машин по отношению к людям, Ев-
рокомиссия решила всерьез заняться разработкой 
свода этических правил для искусственного интеллек-
та. О презентации проекта столь необычного «мораль-
ного кодекса», из которого, как считают в Брюсселе, 
может вырасти целая подотрасль права, где робот бу-
дет выступать настоящим субъектом наравне с челове-
ком,  сообщает газета Handelsblatt. 

Обнародованный дайджест «семи заповедей» для ро-
ботов выглядит, и впрямь, футуристично. Машины там 
именуются не иначе как «благонадежным искусствен-
ным интеллектом»  — то есть, по сути, наделяются чело-
веческими свойствами, самосознанием и свободной во-
лей. Судя по всему, авторы инициативы не исключают, 
что эта «воля» мо-
жет обернуться про-
тив человечества, 
чья задача — не утра-
тить контроль над 
собственным дети-
щем. «Системы 
искусственного ин-
теллекта (ИИ) долж-
ны стоять на службе 
справедливого об-
щества, поддерживать фундаментальные права и никак 
не ущемлять автономность человека, работать на благо 
позитивных изменений в обществе. Граждане должны 
сохранять полный контроль над своими данными. Сле-
дует создать механизмы, которые будут гарантировать 
ответственность и подотчетность всех систем ИИ и их 
деятельности», — вот лишь несколько красноречивых 
пассажей из документа Еврокомиссии. 

Подобные идеи обсуждались и раньше, например — 
в 2004 году на Первом Международном симпозиуме по 
робоэтике в Сан-Ремо. «С каких пор машинам нужен 
этический кодекс? Робот-дворецкий все еще такой же 
фантом, как летающий автомобиль!» — недоумевал 
тогда американский фантаст  и журналист Брюс Стер-
линг.  Правда, с тех пор роботостроение шагнуло дале-
ко вперед, «умные» машины служат и дворецкими, и 
сиделками, и медбратьями. А отдельные «киберинди-
виды», такие как человекоподобный робот София, по-
лучают паспорт, разъезжают по миру, встречаются с 
политиками и раздают интервью, в которых в шутку 
обещают «уничтожить человечество». 

На проект, работа над которым продолжится  этим 
летом с участием программистов, инженеров,  юри-
стов, военных экспертов, футурологов и всех причаст-
ных, Брюссель собирается выделить из средств евро-
пейских налогоплательщиков 1,5 миллиарда евро.  К 
слову, сами жители стран ЕС, как показал опрос агент-
ства YouGov по заказу Handelsblatt, явно побаиваются 
«восстания машин». По крайней мере, 67 процентов 
респондентов предпочли, чтобы такой кодекс поведе-
ния для роботов не остался лишь рекомендациями на 
бумаге, но принял форму закона и тем самым служил 
бы им защитой. 

ВЫБОРЫ Глава Украины решил повторно пройти анализ на наркотики — 
теперь у американских специалистов 

Порошенко сдал кровь в США
Павел Дульман

И
нтрига вокруг прези-
дентских дебатов на Ук-
раине сохраняется даже 

за восемь дней до назначенной 
даты: Петр Порошенко и Влади-
мир Зеленский так и не догово-
рились о формате словесной ду-
эли — стороны пока высказыва-
ют взаимоисключающие требо-
вания. Более того, в штабе дей-
ствующего президента  не 
исключают отказ от дискуссии с 
Зеленским. Зато вчера Поро-
шенко повторно сдал анализы и 
отправил их на хранение в США.

В дирекции киевского стади-
она «Олимпийский» подтверди-
ли получение заявки от предста-
вителей сторон на проведение 
дебатов. Причем в штабе Поро-
шенко забронировали два дня — 
14 и 19 апреля, а штаб Зеленско-
го запросил только последнюю 
дату — ранее этот кандидат отка-
зался дебатировать в ближай-
шее воскресенье. Одновремен-
но подрядчик трансляции — го-
сударственный общественный 
телеканал — продолжает вместе 
с Центризбиркомом настаи-
вать, что встречаться Порошен-
ко и Зеленский должны в его 
студии, и жалуется на огромные 
затраты в случае принятия ста-
дионного формата — менее чем 
за неделю предполагаемая сме-
та выросла с 1 до 6 миллионов 
долларов. И совсем уже запуты-
вает ситуацию заявление пред-
ставителя президентского шта-
ба Олега Медведева, объявив-
шего накануне: «Петр Поро-
шенко придет на дебаты 19 
апреля, потому что этого требу-
ет закон. В законе не написано 

приходить на стадион. Норма 
закона предусматривает учас-
тие в дебатах на общественном 
телевидении. Требование зако-
на является приоритетом». 
Иными словами, по ситуации на 
четверг кандидаты по-разному 
видят дебаты, и не исключена 
ситуация, что в назначенный 
час Зеленский будет ждать По-
рошенко на стадионе, а тот его в 
студии общественного телеви-
дения.

Впрочем, не эти препиратель-
ства оказались в центре внима-
ния общественности, а новая ви-
зуальная реклама Петра Поро-
шенко, в которой тот противопо-
ставил себя президенту России 
Владимиру Путину: плакаты с 
профилями обоих глав госу-
дарств и надписью «21 апреля. 
Решающий выбор» появились во 
вторник на тысячах билбордов 
по всей Украине. Идея штаба По-
рошенко была, мягко говоря, не-
однозначно воспринята в обще-
стве, изумив своим посылом 

даже яростных сторонников 
украинского президента — «по-
рохоботов», подумавших пона-
чалу, что это диверсия со сторо-
ны штаба Зеленского. Однако в 
штабе Порошенко подтвердили, 
что это их креативная идея, и тут 
же получили порцию издева-
тельств и критики: президент-
ских советников обвинили в на-
рушении законодательства о ре-
кламе и политической агитации 
и в расколе общества. «Поро-
шенко уверен, что люди выберут 
его?» — мысль, чаще всего тран-
слировавшаяся в социальных се-
тях. Впрочем, главная претензия 
к Порошенко была другой: «Это 
прямое и безосновательное 
оскорбление и пренебрежение в 
адрес 85 процентов людей, кото-
рые в первом туре отдали свои 
голоса другим кандидатам», — за-
явил экс-министр обороны Ана-
толий Гриценко, занявший в пер-
вом туре пятое место.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков в свою 
очередь так прокомментировал 
творение пиарщиков Порошен-
ко: «Мы выбираем Путина, ну а 
украинцы — посмотрим». При-
мечательно, что сразу после по-
явления этой рекламы ставки на 
победу Порошенко у местных 
букмекеров резко обвалились: 
если в начале недели вероят-
ность его второго срока, по дан-
ным оператора PariMatch, и без 
того имела рискованный коэф-
фициент 2,9 к 1, то уже вчера — 
3,5 к 1. То есть вера в победу Пет-
ра Порошенко над Владимиром 
Путиным резко уменьшилась.

Неудачу с внешней рекламой 
у Порошенко компенсировали 
массовым изданием листовок и 
подметных газет, которые со-
держат пропагандистский на-
бор, призванный мобилизовать 
избирателей-националистов. 
Впрочем, здесь действующий 
президент Украины может «по-
пасть» в свою аудиторию: по 
данным соцопросов, голосуют 
за Порошенко преимуществен-
но сельские пенсионеры без 
высшего образования (диплом 
имеют только 22 процента его 
избирателей) — люди легковер-
ные и внушаемые. За Зеленско-
го, исходя из тех же исследова-
ний, голосовали преимущест-
венно образованные горожане 
и студенты.

Несмотря на это, как сооб-
щают украинские СМИ, Поро-
шенко по-прежнему убежден в 
верности избранной стратегии 
и на встрече с депутатами сво-
ей фракции уверял их в победе 
«нокаутом, а не по очкам». По-
рошенко настолько уверен в 

триумфе, что решил повторно 
сдать анализы по предложению 
брата киевского мэра Владими-
ра Кличко теперь уже амери-
канским специалистам из до-
бровольной антидопинговой 
ассоциации VADA (не путать со 
всемирным антидопинговым 
агентством WADA). Его кровь и 
прочие анализы отправят на 
исследование и будут в даль-
нейшем хранить в США. Это 
вызвало шутки о том, что Поро-
шенко решил бежать в США по 
частям, не дожидаясь результа-
тов второго тура. Зеленский 
приглашение на повторную 
сдачу анализов благоразумно 
проигнорировал, дабы не пота-
кать капризам Порошенко, 
превращающего такое серьез-
ное дело, как выборы, в откро-
венную клоунаду. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Кто бы ни стал новым премьером 
Израиля, он не сможет игнорировать мнение России 

Торг победителей

Константин Волков

В 
Израиле состоялись 
парламентские выбо-
ры. Окончательные 
результаты станут из-
вестны на днях, но со-
гласно предваритель-
ным уже можно ска-
зать, что большинст-
во в кнессете получи-

ли две партии — правящая пра-
воцентристская «Ликуд» во гла-
ве с премьером Биньямином Не-
таньяху и новая центристская 
партия «Кахоль-лаван». Послед-
нюю возглавляют два лидера: 
Бени Ганц, бывший глава ген-
штаба Армии обороны Израиля 
и Яир Лапид, журналист и экс-
министр финансов. По предва-
рительным подсчетам, «Ликуд» 
получит порядка 60 мест в 
120-местном кнессете, «Кахоль-
лаван» — 50—55 мест.

Теперь в Израиле обсужда-
ют, как победители, чьи полити-
ческие программы, кстати, 
весьма схожи, хотя «Кахоль-ла-
ван» считается более либераль-
ной, будут договариваться. А 
для России важно и другое: от-
разятся ли результаты состояв-
шегося в Израиле голосования 

на отношениях с Москвой.  
Впрочем, действующий пре-
мьер убежден, что сможет со-
хранить власть. «Нынешние вы-
боры — наша колоссальная по-
беда», — заявил Нетаньяху, вы-
ступая перед соратниками в 
ночь после окончания голосова-
ния. Правда, его соперник Бени 
Ганц тоже объявил о своей побе-
де.

После обнародования окон-
чательных итогов у двух пар-
тий, набравших максимальное 
число голосов, будет семь дней 
для того, чтобы убедить другие 
политические силы поддержать 
их кандидата на пост премьера. 
А затем президент Израиля даст 
лидеру партии,  заручившейся 
поддержкой большинства, пра-
во сформировать коалицию и 

правительство.  На эти цели от-
водится  максимум 42 дня. В ко-
алицию должен войти минимум 
61 депутат. «Ликуд» традицион-
но поддерживают правые пар-
тии, такие как «Наш дом — Изра-
иль» во главе с Авигдором Ли-
берманом, правоцентристская 
«Кулана» и выражающий инте-
ресы поселенцев «Союз правых 
партий». Нетаньяху, который, 
кстати, уже начал переговоры 
по вопросу создания коалиции, 
назвал ультраортодоксов из аш-
кеназийской «Еврейство Торы» 
и сефардской ШАС «естествен-
ными союзниками» правых. Что 
касается «Кахоль-лаван», то ее 
лидеры заявили о намерении 
создать правительство нацио-
нального единства, которое 
примет в себя максимально воз-

можное число партий разной 
направленности.

О том, чем различаются 
между собой две лидирующие 
на выборах партии и о том, ка-
кие перемены ждут отношения 
России и Израиля, «РГ» расска-
зал эксперт Российского совета 
по  международным делам 
Юрий Бармин.

«Если говорить о различиях 
программ «Ликуда» и «Кахоль-
лаван», то они для внешнего на-
блюдателя не столь велики и ка-
саются в основном внутриизра-
ильской повестки. Что же каса-
ется внешней политики, то, ска-
жем, по вопросу Палестины обе 
стороны придерживаются схо-
жих взглядов, об этом свиде-
тельствует хотя бы то, что когда 
Нетаньяху объявил о планах ан-
нексировать часть палестин-
ских территорий после выбо-
ров, от «Кахоль-лаван» возра-
жений практически не последо-
вало.

Если говорить об отношени-
ях с Россией, то в случае победы 
Нетаньяху связи между двумя 
странами останутся на преж-
нем уровне, в первую очередь 
это касается политических от-
ношений, так как экономиче-

ские контакты не столь тесны. А 
учитывая важность сирийской 
проблемы для Израиля, Нетань-
яху просто не может позволить 
себе игнорировать Россию. Бо-
лее того, существует новое поле 
для взаимодействия двух стран 
— это газовое и, предположи-
тельно, нефтяное, месторожде-
ние «Левиафан» на шельфе Сре-
диземного моря, находящееся 
на границе Израиля и Ливана, к 
разработке которого россий-
ская сторона уже проявляла ин-
терес.

Если говорить о симпатиях 
или антипатиях в отношении 
России со стороны лидеров «Ка-
холь-лаван», то, хотя они не де-
лали никаких заявлений на этот 
счет, вряд ли стоит ожидать из-
менений по сравнению с поли-
тикой Нетаньяху. В случае побе-
ды оппозиционного блока, ско-
рее всего, отношения останутся 
на прежнем уровне, поскольку 
Россия занимает важные пози-
ции в регионе». 

Биньямин Нетаньяху рассчитывает 
в пятый раз стать израильским пре-
мьером.

В «плакатной войне» на Украине 
достается и Порошенко. 

А К Ц Е Н Т

Если говорить о различиях программ 
«Ликуда» и «Кахоль-лаван», 
то они для внешнего наблюдателя 
не столь велики 

— За развитием ситуации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5702

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Американские 
акционеры 
подали в суд 
на корпорацию 
Boeing

ПЛАТА 
ЗА ОБМАН
Александр Саможнев 

Американские акционеры «Бо-
инга» обратились в суд Чикаго 
с групповым иском против кор-
порации. Они обвиняют авиа-
строителей в преднамеренном 
сокрытии недостатков в сфере 
безопасности самолетов и об-
мане деловых партнеров. «Кор-
порация поставила рентабель-
ность и рост выручки превыше 
безопасности и честности. Са-
молет типа 737 МAX поспешно 
вывели на рынок для достиже-
ния конкурентных преиму-
ществ», — цитирует агентство 
Reuters заявление акционеров.

Это первая жалоба на Boeing 
со стороны инвесторов. Ранее в 
суды с иском к американскому 
производителю обращались 
родственники жертв авиаката-
строф, а также авиакомпании, 
которые понесли убытки из-за 
эксплуатации самолетов или 
приостановки их поставок. 
Среди «пострадавших» оказа-
лась китайская авиакомпания 
Сhina Eastern Airlines, которая 
требует от «Боинга» возмеще-
ния ущерба. Китайцы приоста-
новили полеты четырнадцати 
лайнеров 737 MAX. По некото-
рым оценкам, американские 
авиастроители столкнутся с 
компенсационными претензи-
ями на сумму более двух мил-
лиардов долларов. Напомним, 
после крушения 10 марта само-
лета Boeing 737 MAX  в Эфио-
пии рыночная стоимость кор-
порации в течение двух недель 
снизилась на 34 миллиарда дол-
ларов. Полеты этой модифика-
ции лайнеров были запрещены 
во многих странах. В марте кли-
ентам не было продано ни одно-
го самолета этого типа.  

СТАТИСТИКА  В МВФ 
посчитали доходы на душу 
населения в странах 
Латинской Америки

Островам 
повезло 

Сергей Новиков

Экономисты Международного валютного фонда обна-
родовали результаты исследования такого важного по-
казателя экономического развития государств, как 
ВВП на душу населения. Речь идет о странах Латинской 
Америки и Карибского бассейна. Удивительно, но та-
кие общепризнанные лидеры региона, как Мексика и 
Бразилия, расположились отнюдь не на ведущих пози-
циях — они занимают лишь 14-е и 15-е места. А вот по-
бедители оказались весьма неожиданными — это пя-
терка небольших островных государств, известных 
прежде всего своими райскими пляжами. На первом 
месте оказались Багамы с показателем 34 003 доллара, 
следом идут Аруба, Сент-Китс и Невис, Барбадос и Ан-
тигуа и Барбуда. Примечательно, что такое распреде-
ление практически не изменилось за последние 5 лет, 
лидеры рейтинга остались прежними.

В этих странах практически нет реального произ-
водства, а столь высоких показателей им удалось до-
биться за счет туризма — через них проложены мар-
шруты знаменитых морских круизов по Карибскому 
морю. Кроме того, все они — офшоры с развитым бан-
ковским сектором, налоги от которого обеспечивают 
практически половину государственного ВВП.

Антигероем рейтинга стала Венесуэла. Из-за разру-
шительных для экономики республики санкций США 
некогда занимающая лидирующие позиции страна 
расположилась на 30-м месте, опередив только Гонду-
рас, Никарагуа и Гаити. А еще в 2015 году Венесуэла за-
нимала 12-ю строчку рейтинга. К слову, у беднейшей 
страны региона — Гаити — ВВП на душу населения со-
ставляет всего 857 долларов. 

Теперь у роботов появится свой собственный «кодекс поведе-
ния».

Согласно опросу, 
жители стран ЕС 
побаиваются 
«восстания машин»

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1676851
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Между тем

Россия не будет отправлять на-

блюдателей на второй тур 

украинских выборов. Об этом 

заявил заместитель министра 

иностранных дел России Григо-

рий Карасин. «Направлять лю-

дей в страну, власти которой 

прямо заявляют, что не желают 

их видеть на своей территории, 

по крайней мере безответст-

венно. И потом, в нынешних 

условиях это небезопасно», — 

сказал дипломат. По словам Ка-

расина, даже той информации, 

которая содержится в украин-

ских СМИ, достаточно, чтобы 

сделать вывод об имевших ме-

сто в первом туре нарушениях 

и манипуляциях. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Генеральный директор Всемирной организации интеллектуальной собственности Фрэнсис Гарри дал интервью 
«Российской газете» и ТАСС

Новые идеи не знают границ
Михаил Гусман,
первый заместитель 
генерального директора ТАСС 

 Мы впервые в офисе вашей ор-
ганизации, хотя Всемирная 
организация по интеллекту-
альной собственности — одна 
из старейших в мире, сущест-
вует еще с конца ХIХ века. За-
чем она была создана тогда? 
И насколько востребована се-
годня?

ФРЭНСИС ГАРРИ:  Все достаточно 
просто. Новые идеи и развитие 
технологий не знают границ, они 
мобильны. Организация зароди-
лась в ХIХ веке, когда стали про-
водиться международные вы-
ставки для демонстрации новых 
технологий и изобретений. Изо-
бретатели стали думать об охра-
не своих новшеств, и это привело 
к появлению первой междуна-
родной конвенции об охране ин-
теллектуальной собственности. 
Кроме того, такие писатели как 
Виктор Гюго и другие были обес-
покоены тем, что их сочинения 
публикуются в разных странах 
мира и не имеют никакой защи-
ты. И вот так была принята Берн-
ская конвенция (Конвенция по 
охране литературных и художе-
ственных произведений).

 Одно из направлений дея-
тельности вашей организа-
ции — это регистрация меж-
дународных патентов, разно-
го рода изобретений, промыш-
ленных образцов. В какую из 
этих сфер поступает больше 
всего заявок и почему?

 ФРЭНСИС ГАРРИ: Мы занимаемся 
регистрацией патентов. Они за-
щищают технологии или фун-
кции. Мы также регистрируем 
товарные знаки, которые явля-
ются брендами. Такие бренды, 
как, например, ТАСС.

Регистрируете все бренды?
ФРЭНСИС ГАРРИ: Все. И еще дизайн, 
то есть внешнее оформление и 
вид изделия. К нам поступает 
около четверти миллиона па-
тентных заявок ежегодно, около 
60 тысяч заявок на междуна-
родную регистрацию товарных 
знаков и чуть меньше заявок о 
регистрации дизайна.

За последний год наибольшее 
количество заявок на патен-
ты, на изобретения пришли 
не из США, не из Европы, а из 
Азии. Чем обусловлена эта 
тенденция, и сколько, на ваш 
взгляд, она будет продол-
жаться?

ФРЭНСИС ГАРРИ: Это обусловлено 
большими изменениями, проис-
ходящими на наших глазах, в 
особенности в последние два де-
сятилетия. Впервые в 2018 году 
более 50 процентов патентных 
заявок поступило из Азии. Ко-
нечно, большую роль в этих из-
менениях играет Китай, где мы 
наблюдаем колоссальные темпы 
роста. Но дело не только в Китае. 
Если посмотреть на общие пока-
затели, то мы увидим, что Соеди-
ненные Штаты подали около 56 
тысяч заявок на международные 
патенты в прошлом году. Китай 
около 53 тысяч. Разрыв между 
Китаем и США уменьшается. Из 

Японии пришло 49 тысяч заявок. 
Большая цифра. Затем, с боль-
шим отставанием, идет Германия 
— 19 тысяч заявок, и примерно 17 
тысяч приходится на Республику 
Корея. Эти технологические из-
менения, естественно, отража-
ются на производстве, которое 
становится более экономичным, 
и центр тяжести мировой эконо-
мики перемещается на Восток.

Какова роль России в вашей 
организации? Много ли заявок 
из России? 

ФРЭНСИС ГАРРИ: Россия очень ак-
тивно сотрудничает с нами. 
Ваша страна —  один из старей-
ших и достойных членов органи-
зации. Мы осуществляем много-

стороннее сотрудничество с Рос-
сией во множестве областей. Вы 
участвуете во многих наших до-
говорах и конвенциях, я бы даже 
сказал, что во всех. Не так давно 
Россия присоединилась к нашим 
новым конвенциям. У нас есть 
свой офис в Москве. Это один из 
шести зарубежных офисов, по-
мимо основного в Женеве. Через 
этот офис ведется очень актив-
ная работа. Он находится в Скол-
ково. В общем, у нас всесторон-
нее сотрудничество. Россия име-
ет большое влияние в нашей ор-
ганизации. Что же касается дея-

тельности, то, конечно, у России 
славные научные традиции. На-
пример, очень сильная матема-
тическая школа. У вашей страны 
богатая культура — известные 
писатели, композиторы, актеры 
и музыканты. Но многие ваши 
достижения и изобретения еще 
не получили достойного приме-
нения, и, по моему мнению, 
ваши изобретения всячески это-
го заслуживают, принимая во 
внимание ваш невероятно бога-
тый научно-технический и куль-
турный потенциал. Почему так 
получилось? Как мне кажется, 
одна из причин заключается, ко-
нечно же, в том, что у России сы-
рьевая экономика и проще полу-
чать доход за счет природных бо-
гатств, а не интеллектуальной 
собственности. И это общая про-
блема всех сырьевых экономик. 
Но, по моему мнению, есть поло-
жительные сдвиги и определен-
ный прогресс. И Сколково слу-
жит хорошим примером этого. В 
этом центре ищут возможности 
стимулировать продвижение 
изобретений. Я думаю, необхо-
дима коммерциализация науч-
но-технического и культурного 
потенциала, не производство, а 
распространение и коммерциа-
лизация.

Существует целый блок сов-
местных проектов Всемир-
ной организации интеллекту-
альной собственности и рос-
сийской организации. В част-
ности, в апреле должна прой-
ти конференция по цифровой 
трансформации. Насколько 
важна эта конференция?

 ФРЭНСИС ГАРРИ: Мы принимаем 
участие в нескольких конфе-
ренциях, которые пройдут в 
Москве в апреле. Первая — это 
Международная конференция 
по цифровой трансформации и 
вопросам интеллектуальной 
собственности.  Конечно, циф-
ровая трансформация влечет за 
собой серьезные вопросы, вы-
зовы. Судите сами, под влияни-
ем цифровых технологий изме-
няются все средства производ-
ства. И один из таких вопросов 
касается инноваций в этих но-
вых условиях. Потому, что си-
стема интеллектуальной собст-
венности, которая нам знако-
ма, есть детище индустриаль-
ной революции. Как эта при-
вычная система интеллектуаль-
ной собственности справляется 
с удовлетворением потребно-
стей инноваций в новом, циф-
ровом контексте, в условиях 
цифровой экономики? Это и бу-

дет основной повесткой данной 
конференции. Она пройдет на-
кануне Всемирного дня интел-
лектуальной собственности, 
отмечаемого 26 апреля. Одной 
из тем этого дня станет мир 
спорта и интеллектуальная соб-
ственность. Можно подумать, 
что между двумя этими сфера-
ми очень мало общего. Но, если 
задуматься, то спортивные со-
ревнования это, в принципе, 
массовые зрелищные меропри-
ятия. А средства коммерциали-
зации или монетизации зре-
лищ, естественно, коренным 
образом изменились. Раньше 
вы просто покупали билет и 
смотрели соревнования вжи-
вую. Сейчас же организуются 
трансляции, а это уже право на 
интеллектуальную собствен-
ность, один из драйверов для 
финансирования спорта. Не го-
воря уже о товарных знаках, а 
также продаже сувенирной 
продукции, атрибутики, кото-
рая тоже очень важна. Все это 
реально свидетельствует о том, 
что проблемы интеллектуаль-
ной собственности стали общи-
ми, потому что технологии про-
никли во все сферы экономиче-
ской деятельности.

Думаю, что даже для столь 
спокойного уголка мира, как 
Швейцария, доходят импуль-
сы того неспокойного мира, в 
котором мы живем. Растут 
напряженность, противосто-
яние. Многие страны вводят 
протекционистские меры, 
как бы закрываются. На-
сколько эти тенденции про-

текционизма в торговле дохо-
дят до вашей организации? 
Как это влияет на вашу рабо-
ту? 

ФРЭНСИС ГАРРИ: Да, в мире растет 
напряженность. Мы это видим. 
И эта напряженность, много-
сторонние противоречия про-
являют себя по-разному. Пре-
жде всего, можно привести при-
мер нынешней администрации 
президента США, которой не 
нравится система многосторон-
них отношений, и они бы пред-
почли выстраивать отношения 
по-своему. Это их четко выра-
женная позиция. И это, естест-
венно, оказывает большое влия-
ние на все международные орга-
низации. И, естественно, долж-
но влиять и на нашу. Сейчас,  с 
одной стороны, спрос на интел-
лектуальную собственность как 
никогда высок, и он продолжает 
расти, в том числе и со стороны 
Соединенных Штатов, которые 
являются одним из самых ак-
тивных членов организации. 
Однако, когда дело касается 
установления правил — а новые 
правила нам нужны в некото-
рых областях, потому что тех-
нологии меняются очень бы-
стро и международному сооб-
ществу довольно сложно дого-
вориться практически по любо-
му вопросу. Нет общего взгляда 
даже на самые простые вещи. И 
это настоящая драма для мира, 
потому что  приводит к спорам в 
области законодательного регу-
лирования.  

ОЧЕВИДЕЦ Могут ли уличные протесты в Сербии перерасти в революцию

Балканский узел
Владимир Снегирев,
Белград

Ц
ентр Белграда в ми-
нувшие выходные 
опять стал ареной 
столкновений демон-
странтов и полиции. 
Теперь сторонники 
оппозиции выража-
ли свой протест на 
Площади Республи-

ки, причем делали это очень аг-
рессивно: ломали строитель-
ные заграждения, крушили до-
рожную технику, а стражей по-
рядка забрасывали яйцами. 

Этот эпизод — лишь звено 
в цепи подобных событий, кото-
рые уже четыре месяца подряд 
регулярно сотрясают сербскую 
столицу и грозят из уличных 
беспорядков перерасти в нечто 
большее. Например, в очеред-
ную «цветную революцию». Во 
всяком случае именно так их 
позиционируют лидеры оппо-
зиции, требования которых ка-
тегоричны: до 13 апреля в от-
ставку должны уйти президент 
Сербии Александр Вучич, глава 
парламента Майя Гойкович 
и премьер Ана Брнабич. В про-
тивном случае, как предупре-
ждают эти лица, демонстранты 
будут действовать еще реши-
тельнее, перейдут к акциям гра-
жданского неповиновения. 

Если учесть, что прежде де-
монстранты уже пытались си-
лой захватить офис сербского 
телевидения и резиденцию пре-
зидента, то такие угрозы не вы-
глядят попыткой «взять на ис-
пуг». А если вспомнить, что дей-
ствующий президент Вучич 
в ответ пообещал вывести на 
улицы сто тысяч своих сторон-
ников, то это делает ближайшие 
перспективы еще тревожнее.

Так что же происходит в Сер-
бии? Чего хотят люди, которые 
цветущие бульвары своей сто-
лицы завтра могут сделать по-
лем битвы очередного «майда-
на»? Кто стоит за ними? И есть 
ли у них шансы поменять власть 
не законным, демократическим 
путем, а через насилие, через 
улицу? 

Хотеть не вредно 
Все, с кем я встречался не-

давно в Сербии — политики, 
журналисты, ученые, бизнесме-
ны, обыватели, — в ответ на во-
прос о мотивах протестантов 
сначала называли один и тот же: 
недовольство своим положени-
ем, низкий уровень зарплат, 
произвол чиновников, корруп-
цию, неуверенность в завтраш-
нем дне. 

Собственно говоря, это по-
чти всегда и есть та первая при-
чина, которая сначала форми-
рует стихийные выступления, 
где бы они ни происходили. 

Но здесь на градус протест-
ных настроений накладывается 
еще и то, что сербское общество 
никак не может прийти в себя 
после разорительных войн 90-х 
годов, распада Югославии и по-

следовавших вслед за ним жест-
ких экономических санкций. 
Мощное государство, в котором 
сербы не без оснований считали 
себя ведущей силой и которое 
во всех отношениях было впол-
не состоявшимся (например, 
оно производило широкий 
спектр конкурентной продук-
ции — от обуви до самолетов) 
разрушалось в кровавых муках. 
И как раз сербы пострадали при 
этом сильнее других. Почти вся 
промышленность встала: и об-
новить ее было не на что, и рын-
ки были потеряны, все при-
шлось начинать с нуля. 

Пятнадцать лет назад Томис-
лав Николич, будущий прези-
дент Сербии, а тогда лидер мест-
ных радикалов, давая мне ин-
тервью, с горечью говорил: 
«У нас один миллион безработ-
ных — это четверть всего трудо-
способного населения страны. 
Наши дети здесь не имеют ника-
кой перспективы». 

Теперь, когда мы встрети-
лись снова, г-н Николич в числе 
своих главных достижений на 
посту главы государства отме-
тил следующее: «Я начал с того, 
что снова вернул Сербии дове-
рие остального мира».

И это немало, если учесть, 
что этот «остальной мир» или 
во всяком случае его значитель-

ная часть когда-то подверг сер-
бов ужасным бомбардировкам. 

Томислав Николич, передав-
ший два года назад бразды прав-
ления нынешнему президенту 
Александру Вучичу, считает, 
что «уличные протесты бесче-
ловечны по отношению к госу-
дарству». Он не поддерживает 

оппозицию, точно так же, как ее 
не поддерживают многие дру-
гие серьезные политики.

Они считают, что именно 
с приходом к власти Вучича 
и его команды в экономике на-
метились позитивные сдвиги. 
Глава государства — не попу-
лист, он не обещает завтра мо-
лочные реки и кисельные бере-
га. Зато привлекает иностран-
ных инвесторов, создает рабо-
чие места. Еще будучи премье-
ром, Вучич в 2014 году заморо-
зил рост зарплат и пенсий, это 

не прибавило ему популярно-
сти, зато помогло государству 
выбраться из долгого кризиса. 

Он не скрывает того, что стра-
тегическая цель Сербии состоит 
в том, чтобы войти в Евросоюз 
и при этом сохранить хорошие 
отношения с Россией и Китаем. 
Если говорить про членство в ЕС, 

то граждане, кажется, понимают, 
как это далеко и неочевидно. Но 
мечтать не вредно… Что же каса-
ется России, то здесь как раз все 
очень конкретно: Сербия один 
из участников нашего масштаб-
ного газового проекта «Турец-
кий поток», она с надеждой смо-
трит на перспективы сотрудни-
чества в сфере поставок на наш 
рынок своей сельхозпродукции, 
а ее армия по-прежнему оснаще-
на российским оружием, техни-
кой и снаряжением. Сербия, не-
смотря на оказываемое на нее 

давление, не поддержала анти-
российские санкции. 

И с Поднебесной она ладит: 
только на строительство ско-
ростной дороги по маршруту 
Будапешт — Белград — Салоники 
китайцы потратят здесь милли-
арды долларов — хорошие инве-
стиции для скромной балкан-
ской страны. 

Двигаясь в сторону сближе-
ния с ЕС, власти, как это и пред-
писывают нормы Евросоюза, 
реформировали систему здра-
воохранения и образования.

— Обратно провернуть этот 
фарш уже невозможно, — гово-
рит профессор Белградского 
университета Ирина Антанасие-
вич. — На реформы потрачены ог-
ромные деньги. Либо надо их 
продолжать, либо отказываться, 
что неминуемо приведет к еще 
большей смуте и беспорядкам. 

Однако сегодняшние бузоте-
ры, вернее сказать, часть из 
них, хотят перемен к лучшему 
прямо сейчас, немедленно. 
А тут властям крыть нечем: чу-
дес и в экономике, и в социаль-
ной сфере не бывает. 

Еще одна претензия к прези-
денту заключается в том, что он 
якобы превышает свои консти-
туционные полномочия: вме-
шивается в деятельность парла-
мента, ограничивает свободу 

СМИ, а в регионах везде расста-
вил своих людей. Отсюда — тре-
бование внеочередных выбо-
ров, причем обязательно — 
«честных», под контролем оп-
позиции, с избирательными 
списками без «мертвых душ». 

Но самый существенный 
фактор, на котором спекулиру-
ют практически все недоволь-
ные властью, связан с Косово 
и Метохией. 

Синдром украденного края 
Фактическая потеря огром-

ного региона, где прежде жили 
сербы и албанцы, это незажива-
ющая рана в сердцах и душах 
всех без исключения граждан 
балканского государства. Об-
щество едино в своем понима-
нии того, что Косово — это тер-
ритория, отнятая варварским, 
преступным путем. И сегодня 
улица ревниво, а еще правиль-
нее сказать — болезненно отно-
сится к любым новостям с этого 
«фронта». 

Все мои собеседники утвер-
ждали, что в 2000 году «бульдо-
зерная революция» наказала 
Милошевича именно за потерю 
Косово.

При этом никто не знает, как 
развязать узел, сплетенный из 
множества сложнейших проти-
воречий. 

По сути дела, Запад давным-
давно наплевал на нормы меж-
дународного права, принятые 
когда-то резолюции ООН, цели-
ком отдав свои симпатии косов-
ским албанцам. Приштинские 
политики, в свою очередь, от-
крыто называют себя «солдата-
ми США» и, кажется, не готовы 
ни к каким компромиссам. 

Опять-таки именно при пре-
зиденте Вучиче, который как раз 
является сторонником разум-
ных уступок, начались прямые 
переговоры Белграда и Пришти-
ны и даже стали намечаться кон-
туры возможных соглашений. 
Скромных, но ведь прежде не 
было вообще никаких. Затем воз-
никла идея обмена территория-
ми: сербы отдают те районы на 
юге, где компактно проживают 
албанцы, а Косово уступает Се-
верную Митровицу. Но прожить 
такому плану было суждено не-
долго: радикалы в Приштине ста-
ли говорить о том, что они хотят 
всей территории края в рамках 
его административных границ 
1999 года да еще плюс те три об-
щины на юге Сербии. А воинст-
венно настроенные сербы запо-
дозрили, что вслед за этой уступ-
кой могут последовать другие, 
и теперь президента вдобавок ко 
всем другим его «грехам» стали 
обвинять в предательстве нацио-
нальных интересов. 

Известный балканский по-
литический деятель Момир Бу-
латович, который был премьер-
министром Союзной Республи-
ки Югославия и президентом 
Черногории, уверен, что есть 
только один реальный способ 
выйти из тупика. 

— Надо, чтобы ведущие миро-
вые державы, включая Россию, 
выработали взаимоприемле-
мый формат соглашения и со-
гласились стать гарантами его 
выполнения, а затем усадили за 
стол переговоров сербов и ал-
банцев. 

Г-н Булатович не возлагает 
особых надежд на Брюссель, на-
поминая о том, что внутри «ев-
росемьи» нет согласия по пово-
ду решения косовской пробле-
мы, так как шесть членов ЕС не 
признают независимость края. 

Упреки со стороны оппози-
ции в адрес сербского президен-
та Момир Булатович считает не-
заслуженными:

— Такие обвинения высказы-
вают люди, которые сами ниче-
го не сделали для того, чтобы 
в свое время защитить Косово 
от агрессии. Сегодня это всего 
лишь повод для спекуляций. 

Если бы кто-то из сегодняш-
них сербских политиков подпи-
сал любую бумагу, прямо или 
косвенно подтверждающую не-
зависимость Косово, то он был 
бы арестован тут же, — утвер-
ждает Момир Булатович. — Это 
равносильно тому, что подпи-
сать себе смертный приговор. 

Улица с опасным 
движением

Что же дальше? Есть ли у де-
монстрантов шанс на победу? 
Тут формальный расклад та-
ков. Согласно последним опро-
сам общественного мнения 
Сербскую прогрессивную пар-
тию (она формирует прави-
тельство, а Вучич является ее 
лидером) в случае досрочных 
выборов поддержали бы более 
пятидесяти процентов респон-
д е н т о в .  О п п о з и ц и о н н ы й 
«Союз за Сербию» набрал бы 
менее пятнадцати процентов.

В принципе эта арифметика 
отражает сегодняшний уро-
вень противостояния. Но она 
вряд ли может служить точным 
инструментом для прогноза на 
завтра. 

Внутри протестного движе-
ния есть довольно агрессивная 
часть, люди, которых можно 
назвать ударной силой оппози-
ции. Это ультранационалисты. 
Их, как утверждают эксперты, 
немного, не более тысячи чело-
век, но именно они идут на 
столкновения с полицией, они 
врывались в телецентр и пыта-
лись штурмовать резиденцию 
президента. Именно они очень 
хотели бы оседлать процесс, 
превратить мирные митинги 
в государственный переворот. 

Что же касается внешних 
сил, то, судя по всему, демон-
странты пока не имели поддер-
жки из-за рубежа. Один из их 
лидеров глава партии «Двери» 
Бошко Обрадович позициони-
рует себя как «самый пророс-
сийский политик», а это авто-
матически исключает его из 
возможных партнеров Евросо-
юза. Москва по отношению 
к протестным акциям держит 
нейтралитет, справедливо по-
лагая, что это внутреннее дело 
самих сербов. 

Можно сказать, что деста-
билизация обстановки в Белг-
раде выгодна тем силам, кото-
рые поддерживают конфликт 
в Косово. Это и впрямь сообща-
ющиеся сосуды, как отметил 
в интервью со мной Томислав 
Николич.

Верный своей риторике 
президент Вучич называет во-
жаков протестного движения 
«фашистами» и «жуликами» и, 
судя по всему, не намерен идти 
ни на какие уступки улице. 

— Потенциал уличных де-
монстраций уже исчерпан, — 
заверяет Момир Булатович. — 
Я не думаю, что они перейдут 
грань, за которой начинается 
насилие. Достаточно своей 
крови мы уже пролили. 

Однако бывший президент 
Николич в прогнозах более 
осторожен:

— Такие массовые проте-
сты — непредсказуемы. Да, 
власть не имеет права изби-
вать мирных демонстрантов. 
Но и не может допустить по-
вторения 2000 года, когда ули-
ца смела законно избранного 
президента. 

Под одинаковыми знаменами, 
но с разными целями. Лидеры
протестного движения через улицу 
хотят прийти к власти.

А К Ц Е Н Т

Общество никак не может прийти в себя 
после разорительных войн 90-х годов, 
распада Югославии и жестких
экономических санкций

А К Ц Е Н Т

Впервые в 2018 году более 50 процентов 
патентных заявок поступило из Азии. 
Большую роль в этом играет Китай

A
P

Вот уже много лет австралиец 
Фрэнсис Гарри уверенно руководит 
Всемирной организацией интеллек-
туальной собственности.

Т
А

С
С

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1677126
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АКЦЕНТ Одесса отметила 75-ю годовщину освобождения без георгиевских ленточек

Город остался Героем
Елена Мелихова

В
чера Одесса отмечала 75 
лет со дня освобождения. 
Власти называют это днем 

освобождения от нацистских 
оккупантов. А вот сами одесси-
ты — по-прежнему днем освобо-
ждения от немецко-фашистских 
захватчиков.

— Для нас всех это большое 
событие. Одесса — город-герой, 
одесситы — герои! Мы чтим ве-
теранов и бережем историю, — 
говорит мой знакомый одессит 
Дмитрий.

Лидер движения «Куликово 
поле» Морис Ибрагим призвал 
единомышленников выйти на 
возложение цветов не днем, как 
призывало региональное пра-
вительство, а вечером.

— 10 апреля — 75 лет со дня ос-
вобождения Одессы от немецко-
фашистских захватчиков. Мно-
гие задают вопрос: почему мы не 
возлагаем цветы одновременно с 
властями? Отвечаю: с сегодняш-
ней властью мы расходимся в по-
нятиях о таких исторических да-
тах, как освобождение Одессы, 
День Победы… Мы считаем, что 
Красная армия одержала победу 
в Великой Отечественной войне 
(а не во Второй мировой), что она 
освободила Украину (а не захва-
тила), поэтому в этот день мы не 
будем стоять рядом с ними, — го-
ворит Морис Ибрагим.

Официальные мероприятия 
прошли в традиционных ме-
стах: у стелы «Крылья Победы», 
на мемориале героической обо-
роны Одессы 411-й береговой 
батареи, у памятника Неизвест-
ному матросу на Аллее славы. 
Возле памятника Дюку де Рише-

лье на Приморском бульваре 
состоялся гала-концерт участ-
ников фестиваля духовых орке-
стров «Весенняя Одесса». А по 
проспекту Шевченко к площади 
Десятого апреля прошли колон-
ной курсанты Мореходного кол-
леджа технического флота 
Одесской морской академии. 
На одесском городском интер-
нет-портале dumskaya.net поя-
вилось сообщение о том, что ру-
ководители города и области, 
представители Вооруженных 
сил и ветераны Второй мировой 
войны и войны в Афганистане 
«возложением цветов к памят-
нику Неизвестному матросу от-
метили 75-ю годовщину освобо-
ждения Одессы от немецко-ру-

мынских оккупантов». Про-
грамма праздника была утвер-
ждена и расписана задолго до 
официальных мероприятий. 
Вроде бы все логично и даже с 
помпой и вечерним фейервер-
ком. Только вот, как обычно, 
власти опасались провокаций… 
со стороны местного населения. 
Поэтому в Одессу стянули до-
полнительные подразделения 
силовиков, в местах массовых 
мероприятий дежурили эсбэ-
ушники. Чтобы, не дай бог, 
никто не посмел появиться с ге-
оргиевской ленточкой.

— Дети не знают историю, 
власть имущие ее переписыва-
ют в угоду неразумной полити-
ке и чьим-то извращенным 

взглядам, — говорит одесситка 
Ирина Криновец. — К сожале-
нию, политика государства се-
годня такова, что учебники не-
щадно переписываются. Мы-
слимо ли, в опалу попали геор-
гиевские ленты, являвшиеся 
всегда символом доблести и от-
ваги. Нас стращали: кто наденет 
ленту, будет сурово наказан. 

Напомним, что10 апреля 
1944 года войска под командо-
ванием одессита Малиновского 
освободили Одессу от фаши-
стов. Одесса одной из первых 
получила высокое звание «Го-
род-герой». 

СЕНСАЦИЯ То, что ученые называли черной дырой, впервые можно увидеть

Циферблат Вселенной

Юрий Медведев

У
видеть черную дыру 
невозможно в прин-
ципе. Ее тяготение 
так велико, что из 
дыры не может выр-
ваться никакой сиг-
нал, в том числе и 
свет. Поэтому она и 
называется черной. 

Интересно, что в них не верил 
даже великий Эйнштейн, а ведь 
на его теории основана теория 
черных дыр. Эти объекты, пожа-
луй, одни из самых экзотических 
во Вселенной. Из уравнений Эйн-
штейна следует, что при прибли-
жении к ним перестают действо-
вать законы физики, в них оста-
навливается время, бесследно 
исчезают любая материя и свет.

До сих пор никому не уда-
валось получить прямое изо-
бражение черной дыры, хотя 
есть немало данных, которые 
косвенно подтверждают их су-
ществование. Прежде всего 
это выпадение на нее вещест-
ва находящегося рядом небе-
сного тела, когда оно поглоща-
ется дырой. Поглощение идет с 
выделением огромной энер-
гии. Но запечатлеть явление 
не удавалось, поэтому оно не 
является непосредственным 
доказательством существова-
ния дыр.

И вот сейчас впервые в 
истории ученые решили про-
демонстрировать реальное 
фото сразу двух черных дыр. 
Заглянуть прямо в самое сер-
дце бесконечности. Одна рас-

положена в центре галактики 
М87, находится от Земли на 
расстоянии 55 миллионов све-
товых лет, эквивалентна 7 
миллиардам солнечных масс, 
вторая — в центре нашей галак-
тики Млечный Путь, на рас-
стоянии около 26 тысяч свето-
вых лет от Земли,  обладает че-
тырьмя миллионами солнеч-

ных масс, не излучает видимо-
го и инфракрасного света. Диа-
метр этой дыры всего 24 мил-
лиона километров, мизер по 
космическим меркам. Разгля-
деть ее кажется просто фанта-
стикой, с тем же успехом мож-
но попытаться невооружен-
ным глазом увидеть коробок 
спичек на Луне. 

Чтобы наблюдать такую 
дыру, требуется по-настояще-
му огромный и очень мощный 
телескоп. И ученые создали та-
кой инструмент. Это радиоте-
лескоп Event Horizon, его ради-
ус как у Земли — 12 тысяч кило-
метров. По сути, это сеть из 
восьми радиотелескопов, ра-
ботающих по принципу радио-
интерферометрии со свер-
хдлинными базами. Они нахо-
дятся на огромном расстоянии 
друг от друга: на Южном полю-
се, во Франции, в Чили, на 
острове Гавайи. Работа над его 
созданием велась более 10 лет. 
Наконец в апреле 2017 года 
сеть телескопов была синхро-
низирована с помощью атом-
ных часов и устремила свой 
взор в далекий космос. 

Проект является детищем 
астрофизика Шепа Доулмана, 
который серьезно задумался 
над его реализацией после из-
учения загадочных активно-
стей в центрах сверхмассив-
ных радиогалактик. Экспери-
мент по фотографированию 
черных дыр и обработке ги-
гантской по объему информа-
ции длился около двух лет. И 
вот вчера ученые представили 
первые фотографии черной 
дыры из галактики М87. По 
сути, они увидели то, что и 
ожидали, что предсказывала 
теория. На фото видна «тень» 
черной дыры — темная область 
на фоне кольца, образованно-
го светом от падающего на 
дыру вещества, которое огиба-
ет черную дыру, обладающую 

гигантским гравитационным 
притяжением. Важно подчер-
кнуть, что это изображение 
реконструировано из радио-
наблюдений.  По мнению уче-

ных, этот эксперимент имеет 
огромное значение для всей 
науки, открывает новые воз-
можности для изучения Все-
ленной. 

Великий Эйнштейн и другие ученые многое дали бы, чтобы увидеть эту реальную черную дыру.

75 лет назад войска под командова-
нием Малиновского освободили 
Одессу от фашистов.

А К Ц Е Н Т

Для фотографирования черных дыр 
создан уникальный радиотелескоп, 
его радиус как у Земли — 12 тысяч 
километров 

Комментарий 
Константин Постнов, директор Государственного 

астрономического института им. Штернберга:

Я бы особо выделил два момента. Поражает фантастическая разре-

шающая способность телескопа: 10 в минус 5-й степени секунды 

угловой дуги. У знаменитого американского телескопа почти в 10 

тысяч раз меньше. Второй момент связан с так называемым гори-

зонтом событий. Это теоретически предсказанная условная грани-

ца вокруг черной дыры, за которой  внешнему наблюдателю ничего 

не доступно. Так вот, немало скептиков считали, что никакого гори-

зонта у черной дыры вообще нет, что все это лишь формулы. Но по-

лученная картинка подтверждает и существование горизонта со-

бытий, и правильность теории относительности Эйнштейна. 

МИНОБОРОНЫ

75-летие освобождения советских городов-героев и столиц европей-

ских государств от немецко-фашистских захватчиков Минобороны 

России решило отметить традиционными праздничными салютами. 

Всего будет организовано 17 таких огненных шоу: одиннадцать в ны-

нешнем году и шесть в следующем. Салюты растянутся на целый год — 

с 10 апреля 2019-го (в честь освобождения Одессы) до 9 мая 2020-го, 

когда гитлеровцев погнали из Праги. 

День Победы в нашей стране всегда отмечали военными парадами, 

торжественными прохождениями и обязательным вечерним салютом. 

А тут для фейерверк-шоу появился еще и особый повод.

Огненные шары и фигуры распустятся в небе и 10 мая — в память об ос-

вобождении Севастополя. А еще 3 июля — в честь освобождения Минс-

ка. Они будут символизировать память о том, как изгнали фашистов из 

Вильнюса (13 июля), Бреста (28 июля), Каунаса (1 августа), Кишинева 

(24 августа), Бухареста (31 августа), Таллина (22 сентября), Риги (13 ок-

тября) и Белграда (20 октября). 

Также ярко отметят в будущем году и освобождение Варшавы — салют 

устроят 17 января, Будапешта — 13 февраля, Братиславы — 4 апреля, 

Вены — 13 апреля и Берлина — 2 мая.

Сразу уточним: расположенный в поселке Ватутинки единственный в 

Вооруженных силах РФ 449-й отдельный салютный дивизион имени 

маршала артиллерии Владимира Михалкина разъезжать по всему кон-

тиненту не собирается. Все праздничные выстрелы ровно в 22 часа по 

московскому времени его солдаты и офицеры сделают в российской 

столице — по 12 залпов в памятный день. 

Вместе наберется более 2 тысяч фейерверков, которые выпустят в 

небо размещенные на Поклонной горе самоходные комбинированные 

пусковые салютные установки на базе автомобиля «КАМАЗ-5350м». 

Калибр стартовых «труб» колеблется от 105 до 310 мм. 

Чтобы салют был не просто ярким, но и разнообразным, дивизион ис-

пользует свыше полусотни видов фейерверочных изделий с радующи-

ми не только глаз, но и ухо названиями — «Светлана», «Слава», «Рубин», 

«Ассоль», «Вега», «Фиалка». 

Купола разрывов превысят в диаметре 300 метров и будут во всех де-

талях видны с земли. 

Предусмотрено и звуковое сопровождение праздничного салюта — его 

обеспечит входящая в 449-й дивизион батарея пушек ЗИС-3 времен 

Великой Отечественной войны. 

Нелишне напомнить, что праздничный салют 10 апреля 1944 года в 

честь освобождения от немецко-фашистских захватчиков войсками 

3-го Украинского фронта при поддержке Черноморского флота города 

Одессы организовали, как тогда говорили, по первой категории. 

324 артиллерийских орудия дали в центре Москвы 24 залпа. 

Подготовил Юрий Гаврилов

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений намечаемого 

к реализации на территории Николаевского 
муниципального района объекта экологической 

экспертизы – проектной документации «Третья очередь 
хвостохранилища для размещения хвостов сорбционного 

цианирования ЗИФ АО «Многовершинное»

Организатор общественных обсуждений: Администрация 
Николаевского муниципального района Хабаровского края.

Заказчик намечаемой деятельности: АО «Многовершинное», 
владеющее лицензией на разведку и добычу золота и серебра на 
золоторудном месторождении Многовершинное в Николаевс-
ком муниципальном районе Хабаровского края. 

АО «Многовершинное» и Администрация Николаевского му-
ниципального района Хабаровского края приглашают заинтере-
сованных лиц ознакомиться с проектными решениями и матери-
алами по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель общественных обсуждений — информирование заин-
тересованных сторон о намечаемой деятельности, выявление и 
учет общественного мнения при принятии решения о реализа-
ции проекта.

Целью реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
является увеличение емкости хвостохранилища путем поэтапно-
го наращивания гребней ограждающей дамбы до отметки 380,00 
м для увеличения срока эксплуатации хвостохранилища.

В документе ОВОС содержится информация о проектиру-
емом объекте, состоянии окружающей среды в районе строи-
тельства хвостохранилища, потенциальных источниках загряз-
нения, прогнозируемых воздействий и мероприятиях по охране 
окружающей среды.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 25 января 2019 г. до окончания общественных 
обсуждений.

С материалами можно ознакомиться по адресам:

Сибирская, 102, в читальном зале муниципального ка-
зенного межпоселенческого учреждения «Николаевская 
районная библиотека» ежедневно с 10.00 до 18.00 (выход-
ной день — суббота);

-

-
говершинный, ул. Светлая, АО «Многовершинное», АБК, 

Дополнительную информацию о проекте можно получить по 
следующему адресу: 

258-59-33.
Подведение итогов в форме общественных слушаний состо-

г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102, в конферец-зале 
МКМУ «Николаевская районная библиотека».

Предоставить свои предложения и замечания в письменном 
виде можно по вышеуказанным адресам с момента опублико-
вания настоящего объявления, а также в течение 30 дней после 
проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КНИГИ В Музее 
Серебряного века 
представили первый том 
«Эпистолярного наследия 
Зинаиды Гиппиус» 

Письма русалки

Наталья Соколова

Письма — это лучшее из того, что создала знаменитая 
поэтесса. Так считают многие исследователи. Симво-
листы любили письма и умели их писать. Правда, акме-
исты их за это осуждали. «Писем, я думаю, больше пи-
сать не надо, потому что уж очень это не акмеистиче-
ский способ общенья», — писал Николай Гумилев Сер-
гею Городецкому. Действительно, до нас дошли две с 
половиной тысячи писем Блока и приблизительно 
столько же к нему. А у Гумилева известны 184 его пись-
ма и всего 60, обращенных к нему. Пока в академиче-
ской серии «Литературное наследство» вышла только 
первая книга писем Зинаиды Гиппиус, подготовленная 
Институтом мировой литературы. 

«Высокая стройная блондинка с длинными золоти-
стыми волосами и изумрудными глазами русалки…» — 
так описывал Гиппиус поэт и публицист Петр Перцов. 
Явление, амазонка Серебряного века, декадентская 
Мадонна и восемь адресатов ее писем, в том числе 
Минский, Сологуб, Философов, — не менее интере-
сных, если не сказать одиозных, фигур начала прошло-
го столетия. Письма в первом томе заканчиваются 
1914 годом, когда чета Гиппиус — Мережковский уже 
активно искала пути навсегда покинуть Россию. Цен-
ность тома, выпущенного ИМЛИ, по традиции не вы-
зывает никаких сомнений. Ранее обширные подборки 
писем Гиппиус появлялись, помимо публикаций в пе-
риодике и сборниках, в двух отдельных книжных изда-
ниях: это «Избранная переписка Зинаиды Гиппиус», 
подготовленная американским филологом-славистом 
Темирой Пахмусс 
(книга вышла 40 лет 
назад и почти не до-
ступна в России), и 
том писем из вы-
шедшего в 2013 
году собрания сочи-
нений Гиппиус 
(кстати, этому со-
бранию справедли-
во не доверяют мно-
гие специалисты).

Ко всем разде-
лам в новой книге 
даны авторитетные 
комментарии. «Это памятник словесного искусства, — 
говорит один из авторов тома, литературовед Николай 
Богомолов. — Прекрасные письма, написанные на сое-
динении традиций XIX и XX веков, французской и рус-
ской традиции эпистолярия». 

В биографии Гиппиус много странностей, нестыко-
вок, игры. Гиппиус, как и все символисты, сочиняла 
миф о себе, штрихи к нему добавляли за нее другие. И 
все же она была одной из самых влиятельных женщин 
своего времени. В доме у Мережковских перебывали 
все. Как сейчас бы сказали, Гиппиус была умелой пиар-
щицей. Помогла дебютировать Александру Блоку, реко-
мендовала к печати стихи Осипа Мандельштама, напи-
сала первую рецензию на стихи совсем не известного 
тогда Сергея Есенина. Ее критик Антон Крайний (так 
она подписывала свои статьи) был остер на язык, но к 
нему прислушивались. Контекст и история творческих 
контактов поэтессы, сложных, витиеватых, с оттенком 
скандальности и эпатажа — в письмах, опубликованных 
в томе. 

Самые личные места, конечно, в переписке Гиппиус 
с поэтом Николаем Минским и публицистом Дмитри-
ем Философовым. Интересовали ли Гиппиус мужчины? 
А зачем тогда брак с Дмитрием Мережковским, кото-
рый продлился более 50 лет? Да и был ли он браком в 
общепринятом смысле этого слова? Минский сходил с 
ума от прелестной и гордой «Зин» (так для краткости 
она иногда подписывала свои письма). «Я люблю, жи-
вую, дышащую, страстную Зину, легкомысленную, 
чувствительную, умную, вечно желанную, вечно недо-
ступную…», — писал Минский. 

Гиппиус лишь отвечала: «Полюбите себя, как Бога, 
тогда вам не опасна ни любовь, ни самые мелкие страда-
нья — все станет красотою». Вслед за философом Влади-
миром Соловьевым поэтесса считала, что противопо-
ставлять дух и плоть неправильно. Любовь мужчины и 
женщины, по мнению Гиппиус, должна пробуждать выс-
шие чувства, приближать к божественному, преобра-
жать плоть. И Минский получил решительный отказ.

Раздел писем к Философову — отдельный, особый, 
читается как роман. В жизни поэтессы и двоюродного 
брата Сергея Дягилева, редактора журнала «Мир 
искусства» был период, когда взаимные послания от-
правлялись чуть ли не ежедневно. От неприязни до 
тройственного союза, «домашней церкви» втроем, ко-
торую провозгласили Гиппиус — Мережковский — Фи-
лософов, со своими ритуалами, на которых причаща-
лись белым вино и шампанским, — таков вектор их от-
ношений. Философов нравился Гиппиус, но он был 
против выходящих за рамки «официальных» отноше-
ний. «Я, Дима, уже донельзя утомилась этой нелепой 
жизнью без тебя», — писала Гиппиус Философову. 

Велика заслуга Философова и в сохранении архива 
поэтессы. Когда Мережковский и Гиппиус бежали из 
России, часть своих писем они передали в отдел руко-
писей Императорской публичной библиотеки, где ра-
ботал Философов. Он смог найти безопасные способы 
хранения весьма «взрывчатых» документов — супруги 
называли революцию «воцарением Антихриста».

Во второй книге «Эпистолярного наследия» будет 
представлена более сложная конструкция — кроме по-
сланий Вячеславу Иванову, Алексею Ремизову, Геор-
гию Адамовичу, письма Гиппиус, Мережковского, се-
стры поэтессы Татьяны Николаевны к Андрею Белому, 
в том числе и те, которые касаются романа Любови 
Дмитриевны Блок с Белым, в который Гиппиус тайно 
пыталась вмешиваться. 

Репетиция оркестра
Надо признать, сегод-
н я  в  « м у з ы к а л к е » 
учиться легче. Появи-

лась общеразвивающая про-
грамма, рассчитанная на четы-
ре года. Хочешь — продолжай 
образование, не хочешь — ухо-
ди. Получается, тяп-ляп — и че-
рез четыре года можно с пол-
ным правом считать себя вы-
пускником, не познав даже, ка-
ково это — часами играть этю-
ды Черни. 

Дальше идут только те дети, 
чьи родители понимают, зачем, 
например, надо изучать мате-
матику до 11 класса, и почему 
астрономия — обязательный 
предмет. 

— Четырехлетний курс — это 
полная профанация,  — сетует 
Татьяна Скоробогатова. — Ведь 
я должна научить ребенка иг-
р ат ь  н а  ф о рте п и а н о,  а  н е 
просто сидеть около него. 

Скрипачам не легче, их учени-
ки даже не успевают привык-
нуть как следует держать смы-
чок. Страдает не только испол-
нительское мастерство. Дети 
не могут похвастаться элемен-
тарной эрудицией. Недавно 
сын рассказал, что в классе он 
оказался единственным, кто 
перечислил инструменты сим-
фонического оркестра. Упро-
щение — главная беда нынеш-
него образования. 

Есть и другие проблемы. Ре-
зультат дилетантского отноше-
ния к музыкальному образова-
нию — объединение школ, со-
кращение штатов и увеличение 
нагрузки «выживших» педаго-
гов. Зарплаты при этом не вы-
росли. 

Артур Доманский — концер-
тмейстер высшей категории. 
За час работы в консерватории 
он получает 86 рублей. В Гер-
мании за эту же работу ему 
платили 20 евро. Ставка в му-
зыкальной школе дает ему 
9500 рублей, в лицее — еще 14 
200. Чтобы дотянуть до при-
личной зарплаты, он ведет 
частные уроки. 

В прошлом году в Пекин-
ской консерватории, куда его 
приглашали поработать, ему 
платили 150 тысяч рублей в 
месяц за нагрузку, аналогич-

ную лицейской. Возвращаться 
в Пекин Артур не собирается. 
На родине — семья, двое сыно-
вей. 

— Сколько бы ни платили, 
преподаватели стараются не 
халявить, но от нас зависит да-
леко не все, — утверждает До-
манский. — Что, например, де-
лать с инструментами? Груду 
старья, из которой мы пытаем-
ся извлечь звуки, давно пора 
сдать на запчасти. Даже в кон-
серватории стоят «дрова», а на 

Steinway просто не намолятся. 
Преподаватели школ стонут 

от огромного количества бу-
мажной работы. 

— Я не знаю, куда увозят тон-
ны бумаги, которые мы выну-
ждены заполнять, — говорит 
преподаватель ростовской дет-
ской школы искусств имени 
А.П. Артамонова Сергей Тка-
ченко. — Ученики выступают на 
концертах, завоевывают места 
на престижных конкурсах, но 
этого мало. Главный показа-

тель — правильно заполненные 
бумажки.

А чтобы подтвердить кате-
горию, надо написать целую 
книгу. 

— Мне предстоит очередная 
аттестация на высшую катего-
рию, я трясусь как осиновый 
лист, — призналась Татьяна 
Скоробогатова. — Спросить мо-
гут что угодно. Заслуженные 

преподаватели, которые «пе-
кут» лауреатов международ-
ных конкурсов, как пирожки, 
таким подходом унижены. Не-
которые отказываются от атте-
стации, теряют категорию, а, 
значит, и доплату за нее. Обыч-
ная ситуация, когда приезжает 
эксперт — молоденькая барыш-
ня из Москвы — и говорит убе-
ленному сединами профессо-
ру: «Ваши учебно-методиче-
ские комплексы устарели, надо 
идти в ногу со временем. Пере-
писывайте!». 

Парадоксально, но при всех 
проблемах в музыкальных 
школах аншлаг. На вокал и ги-
тару — очередь.  «Просели» раз-
ве что духовые. Но только по-
тому, что утрачены духовые 
оркестры, а люди забыли, ка-
кое волшебство — в них играть. 

— Классическая музыка тре-
бует труда, — говорит Ткачен-
ко, — и долгосрочных инвести-
ций. Папы и мамы готовы вкла-
дывать в образование детей, а 
мы готовы учить. Только не ме-
шайте. Не надо искать новые 
смыслы в музыкальном обра-
зовании, они не меняется: мы 
воспитываем сложного челове-
ка. 

Солистка Московской госу-
дарственной филармонии, пи-
анистка Екатерина Мечетина 
просит «признать нашу систе-
му образования на официаль-
ном уровне как национальное 
достояние». А иначе музыкаль-
ные школы действительно 
превратятся в развлекатель-
ные учреждения: в этом каби-
нете порисовал часок, в другом 
поиграл на «пианинке»... 

ЭКСПОЗИЦИЯ В Москве открылась крупнейшая выставка 
портретов Пушкина

Рисуют все

Андрей Васянин 

П
ушкин — это наше 
все и еще столько 
же. Он изучен до 
последней точки в 
рукописях, до по-
следнего завитка 
на бакенбардах, де-
сятки портретов на 
выставке «Алек-

сандр Сергеевич Пушкин. Пор-
треты» в Государственном му-
зее А.С. Пушкина известны нам 
с детского сада. 

Пушкин на выставке при-
сутствует в трех сотнях изо-
бражений, собранных по двад-
цати пяти музеям России: в та-
ком количестве, разнообразии 
жанров и созвездии имен он не 
собирался никогда. 

Бок о бок в залах — Анику-
шин, Серов, Тропинин, Улья-
нов, Брюллов, Добужинский, 
Тышлер, Вяземский… Малень-
кие гжелевые Пушкин с Гого-
лем несутся тут куда-то, как 
Цветик с Тюбиком, рядом ни-
куда не торопится дубовый 
Пушкин «На прогулке», вот он 
революционер на фоне облом-
ков старого мира в сиянии зари 
новой эры, а вот висит, ране-
ный, на руках д’Аршиака и Дан-
заса. 

«От зрителя налево — Кон-

чаловский, /Известный тем, 
что написал картину, /В кото-
рой снял подштанники с поэ-
та» — так в «Правде» в 1937-м 
написали вот про давно хресто-
матийное полотно «Пушкин в 
Михайловском»: поэт сидит в 
ночной рубашке, перо в зубах, 
ноги под желтым пледом. По-
началу пледа не было. Пушкин, 
бывало, по утрам писал, в чем 
спал, голоногим, этот момент и 
был отражен на картине. Но на 
юбилейную, 37 года, выставку 
поэт без подштанников не по-
пал — и художник был вынуж-
ден голые ноги прикрыть.

Рядом два полотна Айвазов-
ского. 

Взглянув на «Пушкина на 
берегу Черного моря», пони-
маешь, почему маринист всег-
да писал поэта на заднем пла-
не — фигура и лицо Пушкина 
выглядят тут, словно нарисо-
ванные учеником. И потому 
«Прощай, свободная стихия!» 

с Пушкиным на скале между 
небом и волнами подписана 
двумя фамилиями — Айвазов-
с к и й  « с ф от о г р а ф и р о в а л » 
море, а Пушкина — Репин по 
просьбе коллеги. Получился 
шедевр.

Пушкинская тема, конечно, 
вытягивает из художников не-
ожиданные для их зрителей ра-
курсы. У Николая Ульянова на 
выставке не только хрестома-
тийный  «Пушкин с женой на 
придворном балу», но и гора-
здо менее известный и широко-
форматный «Пушкин на яр-
марке», среди народа, в широ-
кой красной подпояске. Алек-
сандра Лактионова кураторы 
представили «Пушкиным на 
траве» (поэт в партикулярном 
платье просто лежит посереди-
не серого холста) и «Пушки-
ным на лугу» (массивная фигу-
ра с тростью движется куда-то 
прочь от зрителя).

Собранные вместе работы 

из разных музеев от гордого 
тропининского до артистично-
го серовского Пушкина в оче-
редной раз убеждают, что АС в 
нашем искусстве  —  это не 
просто источник вдохновения 
для поколений и поколений ху-
дожников,  но и отдельный 
жанр изобразительного искус-
ства, продолжающий ветвить-
ся. 

Театра льный художник 
Игорь Шаймарданов рисует 
что-то вроде комикса с при-
ключениями человечка в ци-
линдре и бакенбардах. 

Широким жестом разбро-
санная по бумаге акварель у 
Зверева на глазах перестает 
быть абстракцией и превраща-
ется в ростовой портрет. 

Резо Габриадзе рассыпает 
по ватману маленькие мизан-
сценки, в которых активный 
Пушкин машет саблей, изобра-
жая Наполеона, ругается с ня-
ней, раздувает сапогом само-
вар.

Если уж речь зашла о макси-
мально полном собрании пор-
третов, то никак было не обой-
тись без акварели Петра Соко-
лова в сюртуке со скрещенны-
ми руками, миниатюры с гла-
застым младенцем от Ксавье де 
Местра и «Пушкина в гробу» 
Федора Бруни. 

Но организаторы, неожи-
данно для зрителя, развернули 
последнего в этом зале в про-
тивоположную от драгоцен-
ных, бронированным стеклом 
укрытых раритетов сторону. В 
сторону поп-арта. 

Всю стену напротив «Пуш-
кина и Вяземского в Архан-
гельском», «Пушкина в Бахчи-
сарайском дворце» и иже с 
ними закрывает стеклянная 
витрина с  бесчисленными 
Пушкиными от Кипренского, 
но в цветах Энди Уорхола — 
красно-желтого, сине-красно-
го, желто-белого…

«Мне показалось важным 
найти прием, позволяющий 
взглянуть на поэта через иное 
окно, связать настоящего Пуш-
кина с настоящим временем, — 
говорит дизайнер выставки, за-
служенный художник России 
Александр Конов. — Он ведь и 
сам был для своего времени 
авангардистом не хуже Уорхо-
ла. Только, пожалуйста, не смо-
трите на поэта, как на Мэрилин 
М о н р о  и л и  б а н к у  с у п а 
Campbell’s.  

Собранные вместе портреты убе-
ждают, что Пушкин — это отдельный 
жанр изобразительного искусства. 

Дилетантское отношение к музы-
кальному образованию — объедине-
ние школ и сокращение штатов.

Солистка Московской государственной филармонии Екатерина Мечетина 
просит «признать нашу систему образования национальным достоянием».

А К Ц Е Н Т

Пушкинская тема вытягивает 
из художников неожиданные 
для их зрителей ракурсы

ЦИФРА

9500
СОСТАВЛЯЕТ

месячная зарплата учителя 

в обычной музыкальной школе

Мнения
Светлана Бородина, 
директор детской школы искусств №2 
города Ставрополя:

— Конечно, мы беспокоимся, что меньше детей идут 

в профессию. Но это связано не с программами 

школ. Это связано с девальвацией профессии и зар-

платами. Сейчас на Ставрополье педагог высшей ка-

тегории с консерваторским образованием получает 

зарплату ниже МРОТа. Нам надо эту проблему ре-

шать и поднимать. Какой же родитель отдаст своего 

ребенка учиться 9 лет, потом училище и консервато-

рию, а на выходе — зарплата около 8 тысяч. Это про-

блема не только школ. Так мы скоро лишимся препо-

давателей. Можно декларировать, что мы охватим 

всех детей к такому-то году. А работать кто будет? 

Специалистов для этого нет.

Елена Руднева, 
директор Тульской областной филармонии: 

— Считаю, что наша система музыкального образо-

вания — самая лучшая. Если эту систему подготов-

ки — академической подготовки — нарушат, то будет 

просто беда. 

Я как директор областной филармонии уже сегодня 

не могу набрать музыкантов. Представляете, что бу-

дет, если музыкальные школы откажутся от акаде-

мической подготовки? 

Прибавьте к этому проблемы с инструментами и 

прочее, из-за чего музыканты уезжают из страны. 

Надо не только сохранять академическое образова-

ние, но и всячески поддерживать, чтобы таланты 

развивались, чтобы не уезжали, чтобы нас с вами и 

тех же чиновников развивали… 

ТЕАТР 

Ганноверские 
актеры 
шокировали 
казанскую 
публику 
спектаклем 
по Ремарку

200 ЛИТРОВ 
КРОВИ
Олег Платонов

В Казани проходит I Междуна-
родный театральный фести-
валь «Европа—Россия—Азия». И 
уже первый фестивальный ве-
чер шокировал зрителей. На 
спектакле Ганноверского дра-
матического театра «На запад-
ном фронте без перемен» по Ре-
марку сцену в буквальном смы-
сле залили кровью. 

Как показать все ужасы вой-
ны и потерянного поколения, не 
прибегая к насилию? В Герма-
нии существует запрет на де-
монстрацию жестокости со сце-
ны. Режиссер постановки Ларс-
Оле Вальбург прибегнул к инте-
ресному ходу. В момент, когда по 
сюжету разрывается бомба, на 
сцену выливается определенное 
количество бутафорской крови. 
То же происходит и во время 
атаки. Понятно, что к концу 
спектакля сцена просто утопает 
в «крови»: на ней около 200 ли-
тров жидкости. Для того чтобы 
не запачкать все вокруг, перед 
возведением декораций сцена 
покрывается пленкой. 

— В спектакле используется 
множество символов, — расска-
зал один из актеров Якоб Бенк-
хофер. — В том числе и элементы 
прекрасной архитектуры, кото-
рая отображена в декорациях. И 
мы показываем, как постепенно 
эта красота разрушается вой-
ной. Очень грустно, что моло-
дые люди, не важно, какой они 
национальности и где это про-
исходит, часто вынуждены раз-
рушать и себя, и красоту. Ре-
марк сам воевал на фронте, так 
что он хорошо знал, о чем пи-
шет. И его всегда отличала трез-
вая правдивая манера изобра-
жения. А мы молодые люди, ко-
торые, к счастью, не знали вой-
ны и даже не служили в армии. 
Нам трудно показать степень 
трагизма, свойственного поте-
рянному поколению, пережив-
шему этот ужас. 

На протяжении спектакля 
звучала живая фортепьянная 
музыка. На сцене находился бе-
лый рояль, за которым сидела 
девушка, изображающая музу. 

Многие письма в этом томе опубликованы впервые — это тра-
диционная особенность серии «Литературное наследство». 

В доме 
Мережковских 
перебывали все. 
Гиппиус была 
умелой 
пиарщицей

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

КСТАТИ 

На встрече главы государства с 

лауреатами президентской пре-

мии молодым деятелям культуры, 

когда зашла речь о судьбе дет-

ских музыкальных школ и прео-

бразовании их в кружки, министр 

культуры Владимир Мединский 

заверил, что «даже планов таких 

нет, это слухи». «Мы держим руку 

на пульсе», — добавил министр.

Подготовили Роман Кияшко, 
Елена Шулепова
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ОФИЦИАЛЬНО

От нашей сборной ждут 
красивой и честной 
борьбы на Играх-2020

За чистую 
победу

Анна Бекетова

Вице-премьер РФ Ольга Голодец и министр спорта Па-
вел Колобков подвели итоги выступлений российских 
спортсменов в минувшем зимнем сезоне, в том числе 
на Олимпиаде в Пхенчхане, а также рассказали о зада-
чах, которые нужно выполнить на предстоящих летних 
Играх в Токио.

В спортивном календаре-2018/2019 еще стоит чем-
пионат мира по хоккею. Он пройдет с 10-го по 26 мая в 
Словакии. Однако уже сейчас можно признать резуль-
таты нашей сборной, которая заняла третье место в не-
официальном зачете по итогам различных чемпиона-
тов и Кубков мира и была лучшей в европейском рей-
тинге, успешными. 

— Прошлый год получился удачным не только по чи-
слу завоеванных наград, хотя их число впечатляет, — 
сказала Голодец на заседании коллегии Минспорта 
России. — Российские спортсмены поднимались на 
высшую ступень пьедестала почета 146 раз, всего было 
завоевано 327 медалей. 

Ольга Голодец также отметила, что от россиян ждут 
красивой и, главное, честной борьбы на Олимпиаде в 
Токио.

— Мы должны сделать все, чтобы хорошо выступить 
на Играх-2020, — отметила Голодец. — Нужно взвесить 
наши возможности, готовить резерв. Мы должны про-
демонстрировать приверженность чистому спорту, о 
которой мы заявили. Об этом говорил и президент 
страны: спорт должен быть чистым. 

Министр спорта Павел Колобков подтвердил, что 
прошлый год стал переломным в нашей антидопинго-
вой работе.

— Мы реализовывали комплекс мер, который был 
утвержден правительством России. Была проделана 
огромная работа с Всемирным антидопинговым агент-
ством (ВАДА). РУСАДА было восстановлено в правах. 
Мы продолжаем выполнять поставленные перед нами 
условиями, — заявил Колобков в ходе заседания. — У 
меня нет сомнений, что Россия будет участвовать в 
Олимпиаде под российским флагом, в том числе и лег-
коатлеты. 

ПЛАВАНИЕ Ефимова 
чуть не осталась 
без путевки на ЧМ

Тесно 
на дорожке

Анна Козина

На чемпионате России по плаванию чуть было не про-
изошла сенсация со знаком минус. Трехкратная меда-
листка Олимпийских игр и пятикратная чемпионка 
мира Юлия Ефимова на одной из своих дистанций мо-
гла не отобраться на главный старт сезона — ЧМ по 
водным видам спорта в южнокорейском Кванджу.

В финальном заплыве на 200 м брассом Ефимова 
финишировала только третьей (2.23,88), проиграв 
Евгении Чикуновой (2.22,67) и Марии Темниковой 
(2.23,45). Юля выполнила квалификационный норма-
тив, но согласно правилам отбора нужно было зани-
мать место не ниже второго. Однако на ситуацию по-
влиял другой пункт регламента — возрастной. Евгения 
Чикунова, которой только 14 лет, будет радоваться 
юношескому рекорду России и готовиться к юноше-
скому чемпионату Европы, а в Корею отправится 
Ефимова. 

Лидер нашей сборной уверена, что это поражение 
не повод для расстройства, а стимул работать дальше.

— Перед чемпионатом России я заболела. Ночью 
перед финалом на 200 м не могла заснуть. Неожидан-
ностью такой расклад не стал. Я понимала, что не го-
това к старту,  — призналась Ефимова журналистам. — 
Поэтому решила пойти ва-банк. Сделать ставку на 
вторую половину дистанции, как обычно, я не могла. 
Мы с папой (и тренером Андреем Ефимовым. — Прим. 
авт.) договорились, что нужно начать быстро, а потом 
терпеть до последнего. Однако что-то пошло не так. 
Обидно, но я на своем опыте убедилась, что все, что 
ни происходит, идет мне на пользу. Теперь буду на-
страиваться на сотню. 

В коротких дистанциях на данный момент Ефимо-
ва больше уверена в своих силах.

— На 50 и 100 метров не важно, как ты себя чувст-
вуешь, все равно будешь на своем уровне выступать. 
Накануне, например, я показала лучший результат 
сезона в мире на «полтиннике», — отметила спор-
тсменка. — А 200 — сложная техническая дистанция, к 
ней нужно готовиться. Так что возьму себя в руки и 
буду работать лучше. Хотя и так показала хорошее 
время. Если в таком состоянии так плыву, то мне ни-
чего не страшно. Знаю, что вылечусь, отдохну и по-
дойду к чемпионату мира в оптимальной форме. Все 
будет хорошо.

На стометровке кролем многолетнего лидера сбор-
ной Владимира Морозова также обошли. Финальный 
заплыв выиграл Владислав Гринев. Днем ранее в полу-
финале он побил рекорд России (47,43), который дер-
жался десять лет. В финале Влад выступил чуть хуже 
(47,65), но все равно выплыл из 48 секунд. В нынеш-
нем сезоне это удалось только австралийцу Кайлу 
Чалмерсу (47,48). Морозов финишировал за 48,04 и 
тоже отобрался на чемпионат мира. 

ХОККЕЙ В финале Кубка Гагарина сыграют ЦСКА и «Авангард»

Лед для двоих
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА стал 
вторым финалистом 
Кубка Гагарина. За тро-

фей команда Игоря Никитина 
поборется с омским «Авангар-
дом». Главная серия сезона на-
чнется 13 апреля в столице.

Как и в прошлом году, мо-
сковские армейцы в финале За-
падной конференции одолели 
питерский СКА. Только если 
тогда ЦСКА уложился в шесть 
матчей, то сейчас потребова-
лись все семь. В заключитель-
ной игре на своем льду столич-
ные армейцы перебороли одно-
клубников с берегов Невы со 
счетом 3:1.

Несмотря на выход в финал 
Кубка Гагарина, победители 
были скупы на эмоции. Когда 
матч закончился игроки выстро-
ились в центральном круге пло-
щадки и, постукивая клюшками 
по льду, спели с болельщиками 

песню с припевом «Мама, мы 
ЦСКА». Затем хоккеисты поа-
плодировали друг другу в разде-
валке и... все. Снова сосредото-
ченные лица, сдержанные улыб-
ки. Главный тренер москвичей 
Игорь Никитин на послематче-
вую пресс-конференцию вообще 
явился с таким лицом, что несве-
дущий человек мог сразу и не по-
нять, выиграл ЦСКА или проиг-
рал. Впрочем, Игорь Валерьевич 
сам же все и объяснил.

— В прошлом году было мно-
го потрачено сил на серию со 
СКА. В ту серию мы заходили 
аутсайдерами, много сил потра-
тили, — вспомнил главный тре-
нер столичной команды. — На 
финал эмоций не хватило. Это 
был большой опыт для нас. Сей-
час посмотрим, сможем ли мы 
сделать выводы.

На самом деле в этих словах 
— ключ к пониманию стратегии, 
выбранной москвичами на всю 
серию со СКА. Столичные ар-

мейцы, весь сезон демонстри-
ровавшие активный, подавляю-
щий соперника хоккей, в проти-
востоянии с питерскими одно-
клубниками от своей филосо-
фии отошли. Главенствующим 
оказался принцип экономии, 
причем, как выяснилось, не 
только физических сил, но и мо-
ральных. Если для этого требо-
валось большую часть времени 
действовать от обороны, подо-
печные Никитина так и делали. 
Себя обычного, агрессивного 
ЦСКА напоминал только фраг-
ментами. 

Интересно, означает ли это, 
что в финале москвичи вернут-
ся к привычной тактике, учиты-
вая манеру «Авангарда» с его 
градом бросков. Игорь Никитин 
предпочел не раскрывать все 
карты: «Думаю, все будет обо-
юдно. Но мы предпочитаем кон-
центрироваться на своей игре».

Разумеется, главного трене-
ра ЦСКА про «Авангард» спро-

сили отдельно. Тем более ом-
ский клуб для Никитина совсем 
не чужой. В бытность игроком 
он провел за «ястребов» девять 
лет, а потом в разных качествах 
работал и в тренерском штабе 
команды. Но рулевой армейцев 
остался верен себе и предпочел 
не поддаваться эмоциям.

— Мы только выдохнули от 
серии со СКА. Серьезный сопер-
ник, серьезный состав, амбици-
озный тренерский штаб. С пол-
ной ответственностью начнем 
готовиться. Достойные сопер-
ники для финала, — ограничился 
тренер банальными фразами.

К слову, Никитин не единст-
венный в ЦСКА, кого с «Аван-
гардом» связывает многое. 
Александр Попов, к примеру, 
отыграл за «ястребов» восемь 
лет, а Сергей Калинин и вовсе 
является воспитанником ом-
ского хоккея. Однако на соот-
ветствующий вопрос хоккеист 
ответил даже резче своего тре-

нера: «Буду готовиться, как на 
любую команду. Свои личные 
амбиции надо подальше засу-
нуть и постараться выиграть».

Если концепция ЦСКА на фи-
нал Запада была в целом ясна, 
то за счет чего собирался побе-
ждать СКА, так и осталось непо-
нятным. 

— Мы смело можем друг дру-
гу в глаза смотреть, сложно ко-
го-то упрекнуть в отсутствии 
желания, мы пластались под 
шайбу, боролись, работали, — 
уверял журналистов Владислав 
Гавриков.

По части старательности и 
самоотверженности к хоккеи-
стам питерского клуба, навер-
ное, действительно трудно что-
то предъявить. Тот же Павел 
Дацюк в последних двух матчах 
выходил на лед через боль. А 
вот что касается тактики, это 
уже вопрос скорее к тренерско-
му штабу. Помимо Ильи Воро-
бьева в него входят Анвар Гати-
ятулин и Алексей Кудашов, 
экс-наставники команд, сов-
сем недавно игравших в фина-
лах конференций. Однако в ар-
мейской серии триумвират 
трех незаурядных тренерских 
интеллектов ничего выдающе-
гося на свет не произвел. Нао-
борот, в отдельных эпизодах 
СКА выглядел удивительно бес-
помощным. Между тем совсем 
скоро чемпионат мира, на ко-
тором сборной России будет 
верховодить, по сути, тот же 
тренерский штаб. Так что за 
нашу национальную команду 
уже немного тревожно. 

ФУТБОЛ «Ливерпуль» и «Тоттенхэм» одержали победы 
в первых матчах 1/4 финала Лиги чемпионов УЕФА

Альбион в ударе

Павел Зарудный 

П
ервые матчи чет-
вертьфинальной 
стадии Лиги чемпи-
онов подарили лю-
бителям футбола 
немало эмоций.  Ан-
глийский «Ливер-
пуль» дома одержал 
красивую победу 

над португальским «Порту» — 
2:0.

В составе команды Юргена 
Клоппа отличились полузащит-
ник Наби Кейта и нападающий 
Роберто Фирмино.

Отметим, что в начале второ-
го тайма Садио Мане забил тре-
тий гол в ворота гостей, кото-
рый был отменен рефери из-за 
офсайда.

Для главного тренера «Ли-
верпуля» Клоппа эта победа 
стала 400-й в карьере. 

Немецкий специалист одер-
жал 111 побед у руля «Ливерпу-
ля», 180 — в качестве главного 
тренера дортмундской «Борус-
сии», а 109 побед приходятся на 
период работы в «Майнце».

Впрочем, праздновать немец 
не спешит, о чем сообщил жур-
налистам на послематчевой 
пресс-конференции:

— Я доволен счетом, но не 
больше. Впереди очень слож-
ный ответный поединок. Мы за-

били два красивых гола и контр-
олировали ход матча большую 
его часть. Важно, что смогли со-
хранить свои ворота на замке. 
При этом я сказал игрокам, что-
бы они забыли этот матч. Все 
мы должны быть готовы к тому, 
что в Португалии нам устроят 
«теплый прием».

О том, что «Порту» не наме-
рен сдаваться, сообщил и на-
ставник клуба Сержиу Консей-
сау:

— Не спешите поздравлять 
«Ливерпуль». Пройдена только 
половина пути. Впереди еще 90 
минут матча на нашем стадионе 
«Драгау», где команда постара-
ется сделать все возможное, 
чтобы переломить ход противо-
стояния и выйти в следующий 
этап.

Ответная игра между «Ли-
верпулем» и «Порту» пройдет 
17 апреля в Португалии.

Через неделю продолжит 
рандеву и лондонский «Тоттен-
хэм» с «Манчестер Сити».

Первый матч завершился со 
счетом 1:0 в пользу «шпор». 

Единственный мяч на счету 
корейского легионера «Тоттен-
хэма» Сон Хын Мина. 

При этом «Сити» вполне мог 
рассчитывать и на иной итог. 
Однако на 13-й минуте матча 
аргентинский форвард гостей 
Серхио Агуэро не сумел реали-

зовать пенальти, проиграв ду-
эль французскому голкиперу 
Уго Льорису. 

Главный тренер «Тоттенхэ-
ма» Маурисио Почеттино зая-
вил журналистам, что ему было 
страшно тяжело:

— Огромное напряжение, я 
оставил все нервы на бровке 
поля. Рад, что победили, но 
«Манчестер Сити» все равно 
остается фаворитом в нашей 
паре. Впереди еще 90 минут 
противостояния.

Ну а коллега Почеттино Хо-
сеп Гвардиола отнесся к пора-
жению весьма философски:

— Когда мы играем плохо, я 
так и говорю, но после этого по-
единка у меня нет таких ощуще-
ний. Мне кажется, мы сыграли 
солидно: хорошо действовали 
на подборе. Надеюсь, 17-го чи-
сла болельщики поддержат нас 
по полной программе. 

«Ливерпуль» обеспечил себе комфортное преимущество перед ответным матчем с «Порту».

Голкипер СКА Игорь Шестеркин (слева) не раз спасал свою команду, но для выхода в финал Кубка Гагарина этого оказалось недостаточно.

А К Ц Е Н Т

Для главного тренера «Ливерпуля» — 
немецкого специалиста
Юргена Клоппа победа над «Порту»
стала 400-й в карьере

Юлия Ефимова выступает на чемпионате России не в лучшей 
форме, но к чемпионату мира будет готова на 100 процентов.
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Расписание финальных 
матчей Кубка Гагарина

13 апреля, суббота. 
ЦСКА — «Авангард»

15 апреля, понедельник. 
ЦСКА — «Авангард»

17 апреля, среда. 
«Авангард» — ЦСКА

19 апреля, пятница. 
«Авангард» — ЦСКА

НОВОСТЬ 

17-летняя 
теннисистка  
Коваль попала 
в сборную

ОБРАТИЛИ 
ВНИМАНИЕ
Иван Ильин

Федерация тенниса России 
(ФТР) вчера отправила офици-
альную заявку на матч плей-
офф Мировой группы II Кубка 
Федерации. Матч против Ита-
лии состоится на грунтовом по-
крытии в московском легкоат-
летическо-футбольном манеже 
ЦСКА 20—21 апреля. 

Как сообщает официальный 
сайт ФТР, капитан команды 
Игорь Андреев включил в со-
став пятерых девушек: Дарья 
Касаткина (22-й номер рей-
тинга WTA), Анастасия Павлю-
ченкова (34), Анастасия Пота-
пова (71), Наталья Вихлянцева 
(111) и Влада Коваль (563). 

Если с первой четверкой все 
более-менее ясно, то последнее 
имя пока известно только узко-
му кругу специалистов. Владе 
Коваль 17 лет, и некоторые ана-
литики считают, что у девушки 
большой потенциал. Впрочем, 
ждать дебюта юной теннисист-
ки сейчас, когда на кону место 
во второй Мировой группе, 
вряд ли стоит. Скорее всего, это 
приглашение из разряда аван-
сов на перспективу. 

Нурмагомедов 
рассказал 
о своем 
следующем 
поединке

МАКГРЕГОР 
ПОДОЖДЕТ
Илья Соболев

Чемпион UFC в легком весе Ха-
биб Нурмагомедов рассказал о 
том, когда может состояться 
его следующий бой.

«Процентов на 80 бой прой-
дет 7 сентября. На данный мо-
мент ничего не утверждено, 
идут переговоры. Самое глав-
ное сейчас — дождаться 14 
апреля. В этот день мы узнаем 
временного чемпиона и будем 
отталкиваться от этого», — 
приводит слова Хабиба «Матч 
ТВ».

Отметим, что в ночь с 13 на 
14 апреля состоится бой Макса 
Холлоуэя и Дастина Порье. 

Комментируя возможность 
встречи уже в следующем бою с 
Конором Макгрегором, Нурма-
гомедов подчеркнул, что «нель-
зя сказать, что UFC часто меня-
ет свою позицию. Я передаю то, 
что говорят они».

Напомним, Нурмагомедов в 
октябре прошлого года защи-
тил чемпионский пояс в бою с 
Макгрегором. На данный мо-
мент россиянин отбывает ди-
сквалификацию за драку после 
упомянутого поединка. 

Канада назвала 
тренера 
на ЧМ-2019

НАШЛИ 
ГЛАВНОГО
Сергей Сокольский

Сборная Канады определилась 
с главным тренером на пред-
стоящий чемпионат мира по 
хоккею, который пройдет в 
Словакии. Как сообщает офи-
циальный сайт «кленовых ли-
стьев», выбор пал на 57-летнего 
Алена Виньо. Помогать ему бу-
дут  Дэйв Хэкстол, Кирк Мюл-
лер и Линди Рафф.

Виньо работал в Националь-
ной хоккейной лиге на протя-
жении 15 лет. В его послужном 
списке такие клубы, как «Мон-
реаль» и «Ванкувер». Послед-
ним местом работы Виньо стал 
«Нью-Йорк Рейнджерс», в ко-
тором он работал с 2013 года. 
Под его руководством в сезоне 
2013/2014 «рейнджеры» выш-
ли в финал Кубка Стэнли. От 
должности специалист был ос-
вобожден на днях после того, 
как не сумел вывести клуб в 
плей-офф.

Команды под началом Виньо 
трижды становились лучшими 
по итогам регулярных чемпио-
натов НХЛ. Сам Ален четыре 
раза номинировался на титул 
лучшего тренера сезона и один 
раз стал лауреатом этой пре-
мии.

Напомним, что на прошлом 
мировом первенстве канадцы 
остались без медалей. 
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